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новости | Прогнозы сулят России возвращение 
экономического роста, но расходятся  
в его источниках —2

новости | Желающих эмигрировать граждан  
не становится ни больше, ни меньше —3

Ипотека  
под ставку
Государство снижает  
размер субсидий

Правительство воспользовалось 
снижением ключевой ставки ЦБ 
и пересчитало объем субсидий 
банкам по программе льготной 
ипотеки, сократив их с 20  млрд 
до 9 млрд руб. При этом объем 
выдачи ссуд, напротив, предпо-
лагается увеличивать гораздо 
быстрее плана за счет расшире-
ния числа участников программы. 
По мнению банкиров, достичь же-
лаемого удастся лишь при даль-
нейшем снижении ключевой 
ставки на 1–2 процентных пункта.

Проект постановления прави-
тельства, предлагающий изменение 
подхода к субсидированию ставок по 
ипотечным ссудам, выданным рос-
сийскими банками и АИЖК, опубли-
кован на портале regulation.gov.ru 10 
июля. Автор поправок (вносятся в со-
ответствующее постановление пра-
вительства) — Минфин. Согласно его 
предложениям, объем средств, на-
правляемых государством банкам 
и АИЖК на возмещение недополу-
ченных доходов по льготной ипоте-
ке, будет сокращен до 9 млрд руб. (те-
кущая версия постановления прави-
тельства предполагает субсидирова-
ние ставок на 20 млрд руб.). Как пояс-
нил замминистра финансов Алексей 
Моисеев, «изначально программа 
рассчитывалась на ключевую став-
ку ЦБ 15%, ее значительное сниже-
ние (с декабрьского максимума 17% 
понижалась уже четыре раза, послед-
ний — с 16 июня — до 11,5%.— 

”
Ъ“) 

позволяет сэкономить средства из 
бюджета и при этом полностью удов-
летворить заявки банков».

При этом объем самой програм-
мы (то есть размер кредитов, кото-
рые по ней предполагается выдать 
по льготным ставкам), напротив, 
даже увеличится — с 400 млрд до 
700 млрд руб., сообщили информа-
гентствам в пресс-службе Минфина.

деловые новости — с8

Иностранный бизнес, уже год добиваю-
щийся смягчения закона об обязатель-
ном хранении персональных данных 
россиян на территории нашей страны, 
решил искать защиты у Владимира Пу-
тина. Как стало известно ”Ъ“, Ассоци-
ация европейского бизнеса (АЕБ) по-
просила президента РФ придать закону 
«спящий» характер — с отсрочкой вступ-
ления в силу санкций за его нарушение 
ровно на год, до 1 сентября 2016 года.

Как стало известно 
”
Ъ“, в рамках Петер-

бургского экономического форума (ПЭФ) 
представители иностранного бизнеса пе-
редали Владимиру Путину свое предложе-
ние относительно закона о хранении пер-
сональных данных на территории России, 
который вступает в силу 1 сентября 2015 
года. По словам источника 

”
Ъ“, знакомого 

с предложением, на круглом столе с прези-
дентом руководитель АЕБ (объединяет бо-
лее 600 компаний, работающих в странах 
Евросоюза и России) Филипп Пегорье по-
просил того рассмотреть возможность пе-
реноса сроков вступления закона в силу. 
«Предложение заключалось в следующем: 
пусть закон вступит в силу в этом году, но 
он должен остаться 

”
спящим“: то есть чтобы 

предусмотренные законом санкции начали 
применяться через год, 1 сентября 2016 го-
да»,— говорит собеседник 

”
Ъ“.

Знаком с предложением АЕБ и интернет-
омбудсмен Дмитрий Мариничев, по словам 
которого Владимир Путин попросил прора-
ботать этот вопрос своего помощника Анд-
рея Белоусова. «Мы с АЕБ действуем согла-
сованно»,— сообщил господин Мариничев. 
Предложение от АЕБ действительно было, 
но конкретного решения по нему пока нет, 
подтверждает источник 

”
Ъ“ в Кремле: «Сна-

чала оценку целесообразности данной ини-
циативы должны дать эксперты, после это-
го уже вопрос может быть поднят на уро-

вень президентской администрации». 
В АЕБ отказались от комментариев.

Поправки, принятые в июле 2014 года, 
вносят изменения в закон «О персональных 
данных», «Об информации» и предполагают 
создание «Реестра нарушителей прав субъ-
ектов персональных данных». В реестр будут 
включаться интернет-ресурсы, которые на-
рушают требование хранить информацию 
о персональных данных россиян на серве-
рах, расположенных на территории РФ, и на 
этом основании могут быть заблокированы 
по представлению Роскомнадзора. «Роском-
надзор — правоприменитель, не являю-
щийся субъектом законодательной инициа-
тивы»,— говорит представитель службы Ва-
дим Ампелонский, добавляя, что в ведомст-
ве знают о предложении АЕБ. «Мы поддер-
живаем эту инициативу: переходный пери-
од дал бы как бизнесу, так и контролирую-
щим органам время качественнее и с мень-
шими рисками подготовиться к исполне-
нию требований нового закона»,— говорит 
представитель Ассоциации торговых ком-
паний и товаропроизводителей электробы-
товой и компьютерной техники Антон Гусь-
ков. По его словам, электронный документо-
оборот, клиентские базы и, к примеру, базы 
лояльности клиентов есть у огромного коли-
чества компаний, которые работают не толь-
ко в интернете.

Изначально планировалось, что закон 
вступит в силу с 1 сентября 2016 года, одна-
ко позже Госдума постановила, что необхо-
димо этот срок сдвинуть на 1 января 2015 
года, но в итоге было решено остановиться 
на 1 сентября 2015 года. Бизнес уже год не 
оставляет попыток указать на деструктив-
ное действие закона. Участники заседания 
Консультативного совета по иностранным 
инвестициям, прошедшего на том же ПЭФ, 
говорили, что закон о защите персональ-
ных данных «вырывает Россию из между-
народного контекста» и приведет к колос-
сальным потерям бизнеса (о других оцен-
ках см. интервью гендиректора Американ-
ской торговой палаты в России Алексея 
Родзянко на стр. 10).
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Перенеситесь с пониманием
Владимира Путина просят отложить наказание за неисполнение закона  
о переносе персональных данных в Россию

В руках Владимира Путина — 
 возможность отсрочить если не всту-
пление в силу закона о хранении пер-
сональных данных россиян, то хотя бы 
санкции за его неисполнение    
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Банки задумались над изменением 
 кредитных договоров с корпоратив-
ными  клиентами. По мнению участни-
ков  рынка, недавно вступившие в силу 
 поправки к Гражданскому кодексу (ГК) 
окончательно узаконили возможность 
взимания с юрлиц комиссий за досроч-
ное погашение кредитов и открытие  
кредитных линий, что до сих пор неод-
нозначно трактовалось судами.

О том, что банки начали менять кредитные 
договоры с заемщиками-юрлицами с учетом 
вступивших с 1 июня изменений в ГК, 

”
Ъ“ 

рассказал вице-президент Ассоциации реги-
ональных банков России Олег Иванов. «Сре-
ди вносимых изменений, в частности, уста-
новление непроцентных платежей (или ко-
миссий.— 

”
Ъ“)»,— отмечает он. «Речь идет, на-

пример, о плате за досрочное погашение кре-
дита, а также за открытие кредитной линии, 
которые теперь, исходя из их новой правовой 
формы, не могут быть признаны недействи-
тельными или уменьшены в размере»,— уточ-
нил господин Иванов. Законодательную воз-
можность записать их в кредитном договоре 

банкирам дали новые статьи в ГК «Возмеще-
ние потерь…» по обстоятельствам, не связан-
ным с нарушением какой-либо стороной сво-
их обязательств, и «Опционный договор», ко-
торый предусматривает, что одна из сторон 
за плату в любое время может потребовать от 
другой стороны предоставления услуги.

Ряд крупных банков подтвердили 
”
Ъ“, что 

приступили к изучению использования новых 
норм. Так, право фиксировать в договоре ко-
миссии рассматривают в Альфа-банке, Росбан-
ке, МДМ Банке, Промсвязьбанке. «При составле-
нии договоров мы стараемся максимально эф-
фективно использовать все возможности, пре-
доставляемые законодательством. Этим под-
ходом мы руководствуемся и в отношении по-
правок к ГК»,— заявили в Росбанке. «Мы будем 
пользоваться нововведениями ГК. В частности, 
рассматривается возможность использования 
конструкции опционного договора с взимани-
ем опционной премии при открытии кредит-
ных линий»,— отмечает глава юридического 
департамента МДМ Банка Роман Николаев.
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Банки перечитали 
Гражданский кодекс
и нашли новые основания для старых комиссий

Через полтора года после свержения 
президента Виктора Януковича украин-
ская власть столкнулась с новым вызо-
вом, исходящим от наиболее радикаль-
ной силы Евромайдана — организации 
«Правый сектор» (ПС). Конфликт украин-
ских силовиков с бойцами ПС в городе 
Мукачево спровоцировал столкновения 
по всей стране, включая Киев. К разо-
ружению «незаконных формирований» 
призвали президент Петр Порошенко 
и председатель Верховной рады Влади-
мир Гройсман. По оценкам опрошенных 

”Ъ“ депутатов и экспертов, решитель-
ность силовиков свидетельствует о но-
вом этапе в строительстве  украинской 
государственности, требующем от 
 Киева покончить с националистически-
ми группировками, зачастую связанны-
ми с криминальными кругами. Впрочем, 
в случае, если радикалы не подчинятся 
требованиям Киева и решат оказать со-
противление, ситуация может пойти по 
непредсказуемому сценарию.

На фоне противостояния на востоке Укра-
ины новый удар центральной власти в Кие-

ве неожиданно был нанесен из глубокого ты-
ла — находящегося в Закарпатской области 
города Мукачево. Поводом стало «ЧП район-
ного масштаба» — начавшийся в субботу кон-
фликт с участием вооруженных представите-
лей запрещенной в РФ радикальной органи-
зации «Правый сектор», в котором пострада-
ли 14 человек (трое были убиты).

Причину перестрелки между бойцами ПС 
и охраной местного бизнесмена и депутата 
Рады Михаила Ланьо каждая из сторон трак-
тует по-своему. По версии «Правого сектора», 
его бойцы попытались пресечь контрабанд-
ный бизнес господина Ланьо, занимавшегося 
нелегальными поставками в Европу продук-
ции Прилукской табачной фабрики. Однако 
попытка переговоров с Михаилом Ланьо пред-
ставителей ПС, попытавшихся сыграть роль то 
ли «правоохранительных органов», то ли рэке-
тиров, окончилась стрельбой. Охрана бизнес-
мена открыла огонь, после чего бойцы ПС, за-
брав раненых, отступили на свою тренировоч-
ную базу в горы близ села Лавки, где их и окру-
жил спецназ Службы безопасности Украины.

мировая политика — с5

Неправый сектор
Конфликт с радикальными националистами стал  
новым испытанием для украинской государственности

мировая политика | Самые острые моменты 
и самые сложные вопросы переговоров по 
ядерной программе Ирана — в обзоре „Ъ“ —6
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Среди внедумских партий первой 
по активности накануне единого 
дня голосования (пройдет 13 сен-
тября) стала «Родина», следует 
из нового рейтинга партий, кото-
рый представил прокремлевский 
фонд «Институт социально-эко-
номических и политических ис-
следований» (ИСЭПИ). Шесть ма-
лых партий, имевших льготы для 
участия в муниципальных выбо-
рах, их проигнорировали. В ис-
следовании отмечается, что 
партии практически не эксплуа-
тируют в работе «общий социаль-
но-экономический протест».

ИСЭПИ ранжировал партии по 
электоральной активности и эффек-
тивности на муниципальных вы-
борах, которые проходили в РФ с 
апреля по июнь (97 кампаний), про-
граммно-проблемной и информаци-
онной активности. Так, ПАРНАС ста-
ла лидером среди внедумских пар-
тий по присутствию в СМИ (в том 
числе благодаря созданию демкоа-
лиции), но в сводном рейтинге ока-
залась лишь 12-й. ИСЭПИ объяснил 
это тем, что партия «отошла от курса 
на крупные уличные акции» и осла-
бло ее позиционирование «по соци-
ально-экономическим темам». ПАР-
НАС оказалась среди шести партий, 
которые «проигнорировали имев-
шиеся локальные льготы» — право 
по выдвижению кандидатов на мест-
ных выборах.

«Протестное движение является 
одним из основных направлений на-
шей деятельности, но выборы не ме-

нее важны. Мы в них активно участ-
вовали и в прошлом году, и в поза-
прошлом, и в этом тоже участвуем»,— 
заявил 

”
Ъ“ заместитель председателя 

ПАРНАС Константин Мерзликин, по-
яснив, что партия старается прове-
сти своих кандидатов в горсоветы и 
заксобрания. Он отметил, что поми-
мо протестных акций и выборов пар-
тия занимается также «международ-
ной деятельностью, просвещением, 
защитой прав политзаключенных». 
«Главный рейтинг — сколько голосов 
партия может набрать на выборах, 
но это при условии, что выборы чест-
ные и свободные, а это сейчас, конеч-
но, не так»,— резюмировал он.

Наряду с ПАРНАС в фонде отме-
тили слабую электоральную актив-
ность КПСС, «Гражданской платфор-
мы», «Правого дела», «Партии пенси-
онеров России» и «Коммунистов Рос-
сии». Президент фонда «Петербург-
ская политика» Михаил Виноградов 
считает, что «партии вроде 

”
Граждан-

ской платформы“ и 
”
Правого дела“ 

— это нисходящие бренды, им легче 
выступать спойлерами, чем реаль-
ными игроками».

В целом за год до думских выбо-
ров «поле партийной политики ста-
ло более насыщенным», считают 
в ИСЭПИ. Хотя бы «минимальный 
уровень активности» проявила 51 
партия из 74, регулярно участвуют 
в выборах 16. На выборах во втором 
квартале этого года партии активнее 
выдвигали кандидатов, чем в нача-
ле 2015 года. ЛДПР выдвинула пре-
тендентов на 39% мандатов, КПРФ — 

на 38%, «Справедливая Россия» — на 
16%. У последней «коэффициент из-
брания» выше, чем у других партий 
(кроме «Единой России»): 15,1% про-
тив 11,4% у КПРФ и 5% у ЛДПР. Едино-
россы выдвигаются в 95% случаев, а 
избираются — в 75%. Среди внедум-
ских партий активнее всех «Родина» 
(выдвинула кандидатов на 12% мест), 
следом идут «Яблоко» (партия пред-
ставлена в исследовании как лидер 
на «евролиберальном фланге») и «Па-
триоты России» — такая же расста-
новка фиксируется в сводном рей-
тинге ИСЭПИ. Михаил Виноградов 
отметил, что это «довольно узнавае-
мые бренды, и они более привлека-
тельны для кандидатов, чем партии 
второго-третьего уровня».

Партии практически не эксплуа-
тируют в работе «общий социально-
экономический протест», считают в 
ИСЭПИ. Это заметно на фоне КПРФ, 
которая отошла от активной кампа-
нии за отставку правительства. Из 
социальных проблем используют-
ся ЖКХ, наука и образование, менее 
популярны здравоохранение, тру-
довые конфликты и проблемы доль-
щиков, считают в ИСЭПИ.

Глава ИСЭПИ Дмитрий Бадов-
ский заявил 
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будет следующий рейтинг по итогам 
сентябрьских выборов. А «более дол-
госрочные выводы по структуре пар-
тсистемы» можно будет делать уже 
перед фактическим стартом кампа-
нии по выборам депутатов Госдумы.

Максим Иванов,  
Таисия Бекбулатова

Партии ранжировали  
накануне выборов
В борьбе за мандаты «Справедливая Россия» эффективнее КПРФ

Эксперты движения в защиту 
прав избирателей «Голос» прове-
рили, как идет подготовка к еди-
ному дню голосования 13 сен-
тября. Они отметили, что власть 
широко использует администра-
тивный ресурс, а избиркомы ме-
няют руководство в преддверии 
выборов. Эксперты зафиксиро-
вали рост популярности прай-
мериз, но предъявляют претен-
зии к порядку их проведения как 
«Единой Россией», так и «демо-
кратической коалицией».

Наблюдатели «Голоса» следят за 
избирательными кампаниями в 21 
регионе — внимание экспертов и 
волонтеров движения будет сосре-
доточено на выборах губернаторов 
в 10 из 21 регионов и заксобраний 
в 8 регионах из 11. Кроме того, на-
блюдатели поприсутствуют на 14 из 
25 выборах гордум. В первом отчете 
«Голос» отметил, что проведение вы-
боров в РФ не соответствует конвен-
ции «О стандартах демократических 
выборов, избирательных прав и сво-
бод в государствах-участниках СНГ». 
Так, представители власти использу-
ют административный ресурс, «зача-
стую выступают на стороне ряда по-
литических партий и кандидатов, 
используя с этой целью преимуще-
ства должностного и служебного по-
ложения». В то же время нестабиль-
ное региональное законодательст-
во стало тенденцией избирательной 
кампании этого года, отметили экс-
перты «Голоса», при этом изменения 
носят «манипулятивный характер». 
Меняются в первую очередь поряд-

ки избрания глав МСУ, сроки выд-
вижения кандидатов и партийных 
списков, системы формирования 
заксобрания, схемы нарезки окру-
гов. Например, в Орле была введена 
смешанная система выборов в гор-
думу, число мажоритарных округов 
снизилось с 38 до 28. Также смешан-
ная система выборов была введена в 
марте в Липецке, где 13 сентября из-
берут депутатов горсовета. На сме-
шанную систему выборов перешла 
и гордума Новосибирска.

Другой характерной чертой из-
бирательной кампании «Голос» на-
звал отсутствие предусмотренных 
законом гарантий для обществен-
ного наблюдения за выборами — из 
21 региона, в которых работают на-
блюдатели «Голоса», наблюдение от 
общественных объединений пред-
усмотрено только в избирательном 
кодексе Костромской области. В 
преддверии кампании происходят 
изменения в составах и в руководст-
ве избиркомов.

В то же время эксперты отмети-
ли, что популярность предваритель-
ных внутрипартийных голосований 
(праймериз) растет. «Единая Россия» 
при этом пользуется админресур-
сом: в ряде регионов проводит прай-
мериз в школах, больницах и других 
помещениях, принадлежащих му-
ниципальным учреждениям без до-
говоров на аренду, а также привле-
кает к работе на праймериз муници-
пальных работников. Вопросы у «Го-
лоса» есть и к «демократической ко-
алиции», которая выдвигает канди-
датов от ПАРНАС,— эксперты инте-

ресуются источниками денежных 
средств партии, потраченных на 
праймериз. Глава штаба демкоали-
ции Леонид Волков сообщил 
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общий бюджет праймериз не превы-
сил 3 млн руб., а финансировали их 
партии-участницы коалиции. «Пу-
бликация финансового отчета по 
праймериз законодательством не 
предусмотрена»,— добавил он. По-
литолог Александр Кынев отметил, 
что праймериз «находятся вне зако-
нодательных рамок», «но лучше так, 
как сейчас, жесткое регулирование 
закроет для оппозиции возможность 
проводить праймериз».

По итогам мониторинга «Голос» 
рекомендовал органам власти обес-
печить стабильность избирательно-
го законодательства и оградить его 
от манипуляций в интересах пра-
вящей партии. Также эксперты со-
ветуют властям законодательно за-
крепить возможность НКО наблю-
дать на выборах и дать муници-
пальным образованиям свободу в 
определении способов формирова-
ния органов местного самоуправле-
ния. Александр Кынев считает, что 
самая большая нестабильность сей-
час с законодательством о МСУ. «Год 
назад в регионах прошла волна по-
правок, теперь идет вторая, за год 
по два-три раза в муниципалите-
тах менялась избирательная систе-
ма, партийные списки упраздняют-
ся, потом восстанавливаются,— го-
ворит он.— Когда правила игры ме-
няются на ходу, это всегда работает 
против оппонентов власти».

Сергей Горяшко

Внутрипартийные праймериз 
оказались вне рамок
«Голос» провел мониторинг региональных кампаний

Минэкономики и часть банков-
ских аналитиков продолжают на-
стаивать на том, что экономиче-
ский рост в России возобновится 
уже во втором полугодии 2015 го-
да. Источники возможного рыв-
ка даже в оценках оптимистичных 
прогнозистов расходятся: в ми-
нистерстве видят его в увеличе-
нии частного спроса, в Goldman 
Sachs — в росте инвестиций. Оба 
сценария, не считая возможных 
колебаний внешней конъюнкту-
ры, несут внутренние риски от-
тока капитала и увеличения дав-
ления на рубль. Банк России и 
более консервативно настроен-
ные аналитики не ожидают быст-
рого отскока и предполагают, что 
плавный выход из рецессии был 
бы менее болезненным.

В прошедшую пятницу на бри-
финге в Уфе по итогам саммита 
БРИКС глава Минэкономики Алек-
сей Улюкаев излучал экономиче-
ский оптимизм. Министр удовлет-
ворен показателями платежного ба-
ланса за первое полугодие (см. 
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от 10 июля) и даже объявил о сниже-
нии оценки чистого оттока капита-
ла в 2015 году со $110 млрд до $90 мл-
рд при неизменной средней про-
гнозной цене нефти $50 за баррель. 
Хотя господин Улюкаев говорил о 
том, что целевой прогноз его мини-
стерства предполагает резкое увели-
чение инвестрасходов из бюджета и 
суверенных фондов, в недавнем ин-
тервью 
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на скорое восстановление капвложе-
ний у него нет.

Согласно последним оценкам 
Fitch, при падении экономики на 
3,5% и увеличении дефицита бюд-
жета до 3% ВВП в 2015 году заметная 
часть Резервного фонда будет потра-
чена — стоимость его активов может 
снизиться c сегодняшних 5,5% до 1% 
ВВП в 2017 году. Экономисты ведом-

ства объясняют вероятный скачок 
экономического роста во втором по-
лугодии 2015-го увеличением частно-
го потребления, что несет в себе ри-
ски резкого увеличения импорта, к 
которому будут вынуждены подклю-
читься компании. Статистика ВВП 
Росстата за первое полугодие 2015 го-
да свидетельствует о резком падении 
запасов компаний, что позволяло им 
медленнее увеличивать внутренние 
цены (см. 
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Между тем, согласно опублико-
ванной в пятницу статистике бан-
ковского сектора Банка России, де-
позиты частных лиц продолжают ра-
сти (главным образом за счет крат-
косрочных вкладов — см. 
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июня) вместе с тем, что темпы паде-
ния кредитования компаний за пер-
вое полугодие достигли нуля (см. 
график). В такой ситуации теорети-
чески возможен и вариант с отско-
ком вверх экономического роста, он 
может основываться на скачке как 
частного потребления, так и частно-
го инвестиционного спроса.

В условиях закрытых внешних 
рынков многое зависит от возмож-
ностей реинвестировать внешние 
долги компаний во втором полуго-
дии. Последние данные ЦБ о пла-
тежном балансе и состоянии внеш-
него долга демонстрируют сокраще-
ние заимствований на финансовых 
рынках и чистое погашение внутри-

корпоративного долга. Ситуацию, 
в которой текущий счет достигает 
$75 млрд в 2015 году (при консенсусе 
в $61 млрд), в прошедшую пятницу 
10 июля описал главный экономист 
Goldman Sachs по России и СНГ Кле-
менс Граф. «Если допустить, что це-
ны на нефть больше не обвалятся, то 
норма сбережения в РФ вырастет до 
такого уровня, на котором спрос на 
фондирование будет покрыт полно-
стью, несмотря на санкции»,— счи-
тает он. Если не начнут расти инвес-
тиции, по его мнению, скорее всего, 
образуется избыток свободной лик-
видности, что окажет давление на 
ставки по депозитам и может уско-
рить отток капитала, подчеркивает 
экономист.

Среди аналитиков, которые, как 
и прежде, ожидают более 3% паде-
ния ВВП в 2015 году (в том числе 
Банк России), внутренние риски, 
связанные с обсуждаемым оптими-
стами вероятным краткосрочным 
ускорением роста в 2015 году, рас-
сматривать не принято. Эта группа 
чаще указывает на структурную сла-
бость экономики России (энергети-
ческие продукты, по их оценкам, cо-
ставляют 70% экспорта и дают 50% по-
ступлений в бюджет), что «открывает 
государственные финансы и платеж-
ный баланс к внешним шокам», под-
черкивают, например, в Fitch.

Алексей Шаповалов

Погружение вскачь
Риски краткосрочного экономического рывка в России высоки
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Демократическая коалиция, которая намерена отрепетировать участие 
в выборах в Госдуму в трех региональных кампаниях — в Калужской, 
Костромской и Новосибирской областях,— столкнулась с противо-
действием властей. В субботу в Москве полицией для проверки «на 
экстремизм» был арестован тираж агитационных листовок на выборах 
в калужское заксобрание. Материалы печатались в типографии в Смо-
ленске. «Против списка ПАРНАС развязана настоящая война. В июне 
неизвестными похищен тираж газеты ”Свободная Калуга“, причем 
преступники до сих пор не найдены. Теперь агитационные материалы 
арестованы правоохранительными органами под предлогом проверки 
на экстремизм. Видимо, власть позитивно оценивает наши шансы 
на выборах, другого объяснения найти невозможно»,— заявил ”Ъ“ 
член политсовета калужского отделения ПАРНАС Алексей Дуленков. 
Отметим, что это не первый случай противодействия демкоалиции 

(в нее вошли ПАРНАС, «Демвыбор», незарегистрированная Партии 
прогресса Алексея Навального, Партия 5 декабря и Либертарианская 
партия), которая заявилась на выборы в заксобрания в Калужской, 
Новосибирской и Костромской областях. В Новосибирске неизвест-
ными мужчинами в камуфляжной форме была сорвана встреча пред-
седателя ПАРНАС Михаила Касьянова с партийцами, в Калуге госпо-
дина Касьянова пикетчики встретили плакатами «Миша, иди гулять по 
мосту», намекая на убийство 27 февраля на Большом Москворецком 
мосту в Москве сопредседателя партии Бориса Немцова, в Костроме 
были демонтированы баннеры с приглашением горожан на встречу 
с Алексеем Навальным. «Региональная власть пытается подстрахо-
ваться от неожиданностей. Не умеют работать электоральными мето-
дами, предпочитают методы административные»,— сказал политолог 
Константин Калачев. Андрей Перцев, Дарья Зеленская

(Москва и Санкт-Петербург)
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ДИНАМИКА ВКЛАДОВ И КРЕДИТОВ В БАНКОВСКОЙ СИСТЕМЕ РОССИИ 
(% ГОД К ГОДУ, С ИСКЛЮЧЕНИЕМ ВАЛЮТНОЙ ПЕРЕОЦЕНКИ)   ИСТОЧНИК: ЦБ.
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Дебиторская задолженность 
бюджету, формально составляю-
щая 3,8 трлн руб., вряд ли станет 
подспорьем бюджетной системе 
на 2016–2018 годы. Несмотря на 
поручение президента Счетной 
палате (СП) усилить работу по ее 
взысканию, из материалов Мин-
фина, представленных в прави-
тельство, следует: крупнейшие 
держатели «дебиторки» — Рос-
финнадзор, которому не платят 
«однодневки», Минобороны, пло-
хо отчитывающееся по авансам 
из бюджета, и Минобразования 
с проблемными инвестициями 
в федеральные университеты.

Вопрос дебиторской задолженно-
сти по бюджету президент Владимир 
Путин еще в июне 2015 года поручал 
Минфину особо изучить при верстке 
бюджета на 2016–2018 годы. 6 июня 
глава СП Татьяна Голикова получи-
ла похожее поручение — провести 
межведомственные консультации 
по уменьшению объема бюджет-
ной «дебиторки». В тот же день СП 
распространила сообщение с оцен-
кой объема долгов бюджету (3,8 тр-
лн руб.) и прироста задолженности 
за 2014 год на 28,7%. По данным 

”
Ъ“, 

в тот же день в правительстве прош-
ло совещание у премьер-минист-
ра Дмитрия Медведева, на котором 
Минфин подтвердил расчеты СП. 
Однако детальные данные финан-
сового ведомства показывают, что 
рассчитывать на существенное по-
полнение бюджета за счет усиления 
финдисциплины по этой линии не 
приходится: по большей части речь 
идет не о финансовых проблемах, а 
о проблеме отчетности.

Как следует из презентации Мин-
фина, по состоянию на 1 января 
2015-го «дебиторка» по доходам со-
ставила 1,28 трлн руб., по расходам 
— 2,59 трлн руб., что в сумме дает 
почти 3,8 трлн руб. цифры СП (Мин-
фин добавляет к долгам бюджета 
по доходам 106,1 млрд руб. расче-

тов по ущербу и иным доходам). Го-
довой прирост всей дебиторской за-
долженности федеральному бюдже-
ту составил, по этим оценкам, 18,9%, 
то есть прирост за 2014 год составил 
примерно 700 млрд руб. Из этой сум-
мы около 300 млрд руб.— начислен-
ная, но не уплаченная задолжен-
ность в доходной части бюджета. Ста-
тистика Минфина показывает, что 
основной ее источник (более 60%) — 
это штрафы, наложенные Росфинмо-
ниторингом. Татьяна Голикова гово-
рила об этом на встрече с Владими-
ром Путиным 6 июля: преимущест-
венно это накопившиеся за много 
лет долги за непредоставление све-
дений по валютным операциям. На-
помним, стандартно эти штрафы со-
ставляют десятки тысяч рублей с ор-
ганизации. С 1 января по 1 апреля 
2015 года прирост их составил около 
40 млрд руб., что хорошо иллюстри-
рует масштабы такой деятельности 
и так же хорошо демонстрирует пер-
спективы взыскания таких долгов: 
в основном их не платят «одноднев-
ки», как раз созданные для того, что-
бы эти платежи игнорировать.

Прочие суммы — это в основном 
начисленные, но еще не уплачен-
ные (преимущественно законно) 
платежи в адрес ФНС и ФТС, в сум-
ме прирост за квартал примерно на 
60 млрд руб. Кроме того, есть и рас-
тущие долги по штрафам и испол-
нительным листам в пользу бюдже-
та, которые не могут собрать служба 
судебных приставов (16,7 млрд руб. 
прироста за квартал), МВД (преиму-
щественно по нарушениям правил 
дорожного движения — 2 млрд руб.) 
и ФАС (0,1 млрд руб.).

14,1% роста дебиторской задол-
женности со стороны расходов — это 
еще 400 млрд руб. прироста конеч-
ной суммы, и в основном это долги, 
сложившиеся из-за незавершенных 
расчетов по авансам на приобрете-
ние товаров и услуг. В сумме цифра 
выглядит гигантской: на 1 января 

2014-го остатки средств в расчетах 
по этой статье составляли 1,82 трлн 
руб., на 1 января 2015-го — 2,16 трлн 
руб. Впрочем, говорить об этих день-
гах как о «невозвратных потерях» 
не приходится: криминальный не-
возврат авансов в бюджетной систе-
ме РФ — явление нечастое, прирост 
авансов на закупку товаров вдвое 
выше, чем авансирование более ри-
сковых с этой точки зрения услуг. 
Кроме того, цифры в значитель-
ной степени увеличились в силу ро-
ста оборонзаказа в последние годы 
(Минфин прямо указывает, что боль-
шая часть «дебиторки» по авансам — 
на балансе Минобороны), и в первом 
полугодии 2015-го они будут, очевид-
но, еще более эффектными — в силу 
политики ускоренного авансирова-
ния в первом квартале.

В основном по той же причине 
наиболее быстро растет «дебиторка» 
по остаткам средств на счетах бюд-
жетных и автономных учреждений: 
на 1 января 2014-го они составляли 
168 млрд руб., на 1 января 2015-го — 
239 млрд руб., а на 1 апреля — уже 
357 млрд руб. По данным Минфина, 
крупнейшие «дебиторы» по этим по-
казателям в открытой части бюджета 
— Минобрнауки, Минздрав и ФАНО: 
на три ГРБС приходилось на 1 апре-
ля около 160 млрд руб. остатков. При 
этом в бюджетной сети долги по вы-
деленным, но не потраченным сред-
ствам на капвложения и по субсиди-
ям на иные цели составляли на 1 ян-
варя 2015-го 84 млрд руб. (в основ-
ном это субсидии федеральным и 
прочим университетам Минобрнау-
ки, а также медцентрам Минздрава и 
ФМБА). Как правило, к ним и к объек-
там Минобороны могут быть приме-
нимы принципы уменьшения вло-
жений будущих лет на суммы непо-
траченных остатков, в прочем же ре-
шение проблемы «дебиторки» вряд 
ли даст бюджету сумму, сравнимую 
даже с ее приростом за 2014 год.

Дмитрий Бутрин

Долги бюджету велики  
лишь цифрами
Государству должны в основном военные, университеты и «однодневки»
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Вчера в Москве прошел съезд 
«Родительского всероссийско-
го сопротивления» (РВС) — орга-
низации, которая поддерживает 
«традиционные ценности» и вы-
ступает против «западного не-
гатива». Ее активисты заявили, 
что «радикально-либеральные» 
реформы образования не под-
держивает подавляющее боль-
шинство граждан страны, и поо-
бещали добиться возвращения 
к советской системе. Свою под-
держку им пообещала депутат 
Госдумы Елена Мизулина, кото-
рую возмутили недостаточно па-
триотические учебники физики 
и математики. За всплеском еди-
нодушия наблюдал корреспон-
дент ”Ъ“ АЛЕКСАНДР ЧЕРНЫХ.

В Концертном зале им. Чайковско-
го собралось почти полторы тысячи 
активистов «Родительского сопро-
тивления», причем половина из них 
представляла региональные и даже 
зарубежные отделения организации. 
Перед началом заседания собрав-
шимся показали ностальгическое 
видео о советской школе: под лег-
кую музыку маршировали пионеры 
в галстуках, усатый физрук помогал 
школьницам с бантиками лезть по 
канату, радостные дети дружно тяну-
ли руки после вопроса учителя. Ког-
да зрители окончательно растаяли, 
в колонках заиграла грозная музы-
ка и на экране появились целующие-
ся геи, отмечающие на параде разре-
шение однополых браков в США. По-
сле них снова появились кадры с со-
ветскими детьми, которые смотрели 
в камеру с выражением глубочайше-
го ужаса на лицах.

Лидер РВС Мария Мамиконян на-
помнила собравшимся, что в 2013 го-
ду их первый съезд посетил прези-
дент Владимир Путин, который в ито-
ге поддержал борьбу против ювеналь-
ной юстиции. «Тогда нам удалось до-
биться отмены ряда ювенальных за-
конов, которые были уж на подхо-
де»,— похвасталась госпожа Мами-
конян. Теперь организация решила 
заняться российским образованием. 
«Мы сопротивляемся негативу, кото-
рый дует в основном с Запада,— но 
не только,— сказала глава РВС.— Мы 
противостоим на основе мировоз-
зренческих представлений, которые 
сейчас сформулирует Сергей Курги-
нян». Под громовые аплодисменты 
лидер движения «Суть времени» и 
одновременно муж госпожи Мами-
конян медленно прошелся по сцене. 
«А говорили, что мы уже 

”
слились“,— 

пошутил он, вызвав дружный смех.— 
Видимо, здесь тени сидят».

В двадцатиминутной речи госпо-
дин Кургинян успел затронуть все 
«главные изменения окружающей 
реальности»: «В обществе состоялся 

патриотический консенсус. Но на-
до помнить, что все достижения на-
шей страны могут быть сокрушены 
российским майданом. А майдан на-
чинается в головах. Мы должны оста-
новить хомо майданикус!» Чтобы не 
допустить повторения украинских 
событий, россияне, по мнению го-
сподина Кургиняна, «должны пробу-
диться и обрести свою судьбу»: «Мы 
отстоим русскую жизнь и превратим 
русскую смерть в несбыточную меч-
ту наших врагов!» Каждые несколько 
минут собравшиеся на всякий слу-
чай бешено аплодировали.

Депутат Госдумы Елена Мизули-
на поддержала риторику господи-
на Кургиняна. «Запад объявил идей-
ную войну традиционным ценно-
стям России,— заявила она.— На За-
паде вводят уроки толерантности, 
детей заставляют приходить на уро-
ки в школу в одежде другого пола. 
Не удивлюсь, если главы 

”
большой 

семерки“ без России придут на засе-
дание в женской одежде». От нюан-
сов западной моды госпожа Мизули-
на перешла к чисто российским про-
блемам. По ее словам, в 1990-е годы 
в Семейный кодекс проникло нема-
ло «либеральных статей западного 
типа», и помочь исправить ошибки 
госпожа Мизулина пригласила «Ро-
дительское сопротивление» и «Суть 
времени». «Сейчас готовится законо-
проект против семейно-бытового на-
силия,— предупредила она.— Мы в 
думском комитете выступим против, 
потому что это попытка вмешатель-
ства во внутренние дела семьи». По 
ее мнению, принятие такого закона 
чревато уголовным сроком против 
родителей, «которые оставят ребен-
ка без обеда за брошенный на пол 

хлеб». «В нашей традиционной семье 
нет равенства детей и родителей. Это 
традиция России, это наша ценность, 
и мы будем ее защищать»,— обеща-
ла депутат. Досталось и недостаточ-
но патриотическому образованию: 
«Даже задачи в учебниках по физике 
основаны на нетрадиционных цен-
ностях, которые 90% нашего общест-
ва считают чуждыми».

Активисты обеих организаций с 
радостью начали перечислять свои 
претензии к российскому образова-
нию. Кроме требования отменить 
ЕГЭ звучали и более экзотические 
предложения. «Необходимо про-
водить строгую психологическую 
оценку всей информационной про-
дукции для детей,— заявила Жан-
на Тачмамедова из РВС.— Рынок на-
воднен информацией, которая про-
пагандирует суицид и стирание по-
ловых различий». Она посетовала на 
легкомысленность родителей, кото-
рые зачастую даже не видят этих уг-
роз, пока активисты «Родительского 
сопротивления» не откроют им гла-
за. Также госпожа Тачмамедова пре-
дупредила о новых «сомнительных 
педагогических практиках» — на-
пример, идеи гендерного равенства. 
«Уже и в России появились уроки тру-
да, где девочек учат забивать гвозди и 
сверлить дрелью, а мальчиков — сер-
вировать столы»,— возмутилась она.

Участникам съезда РВС представи-
ли результаты соцопроса о качестве 
российского образования, который 
прошел в июне—июле этого года. 
Опросив 24 тыс. человек, эксперты 
организации пришли к выводу, что 
граждане страны полностью недо-
вольны «радикально-либеральным» 
направлением реформ образования. 
Обсудив, кто финансирует Высшую 
школу экономики и предлагаемые 
ею реформы — банк Ротшильдов 
или все же Всемирный банк,— акти-
висты пообещали во что бы то ни ста-
ло добиться возврата к принципам 
советской системы образования.

Право первой порки
Консервативные родители готовы защитить  
семейные ценности от борцов с домашним насилием Эмиграционные настроения 

в РФ держатся примерно на од-
ном уровне: 13% респонден-
тов июльского опроса ВЦИОМа 
 ответили, что хотели бы уехать 
жить за границу. Среди причин 
 возможного переезда впервые 
россияне назвали недовольст-
во «политикой, проводимой вла-
стями» и «соблю дением прав че-
ловека». Гендиректор ВЦИОМа 
Валерий Федоров объясняет это 
тем, что оппозиция «тиражиру-
ет тезис» о наступлении в стране 
«полного авторитаризма».

Согласно опросу ВЦИОМа (про-
водился 4–5 июля среди 1,6 тыс. че-
ловек в 46 регионах РФ), 13% респон-
дентов заявили, что «скорее» хотели 
бы переехать на постоянное житель-
ство в другую страну. 85% «скорее» 
не хотели бы уезжать из России, еще 
2% затруднились ответить. В 2011 и 
2013 годах ВЦИОМ также фиксиро-
вал по 13% потенциальных отъезжа-
ющих, а в 2012 и 2014 — по 11%. Ва-
лерий Федоров сказал 

”
Ъ“, что мно-

гие россияне «пострадали от санк-
ций, свертывания связей с Запа-
дом», но это лишь «одна сторона ме-
дали», большая часть граждан пони-
мает, что ехать «некуда», а «у Запада 
масса своих проблем», в том числе 
с миграцией. «Рейтинг президента 
по-прежнему очень высокий, боль-
шинство людей поддерживает теку-
щий политический курс,— добавил 

директор ВЦИОМа по международ-
ным исследованиям Ольга Камен-
чук.— Они могут быть расстроены 
изменениями цен в магазинах, но 
поддерживают то, что происходит, 
по крайней мере сейчас, и не соби-
раются никуда ехать».

Большинство тех, кто «хотел бы» 
переехать за границу, связывает 
свое желание с возможным повы-
шением уровня жизни, зарплаты, 
пенсии или пособия (40%). Еще 9% 
хотели бы жить в стране с другим 
климатом, 7% ищут «социальной 
защищенности» и «стабильности», 
а 6% — «возможностей для карьер-
ного роста» и «ведения бизнеса». 4% 
заявили, что им «категорически не 
нравится жить в России». Впервые с 
2011 года респонденты объяснили 
свои эмиграционные настроения 
недовольством «нынешним пра-
вительством, политикой, проводи-
мой властями» (6%), «соблюдением 
прав человека, законодательства» 
(3%) и «уровнем медицины» (2%). По 
мнению главы ВЦИОМа, россияне 
впервые заговорила об этих причи-
нах, поскольку «оппозиция тиражи-
рует тезис» о том, что в России насту-
пил «полный авторитаризм», «жить 
невозможно, надо срочно свалить». 
«Пример подают, например, Марат 
Гельман (галерист.— 

”
Ъ“), который 

теперь живет в Черногории, или 
Леонид Бершидский (медиаменед-
жер.— 

”
Ъ“), который уехал в Герма-

нию»,— сказал 
”
Ъ“ господин Федо-

ров. При этом он указал, что так от-
ветило небольшое число опрошен-
ных: их доля высчитывалась от тех, 
кто утвердительно ответил на во-
прос о возможной эмиграции, а их 
«всего 13%».

«Безусловно, ухудшение полити-
ческого климата идет по нарастаю-
щей»,— сказал 

”
Ъ“ старший науч-

ный сотрудник института социо-
логии РАН Леонтий Бызов. Первые 
«симптомы», по его мнению, появи-
лись в 2012 году, когда «одновремен-
но с преследованием людей по по-
литическим мотивам Госдума нача-
ла принимать законы, направлен-
ные на патриотическое единомы-
слие граждан». В результате все боль-
ше граждан недовольны общим по-
литическим «трендом», где в одном 
ряду стоят и присоединение Крыма, 
и «агрессивная пропаганда», и «рост 
нетерпимости в обществе». Их число 
пока невелико, но «в ближайшие го-
ды будет только увеличиваться», по-
лагает господин Бызов, поскольку 
«общая экономическая и политиче-
ская нестабильность в стране оказы-
вается сильнее чувства патриотиче-
ского подъема».

Наталья Корченкова

Россияне не готовы уезжать
Но обеспокоены ситуацией с политикой и правами человека
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Сегодня в Европейский суд по 
правам человека (ЕСПЧ)  будет 
подана жалоба некоммерчес-
кой организации (НКО) «Гумани-
стическое действие молодежи» 
(ГДМ) на признание ее иностран-
ным агентом. Правозащитники 
просят признать отсутствие эф-
фективной защиты от «дискрими-
национного характера» закона об 
НКО из-за размытости его фор-
мулировок. ЕСПЧ может потребо-
вать правки закона, если призна-
ет правоту истца. Глава комитета 
Госдумы по делам общественных 
объединений и религиозных ор-
ганизаций Ярослав Нилов заявил 

”Ъ“, что уже в сентябре депутаты 
готовы будут рассмотреть любые 
предложения по изменению за-
кона об НКО.

Мурманская правозащитная ор-
ганизация ГДМ оказалась в реестре 
иностранных агентов, после того 
как в июле 2014 года суд посчитал 
законным соответствующее требо-
вание прокуратуры. Как пояснил 

”
Ъ“ юрист Александр Передрук, 

представляющий интересы НКО в 
Страсбурге, этому предшествовала 
путаница в позиции властей: «Изна-
чально региональный минюст про-
водил проверку и не нашел призна-
ков иностранного агента в ГДМ, но 
затем это сделала прокуратура». По 
мнению представителей надзорно-
го ведомства, организация, получа-
ющая гранты от немецкого Фонда 
Розы Люксембург, занимается поли-
тической деятельностью. Ее призна-
ки эксперты прокуратуры и центра 
противодействия экстремизму об-
наружили в газете, издаваемой ГДМ. 
В частности, призывы к «насильст-
венному изменению конституци-

онного строя» филолог Лариса Гор-
бань обнаружила в опубликован-
ных в газете фотографиях арт-объ-
екта «За свободу», на которых изо-
бражены роботы, требующие «не-
ких свобод». «В итоге суд обязал ГДМ 
зарегистрироваться, а затем уже фе-
деральный Минюст принудительно 
внес организацию в реестр»,— объ-
яснил бюрократические нестыков-
ки господин Передрук.

Как говорится в жалобе, кото-
рая сегодня будет подана в ЕСПЧ, 
российские власти нарушили пра-
во ГДМ на эффективную правовую 
защиту на национальном уровне. 
«Принуждение носить ярлык 

”
ино-

странный агент“ и дополнительно 
отчитываться о своей деятельнос-
ти является вмешательством в пра-
во на свободу объединений»,— гово-
рится в документе. При этом, несмо-
тря на право выхода из реестра ино-
странных агентов, по факту реше-
ние Минюста о присвоении соответ-
ствующего статуса является оконча-
тельным, поскольку доказать его не-
законность не удавалось еще ни од-
ной НКО. Как отмечается в жалобе, в 
качестве причин внесения в реестр 
у всех НКО—иностранных агентов в 
качестве политической деятельнос-
ти указано «формирование общест-
венного мнения».

По словам господина Передрука, 
если ЕСПЧ признает нарушение пра-
ва на свободу объединений и решит, 
что на национальном уровне у НКО 
не было правовых механизмов для 
защиты, организации—иностран-
ные агенты смогут поднять вопрос о 
пилотном решении с указанием на 
системность проблемы. В рамках пи-
лотного решения ЕСПЧ вправе обя-
зать страну-ответчика принять ме-

ры для устранения системного на-
рушения конкретной статьи Евро-
пейской конвенции о правах чело-
века. Как заявил 

”
Ъ“ юрист Сергей 

Голубок, специализирующийся на 
подаче жалоб в Страсбург, существу-
ет вероятность, что ЕСПЧ может по-
требовать корректировки закона об 
НКО. «В Страсбурге десятки жалоб 
от НКО—иностранных агентов, они 
все могут быть объединены в одну 
после коммуникации, и суд может 
вынести постановление об устране-
нии системных нарушений»,— ска-
зал он. Как отметил господин Голу-
бок, прецеденты такого рода уже бы-
ли. В 2009 году, рассматривая жало-
бу «Бурдов против России», в кото-
рой заявитель требовал оштрафо-
вать РФ за судебную волокиту, ЕСПЧ 
вынес пилотное постановление. «По-
сле этого в 2010 году были приняты 
поправки к российским кодексам, 
предусматривающие компенсации 
за длительное рассмотрение дел в 
судах. Но прислушаются ли власти 
к Страсбургу в нынешней политиче-
ской ситуации, неизвестно»,— ска-
зал господин Голубок.

Глава комитета Госдумы по делам 
общественных объединений и рели-
гиозных организаций Ярослав Ни-
лов (ЛДПР) заявил 

”
Ъ“, что парламен-

тарии готовы к активному обсужде-
нию и правке закона об НКО. «Мы го-
товы рассмотреть любые инициати-
вы. Пока есть только одна — от депу-
тата Дмитрия Гудкова, который пред-
лагает уточнить понятие 

”
политиче-

ская деятельность“, но мы ждем за-
ключения правительства»,— сказал 
он. По словам господина Нилова, де-
путаты готовы будут рассматривать 
поправки к закону уже в сентябре.

Григорий Туманов

Иностранные агенты  
дошли до Страсбурга
Правозащитники из Мурманска хотят, чтобы Европейский суд 
поправил российский закон «О некоммерческих организациях»

контекст  

Неопытным 
экономистам  
все равно платят

Как следует из результатов рейтинга компа-
нии Superjob, диапазон зарплат молодых мос-
ковских специалистов в сфере «экономика 
и управление» составляет 60–90 тыс. руб. Сер-
вис составил рейтинг вузов России на 2015 год 
по уровню зарплат молодых специалистов, по-
лучивших диплом и работающих по указанной 
специальности в 2009–2014 годах.

Наиболее высокооплачиваемыми по спе-
циальности «экономика и управление» стано-
вятся выпускники РАНХиГС. Средняя зарплата 

окончивших этот вуз молодых специалистов 
в Москве оказалась равна 90 тыс. руб. На вто-
рое место рейтинга попал МГИМО. Окончив-
шие его студенты, как следует из рейтинга, 
могли в перспективе претендовать на зарпла-
ту 88 тыс. руб. Третье место заняла Высшая 
школа экономики (ВШЭ) — средняя зарплата 
ее выпускников составила 84 тыс. руб.

Также в первую десятку рейтинга вошли 
Санкт-Петербургский государственный уни-
верситет и Санкт-Петербургский государствен-
ный экономический университет (6-е и 9-е ме-
ста соответственно), Новосибирский государ-
ственный университет (7-е место), Пермский 
государственный национальный исследова-
тельский университет (9-е место) и Казанский 
(Приволжский) федеральный университет (так-
же на 9-м месте). Диапазон зарплат выпускни-
ков этих вузов — от 70 тыс. руб. до 84 тыс. руб. 
Их коллеги из последних в рейтинге вузов пре-
тендуют на доходы около 60 тыс. руб. в месяц.

«Традиционно самые высокие зарплаты 
предлагают столичные работодатели. В на-

шем рейтинге зарплаты выпускников, прожи-
вающих в других городах, приведены к мос-
ковскому уровню с помощью региональных 
коэффициентов»,— отметил Павел Лебедев, 
руководитель направления исследований 
портала Superjob.

Если сравнивать представленные зара-
ботные платы с общей сеткой доходов в Мо-
скве, уровень дохода представленных спе-
циалистов «на выпуске» довольно высок. 
«Средняя зарплата специалиста с опытом 
от одного года до трех лет в Москве состав-
ляет 65 тыс. руб.»,— отмечает Анастасия Ста-
сева, директор по развитию бизнеса компа-
нии «Агентство ”Контакт“». По ее оценке, на 
более высокий доход среди молодых специа-
листов, чем выпускники экономических спе-
циальностей, могут претендовать IT-специа-
листы (примерно на 15%) и начинающие со-
трудники фарминдустрии (на 5–7%), сопоста-
вимые доходы у начинающих специалистов 
производственной и инжиниринговой сферы. 
 Анастасия Мануйлова

Говоря о семье, председатель 
РВС Мария Мамиконян и лидер 
движения «Суть времени»  
Сергей Кургинян понимают 
друг друга с полуслова   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Как стало известно ”Ъ“,  
в Замоскворецкий суд Мо-
сквы поступили материалы 
в отношении двух фигуран-
тов расследования о вымога-
тельстве $1 млн у скандально 
известного банкира Евгения 
Двоскина. По версии следст-
вия, бывший следователь  
по особо важным делам ГСУ 
ГУ МВД по Москве, ныне адво-
кат Александр Бурчук, а также 
«решальщик» Владимир Бар-
цакин за эту сумму обещали 
избавить господина Двоски-
на, на тот момент советника 
председателя правления Ген-
банка, от уголовного пресле-
дования. Оба фигуранта при-
знали вину, причем господин 
Барцакин заключил досудеб-
ное соглашение о сотрудни-
честве. Их дела будут рас-
смотрены в особом порядке.

Как сообщили 
”
Ъ“ представи-

тели защиты фигурантов рассле-
дования, первым в Замоскворец-
ком суде Москвы планируется 
рассмотрение дела в отношении 
Владимира Барцакина, а затем — 
Александра Бурчука. Особый по-
рядок рассмотрения дел гаранти-
рует обвиняемым смягчение при-
говора, а заключивший досудеб-
ное соглашение о сотрудничест-
ве и давший показания на подель-
ника Владимир Барцакин в слу-
чае возмещения им ущерба по-
терпевшему может рассчитывать 
и на минимальное наказание.

Уголовное дело по факту мо-
шенничества в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) бы-
ло возбуждено управлением 
СКР по ЦАО Москвы в конце ав-
густа прошлого года, после того 
как скандально известный фи-
нансист Евгений Двоскин напи-

сал в 6-ю службу ФСБ заявление 
о вымогательстве у него $1 млн. 
Оперативники взяли под контр-
оль переговоры потерпевшего 
с подозреваемыми, и 1 сентя-
бря при получении от господи-
на Двоскина в офисе Генбанка 
$100 тыс. был задержан извест-
ный на финансовом рынке «ре-
шальщик» Владимир Барцакин. 
Он не стал отпираться, согласил-
ся сотрудничать со следствием, 
и уже при его содействии на сле-
дующий день был задержан ад-
вокат Александр Бурчук, в не-
давнем прошлом следователь 
по особо важным делам ГСУ ГУ 
МВД по Москве, занимавшийся 
многими громкими делами и да-
же удостаивавшийся звания луч-
шего следователя Москвы.

Как выяснилось в ходе рассле-
дования, Евгений Двоскин по-

знакомился с Владимиром Бар-
цакиным примерно полтора го-
да назад, когда пытался добить-
ся смягчения участи своей зна-
комой Екатерины Алабужиной, 
проходившей по громкому де-
лу о хищении $15 млн у чешской 
компании PPFI (кстати, это дело 
вел Александр Бурчук). На эту 
цель банкир выделил €400 тыс. 
Когда же обвиняемая получила 
по приговору суда 4,5 года ко-
лонии, господин Двоскин счел 
себя обманутым и потребовал 
возврата денег. Переговоры об 
этом ему пришлось вести с Вла-
димиром Барцакиным. Тот дол-
го тянул с выплатой, а 19 августа 
прошлого года неожиданно по-
звонил банкиру. Дело в том, что 
в тот день в рамках уголовного 
дела о незаконной банковской 
деятельности (ст. 172 УК РФ) был 
обыскан офис Генбанка на Озер-
ковской набережной, 12, а госпо-
дина Двоскина допросили в ка-
честве свидетеля.

Позвонивший господину 
Двоскину «решальщик» сказал, 
что знает о проблемах финанси-

ста. Мало того, Владимир Барца-
кин сообщил банкиру, что след-
ствие в отношении последнего 
«настроено очень жестко» и в са-
мом ближайшем времени плани-
рует предъявить господину Двос-
кину обвинение в участии в пре-
ступном сообществе (ст. 210 УК 
РФ), а затем добиться его ареста. 
Впрочем, сказал «решальщик», 
если господин Двоскин в тот же 
день передаст ему $200 тыс. «для 
заместителя директора ФСБ Эла-
на Антонова и прокурора Мо-
сквы», те смогут снять с банкира 
«все претензии по линии спец-
служб». Также собеседник посо-
ветовал финансисту немедленно 
нанять в качестве адвоката Алек-
сандра Бурчука, который, кста-
ти, незадолго до этого получил 
соответствующую лицензию. Го-
сподин Двоскин на выдвинутые 
условия согласился, передал че-
рез водителя требуемую сумму 
и заключил договор с экс-следо-
вателем. По словам финансиста 
Двоскина, в дальнейшем госпо-
дин Бурчук регулярно рассказы-
вал ему о том, что он вскоре бу-
дет задержан, поэтому сомнений 
в том, что заплатить надо, у бан-
кира поначалу не было.

Затем «решальщик» позвонил 
финансисту вновь и, сообщив, 
что проблемы решить оконча-
тельно не удалось, поднял раз-
мер отступных до $1 млн, потре-
бовав передать $300 тыс. в тот же 
день. Поняв, что требования вы-
плат не прекратятся, финансист 
и обратился к чекистам. В ходе 
расследования, кстати, выясни-
лось, что никакого генерала ФСБ 
Элана Антонова не существует, а 
все деньги обвиняемые намере-
вались присвоить.

Владислав Трифонов

Бывший следователь  
выступит в суде обвиняемым
Дело о вымогательстве $1 млн рассмотрят в особом порядке

По данным ”Ъ“, начатая психо-
лого-психиатрическая экспер-
тиза обвиняемых по уголовному 
делу об убийстве Бориса Немцо-
ва реально поможет следствию 
определиться с мотивом преступ-
ления — было оно совершено из 
ненависти по религиозному при-
знаку или же по найму. Если обви-
няемых признают склонными к на-
силию фанатиками, будет принят 
первый вариант, в противном слу-
чае убийство останется заказным. 
Отметим, что от принятой квали-
фикации будет зависеть и даль-
нейшая судьба экс-комбата полка 
внутренних войск «Северный» Рус-
лана Геремеева, которого следст-
вие «примеряет» на роль возмож-
ного заказчика.

Уже на этой неделе всем пятерым 
обвиняемым по громкому уголов-
ному делу предстоит обследование 
у специалистов Московской клини-
ческой психиатрической больницы 
№1 имени Алексеева. В медучрежде-
ние арестованных будут привозить 
по утрам на автозаках, а вечером та-
ким же образом отправлять обратно в 
следственные изоляторы. Интересно, 
что в число так называемых подэкс-
пертных попал и предполагаемый со-
участник убийства Беслан Шаванов, 
еще 7 марта подорвавшийся на собст-

венной гранате во время операции по 
его задержанию в Грозном. Личность 
погибшего экс-бойца полка внутрен-
них войск «Северный» психиатры 
Алексеевской больницы будут из-
учать заочно — по его медкарте, уже 
затребованной из воинской части.

Назначенной следствием на прош-
лой неделе комплексной судебной 
психолого-психиатрической экспер-
тизе обвиняемых предстоит в первую 
очередь ответить на вопрос об их вме-
няемости в момент убийства Бориса 
Немцова. Однако эта часть эксперти-
зы, по мнению близкого к расследо-
ванию источника 

”
Ъ“, не представля-

ет особого интереса как для следствия, 
так и для защиты. Ведь за четыре меся-
ца, в течение которых обвиняемые на-
ходятся под арестом, обе стороны име-
ли возможность убедиться в том, что 
все они дееспособны и душевными за-
болеваниями не страдают. Другое де-
ло — психологический аспект, ради 
которого, по данным собеседника 

”
Ъ“, 

и было организовано мероприятие.
В рамках психологической экс-

пертизы врачам предстоит устано-
вить, как могли повлиять на поступ-
ки обвиняемых индивидуальные 
черты их личности. Такие, например, 
как характер, темперамент, мировоз-
зрение, внутренняя система ценно-
стей, привычные способы адапта-

ции в обществе и реагирования на 
изменение ситуации, культурные и 
эмоциональные особенности. В ко-
нечном же счете эксперты должны 
будут ответить на вопрос, являлись 
ли обвиняемые религиозными фана-
тиками, способными убить человека 
за одни лишь высказывания относи-
тельно возможности печатания кари-
катур на пророка Мухаммеда.

Такой мотив убийства, напомним, 
предложили следствию задержан-
ные еще в марте и признавшие тогда 
свою вину предполагаемые киллер 
Заур Дадаев и его пособник Анзор Гу-
башев. По их версии, после публика-
ции французским сатирическим жур-
налом Charlie Hebdo карикатур и по-
следовавшего затем расстрела экстре-
мистами сотрудников редакции в ян-
варе 2015 года господин Немцов под-
держал журналистов и таким образом 
подписал себе смертный приговор.

Между тем ни один из признав-
шихся так и не смог сообщить, какие 
именно высказывания политика 
оскорбили его и на каком информре-
сурсе они были размещены. Оценив 
неосведомленность признавшихся, 
следствие пришло к выводу о том, 
что сами они за политической дея-
тельностью Бориса Немцова не сле-
дили вовсе, а ненависть к нему мо-
гла возникнуть у них с «чужой пода-

чи». Подтвердить или опровергнуть 
эту версию планируется опять же с 
помощью психологов, которым бы-
ло предложено в том числе оценить 
способность обвиняемых критиче-
ски воспринимать информацию и 
противостоять внушению.

Отметим, что изложивший и при-
знавший «карикатурную» версию 
убийства главный обвиняемый Да-
даев еще 7 марта сообщил следствию, 
что организовать преступление ему 
якобы помог случайный знакомый 
Русик, предоставивший убийцам пи-
столет Макарова и автомобиль ZAZ 
Chance, а также пообещавший солид-
ное вознаграждение. Таким образом, 
у убийства появились сразу два пло-
хо совместимых друг с другом моти-
ва: заговорщики якобы затеяли пре-
ступление, руководствуясь религиоз-
ной ненавистью к Борису Немцову, но 
еще в процессе подготовки к ним при-
соединился заказчик. В итоге следст-
вие выбрало второй вариант, квали-
фицировав убийство как заказное по 
п. «з» ч. 2 ст. 105 УК РФ.

Принятую квалификацию на 
прошлой неделе косвенно подтвер-
дили сразу два допрошенных свиде-
теля. Менеджер автосалона указал, 
что ZAZ Chance, предположительно 
использованный во время убийст-
ва, Заур Дадаев приобретал у него за 

три месяца до трагедии в редакции 
Charlie Hebdo. Девушка-горничная, в 
свою очередь, сообщила, что и квар-
тиры в Москве обвиняемые для себя 
сняли и купили задолго до теракта во 
Франции. Однако доказать заказной 
характер преступления оказалось до-
вольно сложно. Дело в том, что един-
ственный указавший на возможно-
го заказчика человек — Заур Дадаев 
— от своих показаний уже отказал-
ся, сославшись на то, что был вынуж-
ден дать их под силовым и психоло-
гическим давлением. Не удалось до-
просить и примерно подходящих на 
роль Русика приятелей обвиняемых 
— экс-комбата полка «Северный» Рус-
лана Геремеева и его водителя Рус-
лана Мухудинова: оба скрылись сра-
зу после убийства Бориса Немцова, а 
предпринятый следствием их розыск 
успехом пока не увенчался.

Таким образом, от выводов экс-
пертов Алексеевской больницы фак-
тически зависит, в каком направле-
нии следствие будет двигаться даль-
ше и, самое главное, с каким мотивом 
дело об убийстве Бориса Немцова уй-
дет в суд. Если врачи признают обви-
няемых уравновешенными людьми с 
устойчивой психикой, изложенная те-
ми «карикатурная» версия будет при-
знана следствием выдуманной в каче-
стве отвлекающего от заказчиков ма-

невра, а преступление так и останется 
заказным. Скрывшимся Руслану Гере-
мееву и его водителю тогда могут быть 
предъявлены заочные обвинения, и 
они попадут в федеральный розыск.

Если же психологи обнаружат у 
предполагаемого киллера Заура Да-
даева и его возможных пособни-
ков склонность к религиозному экс-
тремизму, уголовное дело придется 
переквалифицировать на п. «л» ч. 2 
ст. 105 УК РФ (убийство по мотиву ре-
лигиозной ненависти). В этом слу-
чае следствию, скорее всего, придет-
ся признать, что все фигуранты дела 
обосновались в Москве и купили ZAZ 
Chance, не имея на тот момент пре-
ступных замыслов. И только в январе 
этого года, после получившей боль-
шой международный резонанс исто-
рии с публикацией карикатур и на-
падением на редакцию французско-
го журнала, фигурантов дела охвати-
ла ненависть к Борису Немцову, и они 
начали готовить убийство политика.

Отметим, что точное определение 
мотива убийства с юридической точки 
зрения будет иметь большое значение 
для Руслана Геремеева и Руслана Муху-
динова, но не для самих обвиняемых: 
п. «з» и п. «л» ч. 2 ст. 105 УК РФ предпола-
гают одинаковую меру наказания — от 
8 до 20 лет лишения свободы.

Сергей Машкин

Мотив убийства Бориса Немцова запросили у психиатров
Следствие назначило экспертизу обвиняемым

Как стало известно ”Ъ“, в Краснодаре  
на процессе по громкому делу судьи  
арбитражного суда Сергея Русова, об-
виняемого в получении взятки, защи-
та потребовала возвращения дела в про-
куратуру для устранения недоработок 
следствия. Адвокат настаивает, что вер-
сия следствия о передаче обвиняемому 
первой части взятки в размере 1 млн руб. 
«существенно расходится с фактически-
ми обстоятельствами дела».

Адвокат подсудимого Сергея Русова Галина 
Арутюнова ходатайствовала перед Краснодар-
ским краевым судом о возврате дела в прокура-
туру для устранения препятствий к его рассмо-
трению по существу. Она мотивировала свое 
требование несостыковками, имеющимися, 
по мнению защиты, в материалах следствия.

Напомним, факт передачи взятки в сум-
ме 19 млн руб. судье арбитражного суда Крас-
нодарского края Сергею Русову был зафикси-
рован 25 января 2013 года в рамках проверки 
заявления калининградской строительной 
фирмы ООО «Россбан». По утверждению по-
терпевшей стороны, судья потребовал день-
ги за разрешение спора с администрацией Со-
чи о выплате неустойки в пользу строителей.

По мнению защитника Арутюновой, в хо-
де судебного процесса выявились существен-
ные противоречия между версией обвинения 
и теми данными, которые получила защита, 
уточнив материалы следствия. В частности, по 
данным обвинения, 6 декабря 2012 года пра-
воохранительным органам стало известно о 
факте вымогательства взятки неустановлен-
ным лицом, о чем сотрудникам управления 
СКР по Краснодарскому краю сообщил юрист 
ООО «Россбан» Амир Лагошин. На следующий 
день, как следует из материалов дела, юрист 
по собственной инициативе отнес в суд 1 млн 
руб. и отдал деньги судье Сергею Русову. Разго-
вор с судьей он записал на собственный дикто-
фон, а купюры заранее отксерокопировал, по-
сле чего снова обратился в СКР, а затем в ФСБ, 
передав сотрудникам материалы собственно-
го расследования. На основании аудиозапи-
сей и показаний господина Лагошина след-

ствие обратилось в Верховный суд РФ и полу-
чило санкцию на проведение оперативно-ра-
зыскных мероприятий в отношении судьи. 25 
января 2013 года в его кабинете был проведен 
обыск, в ходе которого изъяли пачку денег и 
муляжей купюр на общую сумму 19 млн руб., 
которые также вменили судье как взятку.

Защита Сергея Русова, изучив данные о пе-
ремещениях Амира Лагошина 7 декабря 2012 
года, настаивает на том, что описанные в де-
ле события на самом деле не происходили, 
так как юрист не мог находиться в указанных 
следствием местах. В частности, в указанный 
в деле момент передачи взятки в здании суда 
телефон господина Лагошина был зафикси-
рован базовой станцией в другой точке горо-
да. Согласно справке вневедомственной ох-
раны, осуществляющей пропускной режим в 
зданиях СКР, 7 декабря Амир Лагошин в след-
ственном управлении не появлялся, а в мо-
мент, указанный следствием как время вы-
дачи и оформления аудиозаписей и ксероко-
пий купюр, юрист ООО «Россбан» находился 
в самолете, направлявшемся в Калининград.

Обвинение не стало высказывать свою 
позицию по ходатайству о возврате дела в 
прокуратуру, попросив суд сделать перерыв 
для изучения аргументов защиты. Суд про-
должится 20 июля.

Как сообщал 
”
Ъ“, дело в отношении Сер-

гея Русова получило большой общественный 
резонанс, в частности, спикер Совета федера-
ции Валентина Матвиенко выражала недоу-
мение по поводу отсутствия реакции на слу-
чившееся Высшего арбитражного суда. «Мы 
возьмем это дело под жесткий парламент-
ский контроль и доведем эту историю до кон-
ца, чтобы у нас не было неприкасаемых лю-
дей»,— заявила госпожа Матвиенко.

Уголовное дело по ч. 6 ст. 290 УК РФ было 
возбуждено председателем СКР Александ-
ром Бастрыкиным в феврале 2014 года, через 
год после фиксации факта взятки, когда Вер-
ховный суд приостановил полномочия Сер-
гея Русова и дал согласие на привлечение его 
к ответственности.

Анна Перова, Краснодар

Взятку для судьи  
проверили на достоверность
Защита считает, что версия следствия  
расходится с фактами

По делу о вымогательстве  
$1 млн бывшего следова-
теля Александра Бурчука 
будут судить в особом  
порядке 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ

На прошлой неделе в продаже по-
явилась двухтомная «Энциклопе-
дия ГУМа» под редакцией спец-
корреспондента ”Ъ“ Григория 
Ревзина. В рамках презентации 
этого нелегкого чтива владелец 
Bosco di Ciliegi Михаил Кусниро-
вич научил гостей есть мороженое 
правильно. А по завершении ме-
роприятия в демонстрационном 
зале эти же гости раздавали гу-
мовское мороженое самым обыч-
ным посетителям универмага.

Для адекватной презентации из-
дания на сцене демонстрационно-
го зала поставили несколько искус-

ственных черешен в цвету, копию 
обложки книги в полтора человече-
ских роста, велосипед, так и остав-
шийся невостребованным, и три 
столика. За центральным оказались 
главный автор и редактор «Энцикло-

педии» господин Ревзин с супругой 
Оксаной Рудченко, которая также 
принимала участие в создании кни-
ги. За левым столом (а если смотреть 
из Кремля, то за правым) сели госпо-
дин Куснирович и бывший директор 

ГУМа, а теперь член его совета дирек-
торов Вячеслав Вечканов. Господин 
Куснирович не только назвал его не-
сколько раз легендарным, но и во-
обще поспешил объяснить собрав-
шимся, что без господина Вечканова 
компания Bosco в ГУМ едва ли смо-
гла бы зайти. «Нас гоняли по кругу 
бесконечных согласований. А про-
рвал этот круг Вячеслав Леонидович 
Вечканов. Он взял и подписал дого-
вор. Это было 30 или 29 декабря 1994 
года»,— рассказал он. Господин Кус-
нирович вспомнил, таким образом, 
сравнительно недавнюю историю 
ГУМа, сквозь залы которого за 120 
лет существования прошли, по под-
счетам составителей энциклопедии, 
5 млрд посетителей. Когда Верхние 
торговые ряды только строились, на 
всем земном шаре жило существен-
но меньше людей.

Правый (или левый) стол заняли 
нынешний гендиректор ГУМа Тейму-
раз Гугуберидзе и главред Interview 
Алёна Долецкая. Ее позвали модери-

ровать выступления всех вышепере-
численных, однако трудность состоя-
ла в том, что господина Куснировича 
попробуй помодерируй, а все осталь-
ные произносили речи довольно 
компактные. И все-таки госпожа До-
лецкая прекрасно справилась и даже 
успела рассказать о том, что ГУМ был 
единственным местом, где родите-
ли ее теряли, зато регулярно. «Очень 
много раз громкоговорители объяв-
ляли: 

”
Алёна Долецкая, ваши родите-

ли ожидают вас у фонтана“»,— торже-
ствующе закончила она. 

Григорий Ревзин в своем высту-
плении перечислил всех, кто работал 
над «Энциклопедией», причем среди 
авторов и редакторов оказались спец-
корреспондент 

”
Ъ“ Анна Наринская, 

главный редактор «Коммерсантъ 
Weekend» Елена Нусинова, писатель 
Александр Кабаков. Также господин 
Ревзин объяснил гостям, что на созда-
ние книги времени ушло даже боль-
ше, чем на строительство Верхних 
торговых рядов.

И все-таки, прежде чем раздать 
книжки гостям, господин Кусниро-
вич посчитал крайне важным на-
учить их правильно употреблять 
знаменитое гумовское мороженое, 
за бесплатными порциями которо-
го в тот момент уже начала выстра-
иваться очередь вокруг фонтана, 
растянувшаяся на всю вторую ли-
нию. «Нужно взять и выдавить мо-
роженое из стаканчика в креманку, 
размять его немного, а потом взять 
ложку и засыпать сверху малину и 
землянику. Так намного вкуснее!» — 
эту пошаговую инструкцию гости 
могли тут же выполнить, посколь-
ку малиново-земляничный рекви-

зит уже стоял перед ними. Некото-
рые, впрочем, отметили, что в этом 
рецепте остается незадействован-
ным тот самый хрустящий вафель-
ный стаканчик, который составляет 
гордость ГУМа на протяжении мно-
гих десятилетий.

Не очень публичные гости меро-
приятия покидали ГУМ, унося при-
близительно под сердцем порцию 
пломбира с ягодами и пятикило-
граммовую «Энциклопедию». Акте-
ры Олег Меньшиков и Сергей Гар-
маш, Леонид Парфенов и Алёна До-
лецкая надели фартуки и отправи-
лись на раздачу.

Евгения Милова

Михаил Куснирович заставил почитать ГУМ
Bosco di Ciliegi издала двухтомную энциклопедию главного магазина страны

НА НЕДЕЛЕ

16 июля — бутик Aizel. Открытие первой медиа-поп-ап-галереи Aizel x Microsoft. Ожидаются 
Павел Корнилов и Екатерина Мухина, Михаил Друян, Виктория Давыдова, Юлия Калманович, 
Александр Терехов, Евгения Линович, Маргарита Лиева.***
18 июля — ВДНХ. Фестиваль Midsummer Night’s Dream 2015 пройдет под названием The 
Tomorrow That Never Was. Среди гостей Антон Каретников, Иосиф Бакштейн, Роман Ковали-
шин, Ольга Орлова, Лидия Александрова, Мария Цигаль, Дарья Малыгина, Светлана Доля.***

Михаил Куснирович обнаружил 
энциклопедические знания  
в области своих интересов

светская жизнь
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мировая политика

В Сребренице отметили 20-ю 
годовщину самого жестокого 
преступления в послевоенной 
Европе — массового убийства 
более 8 тыс. мусульман армией 
боснийских сербов. Призван-
ное стать важным этапом на пу-
ти к примирению народов Бос-
нии мероприятие оказалось 
омрачено нападением экс-
тремистов на премьера Сер-
бии: Александра Вучича забро-
сали камнями. Тем не менее 
его приезд в Сребреницу при-
близил Сербию к вступлению 
в ЕС. С подробностями — кор-
респондент ”Ъ“ на Балканах  
ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

Траурные мероприятия прош-
ли в субботу в мемориальном цент-
ре «Поточары» недалеко от Сребре-
ницы. Там были захоронены остан-
ки 136 недавно опознанных жертв 
трагедии 20-летней давности, ког-
да во время войны в Боснии армия 
сербов убила более 8 тыс. мужчин 
и подростков-мусульман. На цере-
монии присутствовали несколь-
ко десятков тысяч человек и около 
80 иностранных делегаций. Право 
главного выступления предоста-
вили президенту Словении Боруту 
Пахору, который сказал, что прош-
лое изменить нельзя, а будущее — 
можно и для этого нужны прими-
рение, покаяние, а также европей-
ская перспектива.

Российской делегации в Сребре-
нице не было. Посол РФ в Сараево 
Петр Иванцов отказался от поездки 
после того, как в оргкомитете меро-
приятия дали понять, что его при-
сутствие там не приветствуется.

Заявление оргкомитета про-
звучало в четверг, а накануне Рос-
сия наложила вето на резолюцию 

Совбеза ООН по Сребренице, под-
готовленную Великобританией. 
В ней совершенное 20 лет назад 
преступление квалифицирова-
лось как геноцид, так же как его 
в свое время расценил и Гаагский 
трибунал. Именно это вызвало 

возражения со стороны РФ, как, 
впрочем, и то, что в британской 
резолюции говорилось лишь об 
одном преступлении времен вой-
ны в Боснии, хотя совершали их 
все воевавшие стороны.

Заблокировать британский про-
ект президента РФ Владимира Пу-
тина попросил в личном письме 
его сербский коллега Томислав Ни-
колич. Российское вето в Белграде 
расценили как большую победу, а 
сербский премьер Александр Ву-
чич, раздумывавший до того о це-

лесообразности поездки в Сребре-
ницу, объявил, что примет участие 
в траурных мероприятиях, чтобы 
«поклониться жертвам этого ужас-
ного преступления».

Жест премьера Сербии с вооду-
шевлением восприняли на Запа-
де, где примирение балканских 
стран между собой считают непре-
менным условием их интеграции 
в Европу. Глава британского МИ-
Да Филип Хэммонд в телефонном 
разговоре с Александром Вучичем 
перед отъездом того в Сребреницу 

заявил, что очень ценит этот шаг 
сербского премьера. А присутст-
вовавший на мероприятиях в «По-
точарах» экс-президент США Билл 
Клинтон поблагодарил Александ-
ра Вучича за храбрость.

Слова экс-президента США, под 
патронатом которого в конце 1995 
года были подписаны Дейтонские 
соглашения, заложившие основы 
мира в Боснии, были произнесе-
ны, как оказалось, не зря. По при-
бытии сербского премьера в «Пото-
чары» над толпой собравшихся по-
явилась огромная растяжка с над-
писью «За одного убитого серба мы 
будем убивать сотню мусульман» 
— господину Вучичу напомнили 
слова из его радикального прош-
лого. А когда делегация проходи-
ла на территорию кладбища, груп-
па людей прорвала полицейский 
кордон, в премьера Сербии поле-
тели камни, бутылки с водой, туф-
ли, один из предметов попал ему 
в лицо. Делегацию пришлось сроч-
но эвакуировать.

Глава сербского МИДа Ивица Да-
чич назвал нападение на премье-
ра «атакой на политику мира, кото-
рую проводит Сербия», а глава МВД 
Небойша Стефанович объявил да-
же о покушении на главу прави-
тельства. Сам же Александр Вучич, 
вернувшись в Белград, невозмути-
мо заявил: «Хотя я видел проявле-
ние ненависти, я продолжаю про-
тягивать руку боснийцам».

Посещение Сребреницы премь-
ер Сербии, стремящейся в ЕС, од-
нозначно может занести себе в ак-
тив. Претензии же Европы будут 
направлены по другим адресам. В 
конце концов ведь не Белград за-
блокировал британскую резолю-
цию в СБ ООН.

В боснийское примирение бросили камень
Годовщину трагедии в Сребренице омрачило нападение на премьера Сербии

Боснийские радикалы  
не поверили, что премьер  
Сербии Александр Вучич  
(в центре) приехал  
в Сребреницу с добрыми  
намерениями  ФОТО AFP

Греция сможет остаться в зоне 
евро только в том случае, если 
власти страны предоставят до-
полнительные гарантии прове-
дения реформ,— таков основной 
итог переговоров на уровне Ев-
рогруппы, которые длились все 
выходные и обнаружили явное 
расхождение позиций Герма-
нии и Франции по вопросу новых 
кредитов Афинам. Окончатель-
ное решение — за главами стран 
зоны евро, встреча которых на-
чалась вечером в воскресенье, 
временный выход Греции из ев-
розоны — один из вариантов. Да-
же отсрочка соглашения грозит 
Греции банковским кризисом, 
а его отсутствие — дефолтом и 
острым развитием событий. Ба-
зовый сценарий продолжения 
кризиса может определиться 
сегодня.

Многочасовые переговоры на 
уровне Еврогруппы (министры фи-
нансов стран валютного блока) по 
греческому госдолгу в субботу за-
вершились без результата. Встреча 
возобновилась в воскресенье, а во 
второй половине дня начался сам-
мит лидеров стран зоны евро, кото-
рый, по сообщению Еврокомиссии, 
продлится «до того, как переговоры 
по Греции будут завершены». Ранее 
запланированная на вечер воскре-

сенья встреча Евросовета (в него 
входят главы всех 28 стран ЕС) была 
отменена, что практически исклю-
чает достижение окончательной 
договоренности по Греции — так 
же как и выведение ее из зоны евро.

Теперь в Брюсселе требуют от 
Афин проведения предложенных 
реформ через парламент, что долж-
но стать гарантией их реализации 
независимо от будущей позиции по 
этим вопросам премьер-министра 
Алексиса Ципраса и партии «Сири-
за». До начала встречи министр фи-
нансов Германии Вольфганг Шойб-
ле заявил: «Греческое правительство 
подорвало доверие к себе совершен-
но бессмысленным образом» (про-
ведя референдум 6 июля.— 

”
Ъ“). И 

предупредил: «Не стоит ждать лег-
кого решения, учитывая, что нельзя 
полагаться на обещания, которые 
потом срываются». По словам фин-
ского министра финансов Алексан-
дра Стубба, акцент должен быть сде-
лан на пенсионной реформе, НДС, 
налогах и особенно приватизации.

По сообщениям европейских 
СМИ, причиной задержки перего-
воров стала позиция Германии, она 
предлагала рассмотреть времен-
ное исключение Греции из валют-
ного блока или требование допол-
нительных гарантий реформ. Пре-
зидент Франции Франсуа Олланд, 

напротив, еще накануне назвал 
новые предложения Афин «серьез-
ными и вызывающими доверие», 
а в воскресенье пообещал «сделать 
все для удержания Греции в зоне ев-
ро». В ЕЦБ и МВФ также посчитали 
новую позицию Греции «достаточ-
ным основанием для возобновле-
ния переговоров». В проекте реко-
мендаций евросаммиту со стороны 
Еврогруппы есть вариант с времен-
ным выходом Греции из зоны евро 
с возможной реструктуризацией на 
это время долгов, а основной вари-
ант предусматривает обязательное 
участие в помощи Греции МВФ (то 
есть сохранение «евротройки» ЕС—
ЕЦБ—МВФ), ограничение прав про-
фсоюзов, возможность передачи 
приватизируемых активов Греции 
для будущего погашения ее долга в 
люксембургский спецфонд IfG (со-
здан ранее Грецией при участии не-
мецкого KwF и европейского EIB).

Напомним, Греция запросила 
получение финпомощи из Евро-
пейского механизма стабильности 
(ESM) в объеме $53,5 млрд на три го-
да — именно такую сумму МВФ счи-
тает необходимой для «восстановле-
ния кредитной устойчивости» стра-
ны. Часть средств, по расчетам фон-
да,— отсрочка по платежам по теку-
щим долгам перед «тройкой», еще 
порядка $36 млрд — новые креди-

ты. До объявления референдума в 
Брюсселе были готовы выделить 
лишь $13 млрд — столько средств 
требовалось для компенсации по-
ниженных требований к первично-
му (до уплаты процентов по долгам) 
профициту греческого бюджета, го-
ворил глава Еврокомиссии Жан-
Клод Юнкер. Взамен в прошлый чет-
верг греческий премьер-министр 
Алексис Ципрас направил креди-
торам новые предложения о рефор-
мах, включающие в себя более жест-
кие меры экономии (на €12 млрд 
вместо €8 млрд), чем было оговоре-
но в прежней программе помощи, 
против которой 5 июля проголосо-
вало более 60% населения Греции. 
Согласно опубликованному списку 
реформ, пополнять бюджет в основ-
ном предлагается за счет подня-
тия налогов, в частности на турбиз-
нес на островах (повышение ставок 
НДС на все сервисы, за исключени-
ем отелей), рост подоходного нало-
га и налога на прибыль (на 2 п. п. — 
до 28%), сборов с крупнотоннажно-
го флота, новые корректировки пен-
сионной системы. Параметры преж-
них двух программ по профициту 
бюджета не были достигнуты, пере-
смотр программы сопровождался 
политическими кризисами и при-
нуждением Афин к законодательно-
му утверждению реформ.

Учитывая, что последняя оцен-
ка МВФ по кредитоспособности 
Афин, на которой строятся перего-
воры, проведена до объявления о 
референдуме и до закрытия банков 
на длящиеся уже две недели бан-
ковские каникулы (что привело к 
фактическому «замораживанию» 
экономики Греции), сумма, кото-
рую Афинам необходимо согласо-
вать с кредиторами, может оказать-
ся существенно выше. По сути, речь 
идет о третьей по счету программе 
помощи стоимостью (предвари-
тельные неофициальные оценки 
Еврогруппы) €82–86 млрд. Если не 
будет достигнуто хотя бы предва-
рительное соглашение, страна мо-
жет столкнуться с банковским кри-
зисом уже на этой неделе: несмотря 
на действие ограничений, запасы 
ликвидности в банках Греции за-
канчиваются, и ЕЦБ не может уве-
личить объем кредитной поддер-
жки греческим банкам без согла-
сия в Брюсселе (средства в размере 
€10 млрд может немедленно пре-
доставить европейский фонд ESM 
при общем соглашении с ЕС). Ви-
димо, Греции придется продлить 
«банковские каникулы», заканчи-
вающиеся 13 июля, как минимум 
до четверга 15 июля.

Татьяна Едовина,  
Дмитрий Бутрин

Греция не стоит ломаного евро
Недоверие ЕС к правительству страны сохраняет угрозу ее дефолта

По версии же самого Михаила 
Ланьо, бойцы «Правого сектора» 
пришли требовать денег на лече-
ние своих соратников, вернувших-
ся из зоны боевых действий в Дон-
бассе, однако переговоры заверши-
лись стрельбой с использованием 
пулемета и гранатомета, что повле-
кло за собой человеческие жертвы.

Центральные власти использо-
вали события в Мукачево как сиг-
нал для решительных действий. 
Президент Порошенко потребо-
вал разоружить незаконные фор-
мирования. На немедленном разо-
ружении боевиков ПС в Мукачево 
настаивает и председатель Верхов-
ной рады Владимир Гройсман: «Об-
ращаюсь к тем, кто решил вершить 
правосудие по своему усмотре-
нию: немедленно сложите оружие 
и прекратите сопротивляться пра-
воохранительным органам». По его 
мнению, случившееся в Мукачево 
«нельзя квалифицировать иначе 
как бандитизм».

«События в Мукачево стали точ-
кой столкновения двух злокачест-
венных явлений: незаконных фор-
мирований боевиков и укоренив-
шейся мафии. Никакой патриотизм 
не может оправдать наличие воору-
женных до зубов людей за 1600 км 
от фронта. Преступность не имеет 
партийной расцветки»,— написал 

на своей странице в Facebook лидер 
парламентской фракции «Блок Пет-
ра Порошенко» Юрий Луценко.

Как пояснил 
”
Ъ“ собеседник в 

администрации Петра Порошен-
ко, президент «ведет борьбу не с 
батальонами, а с бандитами, кото-
рые пользуются тяжелой экономи-
ческой ситуацией в стране». «Петр 
Порошенко не позволит, чтобы ли-
лась кровь в спокойном городе, на-
ходящемся далеко от зоны боевых 
действий»,— заявил 

”
Ъ“ сотрудник 

президентской администрации.

Масла в огонь подлили дейст-
вия и заявления лидера ПС Дмит-
рия Яроша: прилетев спецбортом в 
Мукачево, он призвал своих сорат-
ников продолжать борьбу. Вчера за-
баррикадировавшиеся в селе Лав-
ки бойцы «Правого сектора» и окру-
жившие их украинские силовики 
вели войну нервов, однако штурма 
так и не последовало. При этом ми-
лиция перекрыла движение авто-
мобилей на границе Закарпатской 
и Львовской областей, чтобы не до-
пустить прибытия в зону конфлик-
та подкрепления из вооруженных 
членов «Правого сектора».

Противостояние в Закарпатье 
перекинулось на другие регио-
ны Украины. Пикеты в поддержку 

«Правого сектора» прошли вчера 
в Одессе, Сумах, Черкассах, Жито-
мире, Львове, Николаеве, Мари-
уполе, Краматорске. А в Киеве у 
здания администрации президен-
та сторонники ПС развернули по-
левую кухню, дав понять, что они 
пришли сюда надолго. Митингу-
ющие потребовали снять блока-
ду села Лавки, наказать виновных 
в инциденте в Мукачево и отпра-
вить в отставку главу МВД Арсена 
Авакова.

Между тем в разъяснении Ген-
прокуратуры говорится: «Эти пре-
ступники убили одного и ранили 
четырех гражданских лиц. Ране-
ны также шесть правоохраните-
лей, один из которых находится в 
тяжелом состоянии. Из гранатоме-
тов и пулеметов были уничтожены 
три милицейские машины». «Ми-
нистр Аваков усиливает давление 
на добровольческие батальоны, а 
те сопротивляются»,— пояснил 

”
Ъ“ причину нынешнего конфлик-

та депутат Верховной рады Игорь 
Мосийчук.

«Активность, которую украин-
ские власти продемонстрировали 
в ходе конфликта с бойцами ПС в 
Мукачево, свидетельствует о но-
вом этапе в строительстве украин-
ской государственности. Руковод-
ство страны дает понять, что на 
постмайданной Украине не долж-
но быть место национализму, свя-

занному с бандитизмом. При этом 
государство будет готово приме-
нить силу против всех структур, ко-
торые, уповая на былые заслуги в 
свержении прежнего режима и в 
зоне АТО, предпочитают не впи-
сываться в систему государствен-
ности, а существовать с ней парал-
лельно»,— разъяснил 

”
Ъ“ директор 

российской программы Финского 
института международных отно-
шений Аркадий Мошес.

По мнению эксперта, противо-
стояние в Мукачево стало продол-
жением того конфликта правоох-
ранительных органов и «Правого 
сектора», который назревал давно 
и впервые вышел на поверхность 
еще в марте прошлого года, когда 
на Украине при попытке задержа-
ния был смертельно ранен коор-
динатор ПС на Западной Украине 
и один из наиболее одиозных его 
представителей ранее дважды су-
димый Сашко Билый (Александр 
Музычко). За последние месяцы 
украинские силовые структуры 
прошли несколько этапов станов-
ления, что позволяет им действо-
вать с большей решимостью. «Глав-
ная задача властей — не уничто-
жить 

”
Правый сектор“ как полити-

ческий бренд, а найти способ впи-
сать его в систему»,— считает Арка-
дий Мошес.

Сергей Строкань,  
Янина Соколовская, Киев

Неправый сектор

Александр Габуев, 
руководитель азиатской программы  
Московского центра Карнеги

цена  
вопроса

Падение фондового рынка КНР (c се-
редины июня 2015 г. он упал почти на 
треть, особенно острым было паде-
ние 8 июля, после чего началась кор-
рекция) говорит не о кризисе эконо-
мики крупнейшего торгового парт-
нера России, а о критических пробле-
мах в китайской системе принятия 
решений. И это куда более опасно.

Новости о падении фондового 
рынка в КНР мировые СМИ сопрово-
ждали кадрами, на которых инвесто-
ры хватаются за голову на фоне пол-
зущих по экрану тревожных красных 
цифр. Картинка должна вызывать по-
нятные эмоции у читателей: на боль-
шинстве мировых бирж красный 
цвет означает падение. Тезис, что «об-
вал рынка — это начало Великой де-
прессии по-китайски», находит ви-
зуальное подтверждение. Пробле-
ма в том, что в КНР работает проти-
воположная цветовая система. Крас-
ный, цвет счастья в китайской тради-
ции, означает рост, зеленый — паде-
ние. Многие комментаторы понима-
ют природу и значение происходяще-
го на фондовом рынке КНР так же не-
верно, как цветовые индикаторы.

Ничего, что угрожало бы всей эко-
номике Китая, на отдельно взятом 
фондовом рынке пока не происхо-
дит. Биржа настолько отгорожена от 
всей остальной финансовой системы, 
что прыжки индексов не являются от-
ражением фундаментальных процес-
сов. Китайские индексы переживали 
обвальное падение в 2007–2008 годах 
(72% за год), а в 2001–2005 годах упали 
на 55%. Все это время ВВП продолжал 
расти двузначными темпами. Точно 
так же отвязано от реальности было и 
поведение индексов на этот раз. Эко-
номика за год выросла на 7%, а фондо-
вый рынок — на 150%. В чем же дело?

Парадокс объясняется просто. Око-
ло 70% акций на биржах КНР — бумаги 
госкомпаний. Для них акционерный 
капитал — лишь незначительный 
источник финансирования, главное 
значение имеют кредиты «большой 
четверки» госбанков. Доля акций в сво-
бодном обращении — всего 38,5%, тог-
да как в Нью-Йорке этот показатель со-
ставляет 94%. Именно поэтому акции 
не пользуются популярностью как за-
лог у банков — доля таких кредитов 
составляет всего 1%. Иными словами, 
рост или падение котировок мало от-
ражаются на финансовом положении 
большинства торгуемых компаний — 
оно находится в руках Компартии.

Фондовый рынок в Китае даже 
близко не выполняет функции, о кото-
рых пишут в учебниках. Больше всего 
китайская биржа похожа не на рынок, 
а на казино. Именно так его восприни-
мает большинство участников. Раз ко-
тировки не соотносятся с экономиче-
ской реальностью, инвесторы просто 
играют. Лучше всех зарабатывают те, 
у кого связи с крупье — финансовы-
ми властями. Розничные инвесторы 
(это примерно 85% операций при свы-
ше 90 млн счетов) не владеют азами 
финансовой грамотности, зато азарт-
ны. И именно они теперь составляют 
основную проблему для партии: боль-
шинство обывателей были подхваче-
ны спекулятивной волной в самый 
последний момент (в июне откры-
лось 12 млн брокерских счетов), при-
чем многие отправились в биржевое 
море не на свои, а на заемные.

Как показывает опыт, с этими про-
блемами партия справится с помо-
щью административных, а в крайнем 
случае и полицейских мер. Главная 
проблема в другом. То, что на бирже 
надувается пузырь, было видно дав-
но, власти ничего не сделали, чтобы 
сдуть его на ранней стадии. Одна из 
причин — чрезмерная концентрация 
полномочий в руках Си Цзиньпина и 
его ближайших советников, которые 
должны заниматься всем одновремен-
но. Фондовый рынок, похоже, упусти-
ли как проблему меньшую, чем дол-
ги местных правительств и верстка 
плана пятилетки 2016–2021 годов. На-
чальники же поменьше боялись про-
являть инициативу, а некоторые явно 
подыгрывали рынку. Подобный пара-
лич — опасное явление, которое мо-
жет привести к куда более серьезным 
последствиям в случае, если система 
столкнется с реальным вызовом.

Больше всего  
китайская биржа  
похожа не на рынок,  
а на казино

Активисты «Правого сектора» 
в Киеве требуют отправить  
в отставку главу МВД  
Арсена Авакова  ФОТО EPA / ТАСС
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мировая политика

В Вене вновь — в третий раз за 
минувшие две недели — собра-
лись главы МИД стран шестер-
ки международных посредни-
ков и Ирана. Их цель — поставить 
точку в почти 13-летних спорах 
вокруг иранской ядерной про-
блемы и выйти на соглашение, 
которое позволит получить от 
Ирана гарантии мирной атомной 
деятельности в обмен на снятие 
санкций. Последний раунд кон-
сультаций был особенно слож-
ным: дипломаты кричали друг 
на друга, кидались письменны-
ми принадлежностями и грози-
ли покинуть стол переговоров. 
Тем не менее дипломатические 
источники ”Ъ“ в Вене вчера не 
сомневались, что об историче-
ском соглашении будет объяв-
лено уже сегодня. Все, что вам 
необходимо знать о грядущей 
сделке,— в обзоре ”Ъ“.

«Последние метры 
вбивания костылей»
Глава МИД РФ Cергей Лавров при-
был в Вену в воскресенье вече-
ром. Это уже его третья поездка 
в австрийскую столицу за минув-
шие две недели. «Надеюсь, это бу-
дет действительно уже окончатель-
ная встреча»,— сказал Сергей Лав-
ров накануне вылета. Его можно по-
нять: иранской ядерной проблемой 
он занимается с первого дня на по-
сту министра иностранных дел, то 
есть более 11 лет.

Впрочем, и его коллеги по «ше-
стерке» (пять постоянных членов 
Совбеза ООН плюс Германия) в эти 
дни проявляли чудеса выдержки. 
Так, госсекретарь США находит-
ся в Вене безвылазно уже 17 дней, 
что стало самым продолжитель-
ным деловым визитом за рубеж 
американского политика, занима-
ющего высокую должность, за по-
следние 40 лет. Усидчивость Джо-
на Керри объясняется двумя факто-
рами: в июне он сломал ногу, и вра-
чи рекомендовали ему воздержать-
ся от частых перелетов, а Вашинг-
тону очень нужна эта сделка — пре-
зидент Барак Обама рассчитывает 
сделать урегулирование иранской 
ядерной проблемы важнейшей со-
ставляющей своего внешнеполи-
тического наследия. Вчера утром 
перед решающим раундом перего-
воров Джон Керри даже помолил-
ся в кафедральном соборе Вены. 
Впрочем, ранее он не раз говорил, 
что «плохая сделка» США не нужна 
и что его делегация готова в любой 
момент покинуть переговоры. 

Завершить переговорный про-
цесс грозила и иранская сторона. 
Глава МИД Ирана Джавад Зариф не-
однократно заявлял, что лучше вер-
нется в Тегеран с пустыми руками, 
чем с соглашением, которое будет 
ущемлять право его страны на раз-
витие мирного атома. 

Порой атмосфера накалялась 
до предела. По словам дипломати-
ческих источников 

”
Ъ“ в Вене, раз-

говор неоднократно шел на повы-
шенных тонах. А по данным агент-
ства «РИА Новости», во время оче-
редной встречи Джавада Зарифа 
с Джоном Керри одна из сторон «ис-
черпала вербальные аргументы» 
и применила «физический» способ 
отстаивания своей позиции, швыр-
нув в оппонентов ручкой. Впрочем, 
пресс-секретарь Белого дома Джош 
Эрнест на днях заверил, что срывы 
не помешают переговорщикам до-
стичь соглашения. «Если терпение 
несколько иссякает, то по веским 
причинам: каждый понимает, на-
сколько высоки ставки, понима-
ет, что переговоры серьезны и мо-
гут иметь значительные последст-
вия»,— пояснил он. 

Ставки действительно высоки: 
с того момента как в 2002 году США 
обвинили Иран в проведении тай-
ных работ по созданию ядерного 
оружия, стороны никогда не были 
так близки к заключению соглаше-
ния, которое сняло бы озабоченно-
сти мирового сообщества взамен на 
отмену введенных в отношении Те-
герана санкций. За минувшие годы 
было немало попыток договорить-
ся, но все они в итоге оказывались 
малорезультативными, что каж-
дый раз давало сторонникам жест-
кого подхода к Ирану аргументы 
в пользу того, что переговоры с ним 
пустая трата времени и единствен-
ным решением может стать сило-
вая операция.

Однако в ноябре 2013 года в Жене-
ве случился первый значительный 
прорыв: Иран согласился предпри-
нять некоторые шаги по ограниче-
нию своей ядерной программы в об-
мен на послабление односторонних 
американских и европейских санк-
ций. Выйти на финальное соглаше-
ние («Совместный всеобъемлющий 
план действий») стороны надеялись 
к июлю 2014 года, однако этот дед-
лайн был сорван. Впрочем, как и сле-
дующий (ноябрь 2014-го). 

Лишь в апреле 2015 года в Лозан-
не переговорщикам удалось опреде-
лить политические рамки будущего 
соглашения. Поставить точку в пере-
говорном процессе стороны наме-
ревались 30 июня, но потом все же 
продлили консультации до 7 июля, 
публично объявив: больше никаких 
проволочек не будет. После того как 
и в этот срок уложиться не удалось, 
дипломаты зареклись делать какие-
либо прогнозы. 

«Мы давно забираемся на эту го-
ру и уже находимся на последней 
стоянке перед вершиной. Остается 
надеяться, что погода не изменит-
ся»,— обрисовал суть происходяще-
го в последние недели в Вене глава 
МИД Германии Франк-Вальтер Штай-
нмайер. С ним согласился замести-
тель главы МИД РФ (ключевой пере-
говорщик от России) Сергей Рябков: 
«Правы те, кто говорят, что эти пере-
говоры похожи на восхождение аль-
пиниста на пик. Если пройдены 95% 
пути, но еще осталось несколько ша-
гов, то, как правило, эти последние 
метры вбивания костылей и пере-
ключения с карабина на карабин — 
самые сложные».

95% пути
Впрочем, пройденные 95% пути уже 
можно считать большим достижени-
ем. В Лозанне сторонам удалось снять 
многие противоречия, которые ра-
нее казались неразрешимыми.

Так, согласно предваритель-
ным договоренностям, количество 
иранских центрифуг будет сниже-
но с 19 тыс. до 6104. При этом обога-
щать уран Иран в течение десяти лет 
имеет право только на объекте в На-
танзе на 5060 центрифугах модели 
IR-1 первого поколения. В целом же 
Иран согласился не обогащать уран 
свыше уровня 3,67% в течение не ме-
нее 15 лет.

Также Иран готов сократить свой 
запас низкообогащенного урана, со-
ставляющий около 10 т, до 300 кг. 
Значительная часть имеющегося 
у Ирана низкообогащенного урана, 
как уже писал 

”
Ъ“ (см. 

”
Ъ“ от 6 июля), 

может быть в соответствии с послед-
ними договоренностями вывезе-
на в Россию, которая в обмен готова 
в будущем поставлять Тегерану при-
родный уран. 

Лишние центрифуги и элементы 
инфраструктуры обогащения будут 
размещены в хранилище, контр-
олируемом Международным агент-
ством по атомной энергии (МАГА-
ТЭ), и использоваться только для за-
мены эксплуатируемых центрифуг 
и оборудования. Иран также согла-
сился не строить какие-либо новые 
объекты по обогащению урана в те-
чение 15 лет.

Завод в Фордо должен быть пе-

репрофилирован. В течение 15 лет 
там не будут вестись научно-иссле-
довательские и опытно-конструк-
торские работы, связанные с обо-
гащением урана. Почти две тре-
ти центрифуг и элементов инфра-
структуры Фордо будут демонтиро-
ваны, а расщепляющиеся материа-
лы вывезены. Фордо станет научно-
исследовательским центром под 
контролем МАГАТЭ. В ходе послед-
него раунда консультаций стороны 
также решили, что в Фордо при уча-
стии российских специалистов бу-
дет налажено производство меди-
цинских изотопов. 

Тегеран также согласился на кон-
версию реактора на тяжелой воде 
в Араке, чтобы исключить возмож-
ность производства там оружейного 
плутония. Его ядро будет уничтоже-
но или вывезено из страны. Объект 
будет использоваться для мирных 
ядерных исследований и производ-
ства радиоизотопов. Иран не станет 
накапливать запасы тяжелой воды 
сверх необходимых для эксплуата-
ции перестроенного реактора в Ара-
ке и будет продавать излишки тяже-
лой воды на международном рынке 
в течение 15 лет. В течение этого же 
срока он обязуется не строить новых 
реакторов на тяжелой воде.

МАГАТЭ получит регулярный до-
ступ ко всем иранским ядерным 
объектам, включая обогатитель-
ные мощности в Натанзе и быв-
ший объект по обогащению урана 
в Фордо, с возможностью использо-
вания наиболее совершенных тех-
нологий мониторинга. Инспекто-
ры будут иметь доступ к цепи поста-
вок для ядерной программы Ирана. 
С помощью новых механизмов про-
зрачности и проверок будет вестись 
строгий контроль за материалами 
и компонентами для предотвраще-
ния их перенаправления в секрет-
ную программу. Инспекторы будут 
в течение 25 лет иметь доступ к ура-
новым рудникам и вести непре-
рывное наблюдение на обогати-
тельных фабриках, где Иран произ-
водит желтый кек. Эксперты МАГА-
ТЭ также будут вести непрерывное 
наблюдение за иранскими объекта-
ми по производству и хранению ро-
торов и сильфонов для центрифуг 
в течение 20 лет.

Иран согласился выполнять До-
полнительный протокол МАГАТЭ, 
предоставляющий агентству суще-
ственно более широкий доступ и ин-
формацию о ядерной программе, 
включая как объявленные, так и не-
объявленные объекты. 

В обмен с Ирана будут сняты 
часть односторонних и большая 
часть международных санкций. 
Санкции США и Евросоюза, свя-
занные с ядерной программой, бу-
дут приостановлены после того, 
как МАГАТЭ подтвердит, что Иран 
предпринял первые ключевые ша-
ги в ядерной области. Если в какой-
либо момент Тегеран перестанет 
выполнять свои обязательства, ог-
раничения будут восстановлены. 
Санкции США в отношении Ира-

на, принятые в связи с нарушени-
ями прав человека и «поддержкой 
им террористических групп», оста-
ются в силе.

Резолюции Совбеза ООН по ядер-
ной проблеме Ирана будут отменены 
одновременно с завершением Ира-
ном ключевых шагов в ядерной обла-
сти (обогащение, Фордо, Арак и т. д.).

При этом, однако, положения ре-
золюций СБ ООН, касающиеся пере-
дачи чувствительных технологий, 
будут восстановлены в новой резо-
люции. Она должна быть принята 
сразу после согласования «Совмест-
ного всеобъемлющего плана дейст-
вий» и станет основным юридиче-
ским документом, оформляющим 
сделку. Предполагается, что в новую 
резолюцию будут также включены 
ограничения в отношении возмож-
ностей Тегерана приобретать обыч-
ные вооружения и баллистические 
технологии. 

На случай несоблюдения Ираном 
достигнутых договоренностей бу-
дет создан механизм возврата санк-
ций ООН.

«Выгодно упаковать 
договоренности»
Согласование последних 5% шло, по 
словам главы МИД Великобритании 
Филипа Хэммонда, «болезненно мед-
ленно». В минувший вторник Сергей 
Лавров сообщил, что сторонам оста-
лось «отшлифовать» восемь-девять 
нерешенных вопросов. При этом он 
уточнил, что речь идет в основном 
о том, чтобы «политически выгод-
но для соответствующих сторон упа-
ковать договоренности», чтобы ка-
ждая из них (очевидно, Сергей Лав-
ров прежде всего имел в виду США 
и Иран) могла «показать реальное до-
стижение». 

Долгое время споры велись во-
круг механизма снятия с Ирана 
международных санкций и их воз-
можного возврата. По сведениям 
источников 

”
Ъ“, близких к перего-

ворам, одна из обсуждаемых схем 
снятия санкций выглядит так: в от-
ношении Ирана резолюцией Сов-
беза ООН будет введен так называ-
емый режим снятия санкций. Его 
необходимо будет регулярно про-
длевать — и если у одного из посто-
янных членов СБ появятся сомне-
ния в том, что Иран придерживает-
ся договоренностей, он может по-
жаловаться в специальную комис-
сию (создание которой также будет 
предусмотрено новой резолюци-
ей СБ ООН). Если урегулировать во-
прос не удастся, соответствующая 
страна сможет применить право ве-
то и заблокировать продление.

Такая схема позволит сохранить 
лицо как Ирану, так и США. Иран-
ские власти смогут объявить об удов-
летворении их требования о мгно-
венном снятии санкций. А амери-
канские — о том, что у них есть мощ-
ный рычаг влияния на Иран. Режим 
«снятия санкций» должен действо-
вать в течение десяти лет, как и соот-
ветствующая резолюция СБ ООН. По-
сле этого санкции должны быть от-

менены полностью. При этом аме-
риканская сторона, по словам источ-
ников 

”
Ъ“, до последнего настаива-

ла на том, чтобы механизм возврата 
санкций действовал еще как мини-
мум три года и чтобы это было запи-
сано в резолюции, с чем Иран не со-
глашался. 

Еще одним спорным пунктом 
долгое время был вопрос о снятии 
оружейного эмбарго, введенного 
в отношении Ирана резолюцией СБ 
ООН №1929. Принятая в июне 2010 
года резолюция вводит существен-
ные ограничения на поставки Ира-
ну обычных вооружений, включая 
ракеты и ракетные системы, танки, 
штурмовые вертолеты, боевые само-
леты, корабли. Иран настаивал на 
снятии этих ограничений. Пересмо-
треть ограничения требовала и Рос-
сия, заинтересованная в активиза-
ции военно-технического сотрудни-
чества с Ираном. По словам Сергея 
Лаврова, вооружения нужны Теге-
рану для борьбы с террористами из 
«Исламского государства». 

Как уже писал 
”
Ъ“ (см. 

”
Ъ“ от 8 ию-

ля), изначально иранцы настаива-
ли на том, чтобы оружейное эмбар-
го сняли не позднее чем через шесть 
месяцев после заключения сделки. 
Американцы же хотели оставить его 
в силе в течение восьми лет. Скорее 
всего, стороны сойдутся на посте-
пенном ослаблении эмбарго (после 
двух лет) с последующей полной его 
отменой (после восьми лет). На про-
межуточном этапе поставки Ира-
ну вооружений будут носить разре-
шительный характер. Следить за со-
блюдением правил поставок оружия 
и техники будет та же специально со-
здаваемая комиссия. Она же может 
быть задействована для разреше-
ния вопросов, связанных с еще од-
ним спорным пунктом — о постав-
ках Ирану технологий двойного на-
значения.

В Тегеране также хотели отмены 
ограничений, связанных с иран-
ской программой разработки бал-
листических ракет. Однако страны 
«шестерки» — включая Россию — на-
стаивали на том, чтобы эти санкции 
оставались в силе. 

При этом, по словам двух дипло-
матических источников 

”
Ъ“ в Вене, 

на состояние вечера вчерашнего дня 
«все ключевые спорные вопросы бы-
ли решены». Собеседники 

”
Ъ“ ожида-

ли, что либо в ночь на понедельник, 
либо в понедельник утром главы 
МИД стран «шестерки», министр ино-
странных дел Ирана и руководитель 
дипломатической службы Евросою-
за объявят о сделке в ходе официаль-
ной церемонии в здании ООН в Вене.

Подписывать документ (состоя-
щий из двадцати страниц основно-
го текста и пяти приложений — все-
го около ста страниц) дипломаты не 
будут. Одним из приложений являет-
ся новая резолюция СБ ООН, с при-
нятием которой соглашение и нач-
нет действовать.

Ожидается, что после церемонии 
в ООН соглашение будет обнародо-
вано, а главы делегаций ответят на 
вопросы журналистов в ходе пресс-
конференции. Принять резолюцию 
в СБ ООН дипломаты обещали мак-
симально оперативно.

«Естественный процесс»
Между тем на пути к реализации 
исторического соглашения придет-
ся преодолеть еще несколько «гор-
ных вершин». Прежде всего это 
скептицизм «ястребов» в Конгрессе 
США. Многие республиканцы и не-
которые демократы не верят в то, 
что сделка позволит затянуть «пери-
од прорыва» — то есть время, за ко-
торое Иран может произвести «на-
чинку» для одного ядерного боезаря-
да,— до одного года, как обещает ад-
министрация США. При этом судь-
ба соглашения во многом останется 
подвешенной как минимум до того, 

как Конгресс одобрит снятие с Ира-
на части односторонних санкций 
США,— у законодателей будет на это 
60 дней. Легким этот процесс быть 
не обещает: в США уже полным хо-
дом идет предвыборная гонка, и по-
тенциальные кандидаты в прези-
денты стараются не отставать друг 
от друга в жестких заявлениях, в том 
числе по иранскому досье. Источник 

”
Ъ“ в одной из делегаций «шестерки» 

признал, что «международная ядер-
ная безопасность, по сути, находится 
в заложниках внутриполитической 
борьбы в США», назвав этот факт 
«опасным».

Свои «ястребы» есть, впрочем, 
и в иранском политическом исте-
блишменте. За две недели до нача-
ла финального раунда переговоров 
Меджлис (парламент) принял за-
кон, в соответствии с которым все 
санкции в отношении Ирана долж-
ны «полностью и окончательно пре-
кратить свое действие» в день вступ-
ления в силу соглашения по ядерно-
му досье. В противном случае зако-
нодатели не видят смысла выпол-
нять обязательства по ограниче-
нию ядерной деятельности. Меж-
ду тем, как уже объяснялось выше, 
о мгновенном и окончательном сня-
тии санкций речь не идет: они будут 
сниматься частями по мере выпол-
нения Ираном обязательств по буду-
щему соглашению.

Из не участвующих в перегово-
рах государств наибольшее сопро-
тивление сделке оказывает Изра-
иль. Вчера израильский премьер 
Биньямин Нетаньяху в очередной 
раз призвал переговорщиков «не 
идти на поводу» у Тегерана. В Израи-
ле убеждены: санкции являются на-
иболее эффективным инструмен-
том воздействия на поведение Ира-
на, а значит, их надо в полном объ-
еме сохранять до тех пор, пока Те-
геран не выполнит все свои обяза-
тельства. Власти Израиля опасают-
ся, что после снятия санкций вли-
яние Ирана в регионе значительно 
усилится и что размороженные фи-
нансовые активы Тегеран направит 
на поддержку радикальных сил.

Перспектива превращения Ира-
на в регионального гегемона не ра-
дует и Саудовскую Аравию. По све-
дениям газеты The Washington 
Post, Эр-Рияд намерен в ближайшие 
20 лет построить 16 атомных реакто-
ров. Более того, по некоторым дан-
ным, власти Саудовской Аравии за-
интересованы в собственном про-
изводстве ядерного топлива, что мо-
жет стать следующей головной бо-
лью для мирового сообщества.

При этом некоторые российские 
эксперты убеждены: Москве развяз-
ка «иранского узла» не сулит ничего 
хорошего, так как после снятия меж-
дународных санкций Иран станет 
едва ли не основным конкурентом 
России на нефтяных и газовых рын-
ках и начнет активно сближаться 
с Западом. О том, почему Москва, не-
смотря на эти риски, поддерживает 
сделку, в минувшую пятницу расска-
зал президент РФ Владимир Путин. 
По его словам, соглашение с Ираном 
важно «с точки зрения обеспечения 
международной безопасности и не-
распространения средств массового 
уничтожения». «В этом заинтересова-
ны не только Иран и участники пере-
говорного процесса, но и все страны 
региона, включая арабские страны 
и Израиль»,— убежден российский 
президент. При этом он признал, 
что после снятия санкций Иран бу-
дет наращивать добычу нефти, но на-
звал это «естественным процессом». 
«Мировая экономика приспособит-
ся, имею в виду и то обстоятельство, 
что объем потребления, безусловно, 
будет расти,— заверил Владимир Пу-
тин.— То же самое касается, конеч-
но, и российской экономики. Мы 
к этому абсолютно готовы».

Елена Черненко, Вена

Вечер обещал быть атомным
В Вене завершаются переговоры с Ираном
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Урановые шахты и рудники

Центры обогащения урана

Хранилище ядерных отходов 

Исследовательские центры

Атомные электростанции

САГАНД

ЙЕЗДАНАРАК

ЗАРИГАН

НАРИГАНЭРДЕКАН

ГАЧИН

БЕНДЕР-АББАС

АРАК

Строительство АЭС 
на тяжелой воде 
(не завершено)

Основной завод 
по обогащению урана 
(9 тыс. центрифуг)

Основной 
исследовательский 
центр

Строительство АЭС 
на легкой воде 
(не завершено)

АЭС на легкой воде, 
построенная 
по контракту с РФ

ЛАШКАР-АБАД

НАТАНЗ

ИСФАХАН

ДАРХОЕН

ТЕБРИЗ

МОАЛЛЕМ-КАЛАЙЕ

ФОРДО
ПАРЧИН

БОНАБ

КАРАЙ

РАМСАР

ДЕТАЛИ СОГЛАШЕНИЯ 
ИРАНА С ШЕСТЕРКОЙ
ПОСРЕДНИКОВ

В течение
15 лет
ИРАН НЕ ДОЛЖЕН 
СОЗДАВАТЬ 
НОВЫЕ ОБЪЕКТЫ 
ПО ОБОГАЩЕНИЮ УРАНА

3,67%
СОСТАВИТ ПРЕДЕЛЬНЫЙ 
УРОВЕНЬ ОБОГАЩЕНИЯ 
УРАНОВОЙ РУДЫ

с 10 тонн 
до 300 кг 
СОКРАТЯТСЯ ЗАПАСЫ 
НИЗКООБОГАЩЕННОГО 
УРАНА

с 19 тыс. 
до 6,1 тыс.
СОКРАТИТСЯ КОЛИЧЕСТВО
ЦЕНТРИФУГ ДЛЯ 
ОБОГАЩЕНИЯ УРАНА

200 км

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К И Е  С А Н К Ц И И  В В О Д И Л И С Ь  П Р О Т И В  И Р А Н А

В ноябре 1979 года в ответ на исламскую революцию и захват по-
сольства в Тегеране США ввели первые санкции против Ирана. Были 
заморожены все иранские государственные активы и золотые запасы 
в американских банках, а также запрещены бизнес-контакты.
В 1984 году в Ливане поддерживаемые Ираном боевики взорвали 
казарму миротворцев США. В ответ Америка внесла Иран в список 
государств, поддерживающих терроризм, что автоматически вводило 
запрет на получение американской помощи. В 1987 году США 
запретили импорт нефти и других товаров из Ирана. Компании 
третьих стран, нарушающие эмбарго, также подверглись санкциям. 
В 2005 году в ответ на ядерную программу США ввели новые 
санкции против иранских банков, компаний и физлиц, связанных 
с атомной промышленностью. В 2014 году в связи с прогрессом 
на переговорах по ядерной программе США приостановили действие 
ряда санкций. В частности, был снят запрет на закупки у Ирана 
нефтехимической продукции.
В декабре 2006 года за отказ Ирана прекратить обогащение 
урана санкции ввел Совбез ООН. Они включали запрет на поставки 

материалов и технологий в ядерной области, а также заморозку ак-
тивов ряда лиц и компаний. В 2007, 2008 и 2010 годах Совбез 
принял по Ирану еще три пакета санкций. В частности, было введено 
эмбарго на поставку оружия, товаров двойного назначения, расши-
рен список попавших под санкции людей и компаний, ограничены 
транзакции с иранскими банками.
В июле 2010 года из-за ядерной программы и нарушений прав 
человека санкции против Ирана ввел ЕС. Ограничения включали 
запрет на экспорт технологий и инвестиции в нефтегазовую промыш-
ленность Ирана, заморозку активов компаний и запреты на въезд. 
В 2012 году санкции ЕС были расширены запретом на импорт 
сырой нефти, нефтепродуктов и газа, экспорт графита, ряда метал-
лов и сплавов алюминия и стали. Иран был отключен от банковской 
системы SWIFT.
В январе 2014 года ЕС приостановил запрет на импорт и тран-
спортировку иранских нефтепродуктов и на торговлю золотом и драг-
металлами.

Евгений Козичев

В венском соборе Святого 
Штефана госсекретарь США 
Джон Керри помолился  
за успех переговоров  
по иранской ядерной  
программе 

ФОТО AFP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19779,83 (–75,67)
РТС 905,2 (+15,44)
FTSE 100 6673,38 (+91,75)

DAX 30 11315,63 (+319,22)
DJIA 17760,41 (+211,79)
NASDAQ Composite 4997,70 (+75,30)

По данным агентства Reuters. 
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● 57,01тыс. пунктов ● 17,755

 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.07.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11–13.07.15
Австралийский доллар 42,2407
Английский фунт 87,5472
Белорусский рубль** 36,6431
Датская крона* 84,3507

Доллар США 56,6685
Евро 62,9474
Индийская рупия*** 89,3437
Казахский тенге*** 30,3771

Канадский доллар 44,5402
Китайский юань* 91,2654
Норвежская крона* 70,6599
СДР 79,1920

Сингапурский доллар 41,9642
Новая турецкая лира 21,2520
Украинская гривна* 25,8171
Шведская крона* 67,0141

Швейцарский франк 60,2664
Японская иена*** 46,3963
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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комментирует корреспондент  
отдела экономполитики

Анастасия 
Мануйлова

Согласно правительственным пла-
нам, госкорпорации должны бы-
ли прекратить свое существование 
в нынешнем правовом статусе в те-
чение 2015 года — и вот наконец на 
прошлой неделе в этом процессе поя-
вились первые новости. В четверг Бе-
лый дом представил поправки к за-
конопроекту «О публично-правовых 
компаниях в РФ», который был разра-
ботан Минэкономики еще в 2013 го-
ду и за это время из всех традицион-
ных для любого документа стадий со-
гласования успел пройти только пер-
вое чтение в Госдуме. Хотя Минэконо-
мики не уточняет, у каких государст-
венных образований помимо непо-

средственно госкорпораций появит-
ся возможность изменить свой пра-
вовой статус, очевидно, что с фор-
мальной точки зрения в числе про-
чих появление новой нормы в законе 
должно было бы затронуть и интере-
сы внебюджетных социальных фон-
дов — Пенсионного (ПФР) и Фонда со-
циального страхования (ФСС). И хо-
тя у устройства обоих фондов доволь-
но много общего (ситуация с третьим 
фондом, ФФОМС, сложнее), при отве-
те на вопрос о необходимости смены 
статуса они повели себя по-разному.

Для ФСС преобразование в пу-
блично-правовую компанию, по-ви-
димому, желаемый и по ряду обсто-
ятельств выгодный процесс. Еще в 
конце 2014 года в правительстве об-
суждалась возможность определить 
для него новый статус и перевес-
ти финансирование бюджета фон-
да полностью на страховые принци-
пы — на тот момент прогноз Мин-
экономики предполагал, что в 2016–
2017 годах фонд станет бездефицит-
ным и не будет нуждаться в трансфер-
тах из федерального бюджета. В слу-
чае же образования профицита фон-
да статус публично-правовой компа-
нии не позволил бы Минфину еже-
годно изымать в федеральный бюд-
жет «излишки» страховых взносов. 
Поэтому и, возможно, для того чтобы 
дать фонду официальное право фор-
мировать собственную стратегию, 
Минтруд в прошлом году и направил 
в правительство предложения изме-
нить организационно-правовой ста-
тус фонда.

В случае ПФР ситуация оказалась 
иной — хотя сделанное пару недель 
назад его главой Антоном Дроздо-
вым заявление о необходимости дать 
структуре право формировать собст-
венный резерв средств и можно бы-
ло толковать как стремление к боль-
шей управленческой независимости. 
Однако ПФР в данной ситуации мало 
интересует приобретение нового ста-
туса целиком — разве что только в от-
дельных моментах. Дело во многом 
в том, что процесс преобразования 
ПФР в публично-правовую компа-
нию вызвал бы слишком много спо-
ров о праве собственности на стра-
ховые взносы (должны ли они быть 
частной или все же государственной 
собственностью) и, соответственно, о 
правовых основах управления фон-
дом. Поэтому для ПФР декларация 
желания иметь собственные резер-
вы может означать ровно то, что про-
износится: в его случае правительст-
ву будет достаточно инициировать 
принятие федерального закона, опи-
сывающего принципы создания ре-
зервов, оставив правовые основы ра-
боты ПФР неизменными.

вчера

ПРАВИТЕЛЬСТВО РФ 

одобрило предложение о за-
ключении инвестиционно-
го договора в отношении не-
движимости киноконцер-
на «Мосфильм». Инвестор дол-
жен будет профинансировать про-
ектирование и строительство ки-
ноконцертного комплекса пло-
щадью 7 тыс. кв. м, двух съемоч-
ных павильонов общей площадью 
6 тыс. кв. м и комплекса для хране-
ния реквизита и костюмов площа-
дью 15,5 тыс. кв. м. Инвестицион-
ный договор будет заключен меж-
ду «Мосфильмом» и компанией 
«Альтера Парк». ТАСС 

РОСРЫБОЛОВСТВО

предлагает зарезервиро-
вать 20% общего допустимо-
го улова водных биоресур-
сов для распределения в качест-
ве субсидий компаниям, работа-
ющим на отечественных судах, го-
ворится в сообщении агентства. 
Общий допустимый улов на вы-
лов водных биоресурсов в аква-
тории России на 2015 год состав-
ляет 2,7 млн тонн, на 2016 год — 
2,85 млн тонн. Выделяемая доля 
квоты будет частично покрывать 
затраты на покупку судна, что бу-
дет стимулировать рыбаков к пе-
реоснащению флота, приводят-
ся в сообщении Росрыболовства 
слова главы агентства Ильи Шес-
такова. ТАСС

АЛИШЕР УСМАНОВ

в конце июня направил пре-
зиденту Владимиру Пути-
ну письмо с просьбой дать 
поручение ВЭБу рассмо-
треть вопрос о предоставле-
нии «Металлоинвесту» дол-
госрочного проектного фи-
нансирования для освоения 
Удоканского медного место-
рождения, сообщил «Интер-
факс» со ссылкой на собствен-
ный источник в одном из профиль-
ных ведомств. В ответ на письмо 
Владимир Путин поручил премье-
ру Дмитрию Медведеву «рассмо-
треть и доложить предложения 
по освоению месторождения».
В ВЭБе подтвердили ”Ъ“, что соот-
ветствующее обращение по Удо-
кану есть и госкорпорация «будет 
формировать позицию совместно 
с рядом министерств», но отмети-
ли, что говорить «о конкретных да-
тах заседания набсовета по это-
му вопросу преждевременно, по-
скольку, согласно нормативам го-
скорпорации, заявка рассматри-
вается набсоветом только после 
формирования полного комплек-
та документов и прохождения экс-
пертиз». Еще в 2011 году «Метал-
лоинвест» и «Ростех» (владеет оп-
ционом на 25% оператора проек-
та — Байкальской горной компа-
нии) обратились с заявкой в ВЭБ 
на кредит в размере $6   млрд, банк 
в целом одобрил финансирова-
ние проекта, но пока кредитные 
средства на него не выделялись. 
 «Интерфакс», Егор Попов

правила  
игры

В процессе создания 
в России публично-
правовых компаний 
появились первые 
подвижки

Оптовые цены на бензин, к сере-
дине лета подступившие к мак-
симумам 2014 года, на прошлой 
неделе неожиданно снизили-
сь. Участники рынка связыва-
ют падение с активностью ФАС 
и тем, что дальнейший рост «по-
литически нежелателен», по-
скольку неизбежно отразится 
на рознице. Фундаментальных 
факторов, способствующих этой 
тенденции, по-прежнему нет, 
производство бензина в стране 
падает, подогревая напряжение 
на рынке. Но уже в конце июля 
тренд может быть поддержан — 
ЛУКОЙЛ должен ввести новую 
установку на заводе в Нижнем 
Новгороде.

Оптовые цены на бензин в конце 
прошлой недели неожиданно снизи-
лись после месячного непрерывного 
роста. С начала июня по 7 июля АИ-
92 на бирже СпбМТСБ подорожал на 
15%, до 41,9 тыс. рублей за тонну. АИ-
95 за это время вырос в цене на 10,5%, 
до 43 тыс. рублей за тонну, достиг-
нув рекордного значения в этом го-
ду и вплотную подойдя к прошлогод-
ним октябрьским максимумам. Но за 
последние три дня прошлой недели 
бензины подешевели почти на 1,5%, 
несмотря на то что белорусское то-
пливо на рынке практически не про-
давалось.

«ФАС всех напугала»,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“ на рынке. 

По данным 
”
Ъ“, регулятор уже подго-

товил документы для возбуждения 
нового дела против «Башнефти» за со-
кращение переработки, увеличение 
скупки бензинов на бирже и ограни-
чение отгрузок мелким оптом в нача-
ле июня, другие нефтекомпании по-
лучили неофициальные предупре-
ждения. Глава профильного управ-

ления ФАС Дмитрий Махонин сооб-
щил 

”
Ъ“, что к «Башнефти» у ФАС дей-

ствительно «более серьезные претен-
зии, чем к другим компаниям, и мы 
будем смотреть на их поведение». В 
качестве позитивного изменения он 
отметил тот факт, что «Башнефть» ре-
шила увеличить переработку в июле 
на 200 тыс. тонн.

По мнению чиновника, основные 
проблемы рынка связаны не с поли-
тикой нефтяников, а с «отдельными 
злоупотреблениями в мелком опте». 
Также в ФАС надеются, что давление 
на биржевые цены бензина снизит-
ся после запуска дополнительной 
торговой сессии на СпбМТСБ в поне-
дельник, в рамках которой нефтяные 
компании смогут закупать топливо 
друг у друга, не влияя на цены и объ-
емы предложения топлива для неза-
висимых участников рынка.

Впрочем, другие собеседники 
”
Ъ“ 

на рынке полагают, что стабилиза-
ция цен связана не столько с актив-
ностью ФАС, сколько с тем фактом, 
что дальнейший рост в опте уже не-
возможен без повышения цен на за-
правках. «А это политически неже-
лательно»,— говорит источник 

”
Ъ“ в 

одной из нефтекомпаний. Действи-
тельно, по данным Thomson Reuters 
KORTES, оптовые цены на бензин с 
начала года выросли примерно на 
20%, в то время как розничные цены 
— всего на 1%, причем половина это-
го прироста пришлась на июль. До 
сих пор разница между динамикой 
оптовых и розничных цен поглоща-
лась сокращением доходов АЗС, од-
нако сейчас маржа заправок уже опу-
стилась до минимального уровня.

При этом фундаментальные фак-
торы не поддерживают разворот це-

новой тенденции на рынке бензи-
нов. Среднесуточное производство 
с 1 по 8 июля, по данным ЦДУ ТЭК, 
снизилось на 6,3% по сравнению с 
предыдущей неделей, до 99,5 тыс. 
тонн, запасы сократились на 1,2%, 
до 1,614 млн тонн. Поставки топли-
ва из Белоруссии, которые, как над-
еялись участники рынка, станут ог-
раничителем роста цен в России, по-
ка эту роль не выполняют. Ослабле-
ние рубля в последние две недели 
увеличило netback для белорусских 
производителей, и в пятницу бен-
зин Мозырского НПЗ предлагался 
на бирже по 44,5 тыс. руб. за тонну — 
на 2 тыс. руб. выше рынка. Перелом 
тенденции возможен в конце июля, 
когда ЛУКОЙЛ должен ввести на сво-
ем заводе в Нижнем Новгороде (НОР-
СИ) установку каталитического кре-
кинга, которая уже на первом этапе 
увеличит выпуск бензина на 2 тыс. 
тонн в сутки (около 2% от производ-
ства в РФ).

Эта неделя на оптовом рынке бу-
дет спокойной, так как закупка това-
ра на июль уже завершилась, а на ав-
густ — еще не началась, считает Ми-
хаил Турукалов из «Аналитики то-
варных рынков». По его мнению, 
фундаментально цены на топливо 
по-прежнему остаются под давлени-
ем на рост из-за того, что спрос пре-
вышает предложение, а «у белору-
сов нет экономических причин для 
продажи своего бензина в Россию по 
текущим ценам». Ключевой фактор 
для рынка в ближайшие две недели 
— ввод новой установки каткрекин-
га на НОРСИ и завершение ремонта 
в Самарской группе НПЗ. Возможно, 
отмечает эксперт, дополнительные 
объемы бензина смогут охладить си-
туацию.

Юрий Барсуков

Задолженность энергосбыто-
вых компаний перед «Россетя-
ми» за передачу электроэнер-
гии выросла до 127   млрд руб. 
Чтобы гарантировать оплату 
своих услуг, госхолдинг пред-
лагает ввести авансы в размере 
70% от прогнозного потребле-
ния. Другие участники рынка 
уже работают по аналогичной 
схеме. Но сбыты считают ее не-
приемлемой, подчеркивая, что 
долги потребителей перед ни-
ми растут быстрее, чем их дол-
ги перед сетями.

«Россетям» не удается сократить 
неплатежи за передачу электроэнер-
гии, подскочившие в конце 2014 го-
да из-за проблем с кредитованием 
сбытов. Долг сбытов перед сетевы-
ми компаниями холдинга, по опе-
ративным данным на 1 июля, соста-
вил 127,5 млрд руб., увеличившись 
на 0,5% по сравнению с началом го-
да. Из этой суммы 60%, или 86,7 мл-
рд руб.,— просроченная задолжен-
ность. Основная часть долга по-
прежнему приходится на гаранти-
рующих поставщиков электроэнер-
гии — 81,9 млрд руб., из которых 61% 
просрочен. Крупнейшие должники 

среди сбытов — компании холдинга 
МРСЭН, «ТНС энерго», «Т-Плюс» (быв-
ший «КЭС-холдинг») и «Оборонэнер-
госбыт», сообщали «Россети» в июне.

Кризис неплатежей развернул-
ся в конце 2014 года, когда креди-
ты на покрытие кассовых разрывов 
и финансовые гарантии (требуются 
при задержках платежей на оптовом 
рынке) стали почти недоступны для 
сбытов. Долг перед сетями по ито-
гам года вырос на 24%, до 126 млрд 
руб., при этом в срок оплачивалось 
только 60% электроэнергии. Сбы-
ты уверяли, что проблема времен-
ная и разрешится с уменьшением 
ставок по кредитам. «Собираемость 
сейчас стала выше, но это сезонный 
фактор, и к уровню 100% платежей 
мы не вернулись,— говорят в 

”
Рос-

сетях“.— Объем долга сопоставим с 
четырехлетней ремонтной програм-
мой всех распределительных сете-
вых компаний».

В результате «Россети» предлагают 
ужесточить платежную дисциплину 
сбытов законодательно. На прошлой 
неделе компания отправила в Минэ-
нерго и правительство предложения 
по поправкам к ФЗ об электроэнер-
гетике, которые предусматривают 

переход на авансы за передачу, рас-
сказали 

”
Ъ“ в «Россетях». По действу-

ющим правилам, «Россети» получа-
ют оплату по факту потребления не 
позднее 15-го числа месяца, следую-
щего за расчетным. Теперь 30% пла-
тежа предлагается вносить до 12-го 
числа расчетного месяца, еще 40% 
— 27-го числа. Если стоимость фак-
тического потребления оказывает-
ся ниже аванса, излишек переносит-
ся в счет оплаты следующего меся-
ца. Таким образом, «Россети» хотят 
получить тот же порядок расчетов, 
который сейчас действует для гене-
раторов и самих сбытов, подчерки-
вая, что находятся в дискриминаци-
онных условиях по сравнению с дру-
гими участниками рынка. Получить 
оперативный комментарий Минэ-
нерго не удалось.

Сбыты, действительно, предпо-
читают полностью оплачивать элек-
троэнергию на оптовом рынке, где 
предусмотрены высокие пени за за-
держку (около 25% годовых), а сетям 
— по остаточному принципу, по-
скольку их неустойка составляет все-
го 8,25% годовых. Чтобы убрать этот 
перекос, «Россети» предлагают ввес-
ти финансовые гарантии для недо-

бросовестных плательщиков и ли-
шать сбыты статуса гарантирующих 
поставщиков (ГП) за долги.

По словам председателя НП га-
рантирующих поставщиков и энер-
госбытов Натальи Невмержицкой, 
сбыты в целом сохраняют «высо-
кий уровень расчетов» на опте, не-
смотря на увеличение стоимости 
обслуживания оборотных кредитов 
и рост долгов потребителей на роз-
ничном рынке (с января по май уве-
личились на 28 млрд руб., до 225 мл-
рд руб.). При этом, подчеркивает она, 
из 50 млрд руб. долга на опте в ию-
не 30 млрд руб. приходилось на сбы-
ты Северного Кавказа, являющиеся 
дочерними компаниями самих «Рос-
сетей». Госпожа Невмержицкая счи-
тает, что сроки платежей потреби-
телей на оптовом рынке и сетевым 
организациями «сбалансированы». 
Сокращение сроков платежей сетям 
без сокращения сроков платежей по-
требителей либо увеличения сроков 
платежей на опте приведет к возник-
новению кассовых разрывов у сбы-
тов ГП, утверждает она, даже если 
все потребители будут рассчиты-
ваться своевременно.

Анастасия Фомичева

«Россети» угрожают сбытам авансом
Госхолдинг борется с ростом долгов

Еврокомиссия на этой неделе 
вновь попробует убедить евро-
пейские газовые компании за-
качать газ в украинские храни-
лища. По словам собеседников 

”
Ъ“ в отрасли, шансов на это по-

чти нет. В Брюсселе более вероят-
ным считают выделение финан-
совой помощи. Но это решение 
во многом зависит от перегово-
ров Киева по реструктуризации 
внешнего долга, которые об-
ещают быть очень непростыми 
на фоне кризиса вокруг Греции.

Вице-президент Еврокомиссии по 
энергосоюзу Марош Шефчович про-
ведет 15 июля встречу с крупнейши-
ми европейскими газовыми компа-
ниями по поводу поставок газа через 

Украину. На встрече, согласно мате-
риалам Еврокомиссии, будут присут-
ствовать главы E.ON, Engie (бывшая 
GdF), OMV, PGNiG, RWE, ENI, SPP и 
Statoil. Как сообщил «Интерфаксу» ди-
ректор по развитию бизнеса НАК «На-
фтогаз Украины» Юрий Витренко, бу-
дет обсуждаться закачка европейски-
ми компаниями газа в украинские 
подземные хранилища (ПХГ). Источ-
ник 

”
Ъ“ в Еврокомиссии подтвердил, 

что на встрече речь пойдет о «постав-
ках газа на Украину и c Украины».

Идея о том, что европейские ком-
пании могли бы помочь Украине за-
полнить ПХГ, обсуждается уже около 
двух лет. В 2014 году с подобной ини-
циативой выступал предшествен-
ник господина Шефчовича Гюнтер 

Эттингер. Тогда предложение прова-
лилось, поскольку европейские ком-
пании требовали от Брюсселя гаран-
тий того, что их газ в украинских ПХГ 
«не исчезнет».

Как рассказали собеседники 
”
Ъ“ 

в двух компаниях, приглашенных 
на встречу 15 июля, она организова-
на на базе рабочей группы Eurogas по 
безопасности поставок и конкретно 
закачка газа в ПХГ Украины в повест-
ке не стоит. «Как мы понимаем, будет 
обсуждаться общая ситуация: какой у 
компаний контрактный объем газа, 
проходящий через Украину, сколько 
накоплено в европейских ПХГ, есть 
ли план на случай прерывания поста-
вок и так далее»,— говорит один из со-
беседников 

”
Ъ“. Он не ждет от встре-

чи каких-либо решений, называя во-
прос закачки газа в украинские ПХГ 
«сложным». «Мы все-таки занимаем-
ся бизнесом, и на данный момент не-
ясно, на чем мы можем в этом случае 
заработать столько, чтобы это окупи-
ло риски»,— добавляет источник 

”
Ъ“, 

указывая в том числе на юридиче-
ские проблемы. Киев планирует вы-
делить ПХГ из «Нафтогаза» в самостоя-
тельную компанию, но пока процесс 
не завершен, не решен и вопрос вы-
ведения хранилищ за пределы укра-
инской таможенной территории.

Сейчас в украинских ПХГ находит-
ся 12,3 млрд кубометров газа против 
14,5 млрд на тот же период 2014 года.

деловые новости  — с9

Киев тянет Брюссель под землю
Еврокомиссия обсудит закачку газа в украинские ПХГ

В ПРОДАЖЕ С 13 Июля

КАК РОССИЯН  
ЗАЩИЩАЮТ ОТ ЕДЫ

ЧТО БУДЕТ, ЕСЛИ АФИНЫ 
НЕ ДОГОВОРЯТСЯ С ЕВРОПОЙ

КАК КРИЗИС ИЗМЕНИЛ РЫНОК 
ФИНАНСОВЫХ УСЛУГ

ВО ЧТО ОБОЙДЕТСЯ ЗРИТЕЛЯМ 
НАЛОГ НА ИНОСТРАННОЕ КИНО

ПОЧЕМУ ВЛАСТИ БОЯТСЯ 
РАСПРОДАЖ НА РЫНКЕ ЖИЛЬЯ
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Бензин потек против рынка
Цены в опте начали необоснованно снижаться
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Инвестиционные фонды, ориен-
тированные на Россию, на отчет-
ной неделе привлекли $1,6 млн, 
хотя глобальные фонды сократи-
ли вложения на $79 млн. Впро-
чем, эти цифры меркнут на фоне 
китайских фондов, куда ино-
странные инвесторы вернули 
$12,6 млрд. По мнению экспер-
тов, российский рынок скоро мо-
жет перейти из разряда emerging 
в разряд frontier — «погранич-
ный». Тем более что инвесторы 
значительную часть средств уже 
вывели отсюда, а новые вложе-
ния делать пока не готовы.

Последние данные Emerging 
Portfolio Fund Research свидетельству-
ют о снижении интереса иностран-
ных инвесторов к российскому рын-
ку. За неделю, закончившуюся 8 июля, 
фонды, ориентированные на Россию, 
привлекли всего $1,6 млн, причем из 
классических фондов инвесторы за-
брали $8,8 млн, тогда как в биржевые 
ETF вложили $10,6 млн. С учетом гло-
бальных фондов, в которых доля рос-
сийских активов пропорциональна 
их доле в различных индексах, ино-
странные инвесторы вывели с рос-
сийского рынка всего $79 млн. Это 
уже седьмая неделя подряд, когда ин-
весторы глобальных фондов выводят 
средства из России. В результате об-
щий баланс с начала года стал отрица-
тельным — минус $52,7 млн. Однако 
эти значения выглядят символиче-
скими на фоне перетоков средств ин-
весторов в Китай. Само же падение 
рынка Китая на минувшей неделе, так 
же как и события вокруг Греции и 
Ирана, довольно слабо отразилось на 
российском рынке, отмечает дирек-
тор по анализу финансовых рынков и 

макроэкономики «Альфа-Капитала» 
Владимир Брагин. «Это свидетельству-
ет о том, что крупные инвесторы в 
большинстве своем уже вышли из 
российских активов»,— считает го-
сподин Брагин.

Интерес к России довольно сла-
бый, страна не входит в фокус между-
народных инвесторов, сходятся во 
мнении эксперты. «Отток из России не 
кажется удивительным с учетом воз-
растающих рисков: индекс MSCI упал 

на 6,9% за неделю, индекс РТС — на 
6,8%, а нефть марки Brent — на 
10,2%»,— отмечают аналитики Газпро-
мбанка. «Ликвидность российского 
рынка продолжает снижаться, сам ры-
нок сжимается, а капитализация ком-
паний падает. Если раньше россий-
ские фондовые индексы росли вместе 
с ВВП, то сейчас инвесторы не видят 
перспектив для роста»,— рассуждает 
старший портфельный управляющий 
УК «Капиталъ» Вадим Бит-Аврагим. По 
его словам, намечается негативная 
тенденция, когда акции публичных 
компаний концентрируются в узком 
кругу акционеров, которые не заинте-
ресованы в публичных рынках.

Рекордный приток средств зару-
бежных инвесторов продемонстриро-
вал Китай — за неделю они вернули 
на его фондовый рынок $12,65 млрд 
на фоне высокой волатильности тор-
гов на биржах Шанхая и Шэньчжэня. 

«Власти страны нацелены на либера-
лизацию финансового рынка, что по-
догревает интерес глобальных инвес-
торов. Кроме того, после стремитель-
ного падения инвесторы, вероятно, 
хотят приобрести подешевевшие ак-
тивы»,— указывает господин Бит-Ав-
рагим. «Регулятор поддерживает этот 
интерес, проводя меры поддержки, та-
кие как ограничения на проведение 
IPO и снижение норм резервирова-
ния»,— уточняет господин Брагин. 

При этом из других азиатских стран 
инвесторы довольно активно выводи-
ли средства. Так, из фондов Тайваня 
инвесторы забрали $360 млн, из ин-
дийских фондов — $217 млн, из фон-
дов Южной Кореи — $168 млн.

Оснований для возвращения 
средств в Россию эксперты пока не ви-
дят. «Не исключено, что нас просто 
исключат из глобальных индексов и 
переведут в так называемые frontier 
markets — пограничные рынки»,— 
полагает Вадим Бит-Аврагим. «Пока 
нет речи о возвращении интереса к 
России»,— говорит Владимир Брагин. 
Впрочем, по его мнению, потенциал 
для роста у российского рынка остает-
ся, «из-за сокращения издержек растет 
рентабельность компаний, что в даль-
нейшем может стать залогом роста по-
сле глубокой просадки».

Мария Яковлева,  
Любовь Царева

Российский рынок  
потерялся
На фоне китайского  
он переходит в разряд «пограничного» Как стало известно 

”
Ъ“, Мин-

транс намерен существенно уве-
личить финансирование систе-
мы экстренного реагирования 
при ДТП ЭРА-ГЛОНАСС, эксплуа-
тация которой началась в 2015 
году. По оценке ведомства, в бли-
жайшие три года на развитие и 
поддержку системы потребуется 
2,5 млрд руб., хотя еще год назад 
государство было готово потра-
тить на нее только 1,35 млрд руб. 
Увеличение финансирования 
объясняется изменением курса 
валюты и необходимостью мо-
дернизации оборудования.

Минтранс 8 июля направил в пра-
вительство обоснование цены госкон-
тракта по обеспечению функциониро-
вания и эксплуатации системы ЭРА-
ГЛОНАСС в 2015–2017 годах. Согласно 
документу (есть у 

”
Ъ“), эта работа по-

требует 2,5 млрд руб. из госбюджета. 
Из этих средств 1,04 млрд руб. потребу-
ется на аренду технологических поме-
щений, оплату услуг связи для переда-
чи экстренных вызовов и аренду ос-
новных и резервных каналов связи; 
еще 787 млн руб. запланировано на 
мониторинг функционирования под-
систем, сервисную, техническую под-
держку и ремонт оборудования подси-
стем, настройку, конфигурирование и 
техподдержку программного обеспе-
чения. На замену, настройку и конфи-
гурирование элементов инфраструк-
туры системы потребуется 641 млн 
руб., на сопряжение ЭРА-ГЛОНАСС и 
системы-112 необходимо 20,1 млн 
руб., а на поддержку пользователей 
ЭРА-ГЛОНАСС — 29 млн руб.

Таким образом, инвестиции в ЭРА-
ГЛОНАСС могут удвоиться. «Дорожная 
карта» по развитию ЭРА-ГЛОНАСС, ут-
вержденная правительством в середи-
не 2014 года, предусматривала инвес-
тиции на 2015–2017 годы в размере 
1,35 млрд руб. И на текущий момент го-
сударство уже потратило на ЭРУ-ГЛО-
НАСС более 4 млрд руб. из госбюджета.

В Минтрансе не ответили на во-
прос 

”
Ъ“, почему объем расходов на 

ЭРА-ГЛОНАСС предлагается увели-
чить. Представитель некоммерческо-
го партнерства «Содействие развитию 

и использованию навигационных 
технологий» (НП ГЛОНАСС), которое 
является разработчиком системы, со-
общил 

”
Ъ“, что стоимость эксплуата-

ции ЭРА-ГЛОНАСС выросла из-за из-
менения валютного курса. «Также по-
вышение расходов возникает из-за не-
обходимости соответствия новым тре-
бованиям закона 

”
О государственной 

автоматизированной информацион-
ной системе ЭРА-ГЛОНАСС“, касаю-
щимся обеспечения достоверности 
информации о ДТП, получаемой сис-
темой от устройств вызова экстрен-
ных оперативных служб при аварии. 
Часть оборудования для системы ЭРА-
ГЛОНАСС закупалась в 2009–2010 го-
дах и сейчас нуждается в модерниза-
ции»,— рассказали в НП ГЛОНАСС.

Как следует из переписки Мин-
транса с Минфином и Минэкономи-
ки, эти ведомства пока не получали 
обоснование цены контракта по раз-
витию ЭРА-ГЛОНАСС. Но еще минув-
шей осенью государство рассчитыва-
ло найти деньги на систему в карма-
нах частных инвесторов. Как сообщал 

”
Ъ“ 8 октября 2014 года, заместитель 

главы Минфина Андрей Иванов пред-
лагал привлечь в капитал создающе-
гося АО ГЛОНАСС российских сото-
вых операторов, например МТС, 
«Вымпелком» или «МегаФон». Тогда 
же Андрей Иванов предлагал прора-
батывать вопросы дополнительного 

бюджетного финансирования ЭРА-
ГЛОНАСС «с учетом предполагаемого 
наличия доходов от коммерческого 
использования системы», которая 
должна выйти на самоокупаемость в 
2018 году. Господин Иванов в пятницу 
не ответил на звонок.

Промышленная эксплуатация ЭРА-
ГЛОНАСС началась в России в 2015 го-
ду. Согласно техрегламенту Таможен-
ного союза «О безопасности колесных 
средств», с 1 января 2015 года новые 
модели автомобилей категорий M 
(легковые, автобусы и троллейбусы) и 
N (грузовые), впервые проходящие 
процедуру одобрения типа, должны 
оснащаться терминалами вызова экс-
тренных оперативных служб. С 1 ян-
варя 2017 года это требование действу-
ет в отношении всех новых автомоби-
лей, поступающих в продажу или им-
портированных в Таможенный союз. 
Данный регламент подписан Россией, 
Белоруссией (разрабатывает анало-
гичную систему ЭРА РБ) и Казахстаном 
(система ЭВАК) в январе 2013 года. 
При этом в конце 2014 года, как сооб-
щал 

”
Ъ“, Белоруссия и Казахстан обра-

щались в Евразийскую экономиче-
скую комиссию с сообщениями о не-
готовности своих систем экстренного 
реагирования и просили передвинуть 
сроки их внедрения.

Мария Коломыченко,  
Денис Скоробогатько

ЭРА-ГЛОНАСС сбилась  
с валютного курса
Ослабление рубля может привести  
к удвоению расходов на систему реагирования при ДТП

БАНКИ

«Возрождение»  
пошло на распродажу
Миноритарии банка «Возрожде-
ние» продолжают продавать свои 
акции. В пятницу на бирже был 
реализован еще более чем пяти-
процентный пакет. Таким обра-
зом, владельца сменили уже по-
чти 9,9% акций банка.

В пятницу объем торгов обыкновен-
ными акциями банка «Возрождение» 
на Московской бирже превысил 
634 млн руб., или 5,17% от общего чи-
сла акций в обращении. Этот объем 
совпадает с пакетом акций, которым 
владела управляющая компания (УК) 
«Инвестиционный стандарт» (как дове-
рительный управляющий пенсионны-
ми накоплениями ряда НПФ). Это уже 
вторая за последние десять дней прода-
жа заметного пакета акций «Возрожде-
ния». Как писал 

”
Ъ“ 10 июля, свой пакет 

в размере 4,7% акций продала компа-
ния «ТКБ БНП Париба». Таким образом, 
на данный момент подтверждены про-
дажи двух значительных пакетов в 4,7% 
и 5,2% акций «Возрождения».

В отличие от первой сделки вторая 
была биржевой. Собственно, проведе-
ние сделок на бирже как раз и указы-
вает на то, что сделки заключались с 
активами НПФ. Основной объем про-
шел в первые полчаса торгов по цене 
около 515 руб. за акцию. К концу тор-
гов котировки акций банка достигли 
545 руб. Гендиректор УК «Инвестици-
онный стандарт» Глеб Грунин 9 июля 
заявлял 

”
Ъ“, что со стороны инвесто-

ров есть интерес к этому пакету. Вчера 
он отказался от комментариев.

На внебиржевом рынке значитель-
ных сделок с начала июля не было. 
Впрочем, данные за пятницу были не-
полные. Поэтому не исключено, что в 
понедельник может стать известно о 

новых продажах. Так, по информации 

”
Ъ“, оферту о покупке получал JP 

Morgan International Consumer 
Holdings (9,88%). Компания должна бы-
ла дать ответ до 19 часов пятницы, ука-
зывали источники 

”
Ъ“. Вчера с JP 

Morgan связаться не удалось.
Еще по результатам первой сделки 

источники 
”
Ъ“ указывали, что бенефи-

циаром по ней выступает Промсвязь-
банк, причем не исключали, что он 
может действовать и в интересах тре-
тьих лиц. В самом Промсвязьбанке 
тогда отказались от комментариев. 
Вчера относительно второй сделки 
там сообщили, что «Промсвязьбанк 
ничего не покупал». Впрочем, такой 
комментарий не исключает косвенно-
го владения пакетами акций — опос-
редованно через третьих лиц,— ука-
зывают эксперты.

Юлия Локшина,  
Дмитрий Ладыгин

До сих пор банки взимали подоб-
ные комиссии с юрлиц на свой страх и 
риск. Однозначной судебной практи-
ки по этому вопросу не было. Так, на-
пример, есть две противоположные 
позиции судов по комиссии за досроч-
ное погашение. Одна — такая комис-
сия может взиматься как плата за иму-
щественное благо для заемщика в ви-
де экономии на процентах (закрепле-
на в постановлении президиума ВАС 
РФ от 22 октября 2013 года). Другая — 
операция по досрочному погашению, 
напротив, не создает имущественное 
благо или полезный эффект для заем-
щика, а значит, включение подобной 
комиссии в договор ничтожно (такое 
решение вынес ФАС Уральского окру-
га 24 мая 2012 года). По вопросу комис-

сии за открытие кредитной линии су-
ды в основном ориентировались на 
то, понес ли банк расходы на откры-
тие линии и выдачу кредита. Впрочем, 
сам факт расходов (на формирование 
резервов, проведение экспертиз и т. д.) 
банкам удается доказать не всегда.

По мнению юристов, теперь в слу-
чае включения в кредитные договоры 
комиссий у банков будет устойчивая 
позиция в судах по этому вопросу. 
«Раньше регулирование, кроме реше-
ний высших судебных инстанций, по 
вопросу о том, правомерно ли взимать 
те или иные комиссии, отсутствовало, 
поправки к ГК дают шанс вывести эти 
виды комиссионного дохода из-под 
судебных рисков»,— считает Роман 
Николаев. «Те новеллы, которые поя-
вились в ГК, во многом закрепление 
на уровне закона уже существующей 

практики, которая, впрочем, ранее 
могла быть пересмотрена»,— согласен 
партнер Allen & Overy Игорь Горчаков. 

На фоне снижения рентабельности 
банковского бизнеса законодательное 
закрепление возможности взимания 
комиссий для банков материально. 
«Их размер определяется по соглаше-
нию сторон с учетом затрат банка, свя-
занных с досрочным погашением кре-
дита и необходимостью поиска и раз-
мещения кредитных средств другим 
заемщикам»,— поясняют в пресс-
службе Альфа-банка. Из судебных раз-
бирательств банков с заемщиками о 
правомерности комиссий видно, что 
комиссия за открытие кредитной ли-
нии составляет 1–2% от кредитного ли-
мита, за досрочное погашение — 0,5–
1,5% от кредита.

Ольга Шестопал

Банки перечитали Гражданский кодекс

«Если раньше при более высоких 
значениях ключевой ставки заложен-
ных в программе средств (20 млрд руб.) 
хватало на компенсацию 400 млрд руб. 
льготной ипотеки, то теперь, по на-
шим оценкам, меньшего объема ком-
пенсации хватит на покрытие значи-
тельно большего объема ипотечных 
выдач»,— пояснил господин Моисеев.

• Программа субсидирования ипоте-
ки была запущена в связи с резким ро-
стом ключевой ставки ЦБ (на 6,5 п. п., 
до 17%, в кризисном декабре 2014 года). 
Срок действия программы — с 1 мар-
та 2015-го по 1 марта 2016-го. Про-
грамма позволяет приобретать ипо-
теку в новостройках по ставке не вы-
ше 12% годовых. При этом недополу-
ченный доход (разница между макси-
мально возможной ставкой по ипоте-
ке в 12% и ключевой ставкой ЦБ, увели-
ченной на 3,5 п. п.) банкам возмещают 
из госсредств. По данным Минфина, на 
1 июня банками было выдано более 
30 тыс. ипотечных кредитов на сум-
му 52 млрд руб.
Принял Минфин и меры по стиму-

лированию новых ипотечных выдач 
по программе. В частности, заемщи-
кам предполагается разрешить гасить 
часть ипотечного кредита за счет соци-
альных выплат (например, материн-
ского капитала). В первоначальной 
версии программы этой возможности 
не было. «Кроме расширения числа 
участников программы поддержки 

ипотеки такая поправка способствует 
и экономии госсредств: социальная 
выплата гасит часть основного долга, 
сокращаются процентные расходы за-
емщика по нему, а значит, сокращает-
ся и объем компенсаций банку от госу-
дарства»,— поясняет первый зампред 
правления Банка жилищного финан-
сирования Игорь Жигунов. Также по-

правки допускают изменение разме-
ра ежемесячного платежа по ипотеке, 
то есть субсидии становятся доступ-
ны, например, по ссудам, стоимость 
которых выросла в результате отказа 
заемщика от личного страхования 
или, наоборот, снизилась после реги-
страции права собственности на жи-
лье и оформления его в ипотеку, если 
речь о покупке жилья в новостройках. 
По проекту, возможно получение суб-

сидий и по реструктурированным 
ипотечным ссудам, указывает глава 
отдела развития залогового кредито-
вания Сбербанка Алексей Трубников. 
«Эти нюансы проясняют ряд сущест-
венных моментов в получении банка-
ми субсидии, в том числе и в будущем, 
а значит, снижают риски банков и по-
вышают их интерес к выдаче льготной 
ипотеки»,— считает он.

Но Минфин сопроводил поблажки 
и рядом ужесточений. Одно из них — 
банки и АИЖК будут нести ответствен-
ность за достоверность предоставлен-
ной в Минфин информации о причи-
тающихся им субсидиях. «Не то чтобы 
мы столкнулись со злоупотребления-
ми, но на будущее, если таковые 
вскроются, решили закрепить норму, 
позволяющую не выплачивать в этом 
случае субсидии»,— пояснил госпо-
дин Моисеев.

Впрочем, в то, что принятые меры 
позволят стимулировать повышение 
результативности программы при со-
кращении госрасходов на нее, верят 
не все. «Прогноз в 700 млрд руб. по ро-
сту выдачи льготной ипотеки будет ре-
альным, только если ключевая ставка 
продолжит снижаться — на 1–2 п. п. до 
конца 2015 года»,— указывает собе-
седник 

”
Ъ“ в банке из топ-10. В против-

ном случае, полагает он, банкам мо-
жет попросту не хватить субсидий для 
того, чтобы компенсировать льготные 
выдачи, а значит, и вдвое нарастить 
объем ипотеки по госпрограмме.

Валерия Францева

Ипотека под ставку

Английский суд пока не стал аре-
стовывать и возвращать в Вели-
кобританию бежавшего во Фран-
цию бенефициара банкротяще-
гося Межпромбанка и экс-сена-
тора от Тувы Сергея Пугачева. 
Впрочем, окончания судебного 
преследования это еще не озна-
чает. Процесс раскрытия экс- 
банкиром активов не завершен, 
и очередное проявление неува-
жения к суду еще может стоить 
ему ареста или лишения судеб-
ной защиты.

О реакции английского суда на бег-
ство из Великобритании во Францию 
Сергея Пугачева в минувшую пятницу 
сообщило Агентство по страхованию 
вкладов (АСВ; судится с господином 
Пугачевым как конкурсный управля-
ющий Межпромбанка). Результат пока 
не самый утешительный. Хотя суд и 
установил в действиях экс-банкира 
двойное неуважение к суду (тот поки-
нул Великобританию, несмотря на за-
прет это делать, и не явился на заседа-
ние суда в четверг, хотя должен был), а 
аргументы ответчика об угрозах в его 

адрес, которыми тот объяснил свой 
отъезд, счел «неубедительными». Пока 
суд всего лишь пригрозил экс-банки-
ру санкциями в будущем. «Судья отме-
тил, что эти действия С. В. Пугачева бу-
дут иметь для него негативные послед-
ствия в ходе дальнейшего разбира-
тельства»,— говорится в сообщении 
АСВ. И это несмотря на то, что, как ука-
зано в сообщении АСВ, бегство госпо-
дина Пугачева из британской юрис-
дикции отягощено тем, что ранее он 
также нарушил требования приказа 
английского суда о сдаче своих па-
спортов, раскрыв все удостоверяю-
щие личность документы не с первого 
раза. Учитывая, что в конце концов до-
кументы, включая французский па-
спорт, оказались у лондонских адвока-
тов АСВ, непонятно, с какими доку-
ментами Сергей Пугачев пересекал 
границу Франции. По данным 

”
Ъ“, к 

этому тоже могут быть вопросы.
Как бы то ни было, в итоге ходатай-

ство АСВ о судебном ордере на арест 
Сергея Пугачева, требующем его воз-
вращения в британскую юрисдик-
цию, удовлетворено не было. Но суд 

отметил, что у него будут веские при-
чины для вынесения такого приказа, 
когда он потребует от господина Пуга-
чева «дополнительных свидетельских 
показаний в виде аффидевита или пе-
рекрестного допроса».

Дело в том, что процесс в лондон-
ском суде о раскрытии Сергеем Пуга-
чевым информации обо всех его акти-
вах не завершен. По данным 

”
Ъ“, рас-

крытие информации об активах за 
новозеландскими трастами по-преж-
нему остается неполным. Не исклю-
чено, что новый толчок делу смогут 
дать сведения, изъятые в ходе обы-
сков по нескольким лондонским ад-
ресам экс-сенатора (см. 

”
Ъ“ от 10 ию-

ля). Если представленные на очеред-
ное заседание суда показания снова 
будут неполными или экс-банкир не 
явится в Лондон на перекрестный до-
прос, если тот будет назначен, речь 
может пойти уже об аресте и даже ли-
шении судебной защиты. Ранее такие 
санкции были применены к беглому 
казахскому банкиру из БТА-банка 
Мухтару Аблязову.

Светлана Дементьева

Сергея Пугачева оставили во Франции
Английский суд подождет новых нарушений

с1

с1

1,6 миллиона долларов привлекли 
фонды, ориентированные на Россию,  
за неделю, окончившуюся 8 июля

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А П О Д Р Я Д Ч И К  Д Л Я  Э Р А - Г Л О Н А С С

8 июля Минтранс предложил правительству назначить единственным исполнителем 
услуг по созданию, развитию и внедрению ЭРА-ГЛОНАСС некоммерческое партнерст-
во «Содействие развитию и использованию навигационных технологий» (НП ГЛОНАСС) 
на срок до 31 декабря 2017 года. Соответствующий документ был вынесен на общест-
венное обсуждение еще в мае. В пресс-службе Минтранса ”Ъ“ сообщили, что «проект 
распоряжения подготовлен с целью уточнения имеющихся нормативных правовых ак-
тов и приведения в соответствие с законом №44-ФЗ», подчеркнув, что распоряжением 
правительства НП ГЛОНАСС уже было ранее определено единственным исполнителем 
проекта ЭРА-ГЛОНАСС. В проекте Минтранса говорится о необходимости «обеспечить 
преемственность работ по обеспечению совместимости ЭРА-ГЛОНАСС с создающей-
ся европейской системой экстренного реагирования при авариях eCall» и отмечается, 
что НП ГЛОНАСС выполняло обязательства по госконтрактам «добросовестно и в срок». 
При этом отрицательный отзыв на это предложение в Минтранс в июне направили 
Минфин и Минэкономики (копии документов есть у ”Ъ“). Оба ведомства отмечают, 
что в соответствии с законом «О контрактной системе…», единственный поставщик 
может быть назначен только указом или распоряжением президента или же по его по-
ручению, однако таковые отсутствуют. Мария Коломыченко, Денис Скоробогатько

ЦИТАТА

Изначально программа рассчи-
тывалась на ключевую ставку ЦБ 
в 15%, ее значительное снижение 
позволяет сэкономить средства 
из бюджета
— Алексей Моисеев,
замминистра финансов
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деловые новости
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Как стало известно 
”
Ъ“, прави-

тельство обсуждает введение 
нулевой ставки НДС на аэро-
портовые услуги при обслужи-
вании международных пере-
возок и НДС в размере 18% для 
внутренних рейсов. Сейчас они 
вообще не облагаются налогом, 
но это не устраивает аэропорты, 
которым приходится включать 
в расходы НДС, предъявляе-
мый поставщиками и подряд-
чиками. Но в итоге проблемы 
могут возникнуть у авиакомпа-
ний, которым придется времен-
но покрывать НДС, привлекая 
для этого дорогие кредиты.

На прошлой неделе вице-премь-
ер Аркадий Дворкович провел сове-
щание с участием Минфина, Мин-
экономики, Минтранса, ряда круп-
ных авиакомпаний и аэропортов, 
на котором обсуждалось изменение 
системы налогообложения услуг по-
следних, рассказали источники 

”
Ъ“ 

на авиарынке. Сейчас большая часть 
услуг аэропортов (обслуживание су-
дов) не облагается НДС, но они про-
сят отменить льготу, которая лиша-
ет участников рынка прав на нало-
говые вычеты, вынуждая включать 
в расходы НДС, предъявленные по-
ставщиками.

В аппарате Аркадия Дворковича, 
Минэкономики и Домодедово 

”
Ъ“ 

подтвердили факт проведения со-
вещания. В аэропорту подчеркнули, 
что текущий подход к налогообло-
жению «искажает смысл НДС», нега-
тивно влияя на экономику авиаком-
паний и сдерживая развитие пере-

возок. По данным источников 
”
Ъ“, 

на совещании Минфин предложил 
установить нулевой НДС на аэропор-
товые услуги на международных ли-
ниях, введя при этом налог в разме-
ре 18% на услуги в отношении вну-
тренних рейсов. Источники 

”
Ъ“ по-

яснили, что при работе по нулевой 
ставке заказчик услуг — аэропорт — 
имеет право на вычет НДС, предъяв-
ленного поставщиками.

Но реформа не устраивает авиа-
компании. Нынешняя схема, когда 
НДС просто нет, позволяет перевоз-
чикам принимать к вычету НДС на 
аэропортовые услуги. Но при уста-

новлении нулевой ставки НДС, по-
ясняет собеседник 

”
Ъ“ в одной из 

компаний, перевозчики не смогут 
больше делать этого и их оборотные 
расходы вырастут. Хотя государст-
во в итоге компенсирует расходы на 
НДС, компаниям придется привле-
кать средства для промежуточного 
финансирования его уплаты. В ито-
ге, по словам источников 

”
Ъ“, даже 

нулевая ставка НДС потребует изъ-
ятия в течение года значительных 
оборотных средств. В «Аэрофлоте» от-
казались от комментариев, но генди-
ректор перевозчика Виталий Савель-
ев уже предлагал «повременить» с из-
менениями. В «Сибири» сообщили, 

что «предложения требуют дополни-
тельной проработки».

В Домодедово признают, что в 
случае изменения схемы авиаком-
паниям придется «краткосрочно» 
(более чем на четыре месяца) отвле-
кать часть средств на уплату нало-
га. Но в аэропорту уверяют, что эти 
средства в итоге будут возмещаться 
из бюджета. Такой вариант не толь-
ко решит проблему применения вы-
чета НДС у аэропортов, но и снизит 
стоимость услуг для авиакомпаний 
на сумму возмещенного налога. В 
Домодедово подчеркнули, что так-
же готовы поддержать вариант Мин-

транса, предусматривающий нуле-
вую ставку НДС на услуги как для 
внутренних, так и международных 
рейсов. Глава аналитической служ-
бы «Авиапорт» Олег Пантелеев счи-
тает, что мера может системно улуч-
шить экономику аэропортов, осо-
бенно тех, кто уже ведет или плани-
рует масштабные строительные ра-
боты и реконструкцию. Экономия 
могла бы достигать 10%. Но, подчер-
кивает эксперт, необходимо разра-
ботать реальный механизм, кото-
рый обеспечит финансовую устой-
чивость авиакомпаний, вынужден-
ных отвлекать средства.

Елизавета Кузнецова

Аэропорты меняют ничего на ноль
Участники рынка просят ввести для них НДС

Как стало известно 
”
Ъ“, круп-

нейший российский произво-
дитель LCV группа ГАЗ Олега 
Дерипаски обратилась в Мин-
промторг с просьбой «обес-
печить участие» компании 
в программах разработки бес-
пилотных автомобилей, под-
держиваемых государством. 
Эти разработки могут получить 
госсубсидии, но пока речь идет 
лишь о проекте КамАЗа. На фо-
не глубокого кризиса на россий-
ском авторынке господдержка 
подобных проектов вызывает 
вопросы, но заводы рады лю-
бым источникам средств.

О том, что группа ГАЗ на прошлой 
неделе направила главе Минпром-
торга Денису Мантурову письмо с 
просьбой «обеспечить действенное 
участие» компании в планах мини-
стерства по разработке беспилотного 
автомобиля, 

”
Ъ“ рассказали источни-

ки, знакомые с текстом документа. 
По их словам, группа просит учесть 
ее «задел» в разработке беспилотни-
ков «при реализации госпроектов 
в этой области». В группе отмечают, 
что с 2010 года ведут работу в этом на-
правлении: в частности, уже есть «Га-
зели», «оснащенные автоматизиро-
ванной системой управления», при 
поддержке ГАЗа проводятся сорев-
нования автомобилей-роботов «Ро-
бокросс», готовятся инженерно-тех-
нические кадры и т. д. Сейчас группа 
хочет сосредоточиться «на разработ-
ке перспективной автоматизирован-
ной системы помощи водителю». Ви-

це-президент группы ГАЗ Елена Мат-
веева подтвердила 

”
Ъ“ факт обраще-

ния в Минпромторг, в министерстве 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

По словам собеседников 
”
Ъ“ на 

рынке, обращение группы ГАЗ свя-
зано с тем, что «государство дейст-
вительно готово поддерживать про-
екты по разработке беспилотных ав-
томобилей, в том числе за счет суб-
сидий». Но, уверяют источники, по-
ка обсуждалось выделение средств 
лишь на разработку беспилотно-
го КамАЗа, о начале разработки ко-
торого автозавод объявил в февра-
ле. В Минэкономики подтвердили 

”
Ъ“, что туда поступило «обращение 

Минпромторга по включению бес-
пилотника КамАЗа в программу гос-
субсидирования». Но пока инициа-
тива не одобрена, необходимо дора-
ботать «комплексный бизнес-план 
проекта», пояснили в министерстве. 
Остается открытым и вопрос об объ-
емах и сроках субсидирования. В Ка-
мАЗе же вообще о господдержке «ни-
чего не знают».

КамАЗ создает беспилотный гру-
зовик совместно с российским раз-
работчиком программного обеспе-
чения Cognitive Technologies. Пред-
полагается, что проект будет готов 
к 2020 году. Инвестиции в него сей-
час составляют 390 млн руб., из ко-
торых 90 млн руб. вложил КамАЗ, а 
остальное выделило Минобрнауки. 
Сейчас беспилотный грузовик про-
ходит испытания, на дороги общего 
пользования его планируется вывес-
ти в 2017 году. По оценкам разработ-

чиков, всего на реализацию проек-
та потребуется порядка 12 млрд руб. 

Источники 
”
Ъ“ на рынке отмеча-

ют, что на фоне стагнирущих про-
даж автомобилей автоконцерны ак-
тивно пытаются получить господ-
держку, направленную не только на 
стимулирование спроса, но и на НИ-
ОКР и перспективные проекты. На-
пример, бюджетные инвестиции в 
проект «Кортеж» (разработка и вы-
пуск лимузинов для первых лиц, а 
также минивэнов и внедорожни-
ков на единой платформе) составят 
12,4 млрд руб. на ближайшие четыре 
года. Производить все серийные мо-
дели будут на мощностях УАЗа. Впро-
чем, участники рынка неоднократ-
но отмечали, что при текущем дефи-
ците бюджетных средств под вопро-
сом продление на второе полугодие 
даже такой ключевой меры поддер-
жки, как программа обновления ав-
топарка, поэтому «рассчитывать на 
масштабные вложения в НИОКР сей-
час сложно».

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» считает, что, несмотря на кри-
зис в отрасли, инвестировать в тех-
нологии автоматизированного тран-
спорта «стратегически необходимо». 
Впрочем, он отмечает, что в теку-
щих условиях у государства может 
не быть возможности вкладывать-
ся в развитие нескольких проектов 
— при этом интерес к беспилотно-
му КамАЗу может заключаться в пер-
спективных поставках таких машин 
в рамках оборонного заказа.

Яна Циноева, Егор Попов

Группа ГАЗ подключается 
к искусственному интеллекту
Компания хочет участвовать в госпроектах  
разработки беспилотных автомобилей

Еврокомиссия настаивает, что-
бы «Нафтогаз» накопил к зиме не ме-
нее 19 млрд кубометров, хотя в 2014 
году Украина начинала отопитель-
ный сезон с 16,7 млрд кубометров. 
Но денег у «Нафтогаза» нет, и в пят-
ницу глава компании Андрей Кобо-
лев обратился с призывом к частным 
украинским компаниям закачать газ 
в ПХГ, обещая дать им доступ к мощ-
ностям по реверсу газа из Словакии. 
Собеседники 

”
Ъ“ на Украине сомне-

ваются, что призыв будет услышан. 

«В 2014 году правительство запре-
щало частным компаниям подни-
мать газ из ПХГ и пыталось заставить 
промышленность закупать его толь-
ко у 

”
Нафтогаза“, этого никто не за-

был»,— говорит один из них.
По мнению Алексея Гривача из 

ФНЭБ, «ни одна нормальная евро-
пейская компания не согласится за-
качивать газ в украинские ПХГ». Он 
отмечает также, что объем потребле-
ния газа на Украине настолько сни-
зился, что технологически даже при 
текущих запасах газа она сможет 
пройти зиму, если будет закупать 
топливо у России. «Проблемы могут 
возникнуть только в случае экстре-
мальной зимы или отсутствия де-
нег у Киева»,— считает он. По мне-
нию аналитика, нагнетание напря-
женности вокруг закачки газа в ПХГ 

связано с надеждами Украины на 
деньги от Еврокомиссии. В 2014 го-
ду «Нафтогаз» оплатил закупку газа у 
«Газпрома» с помощью выделенного 
ЕС транша макрофинансовой помо-
щи. Источники 

”
Ъ“ в Брюсселе до-

пускают, что в этом году вопрос мо-
жет быть решен схожим образом, но 
увязывают его с решением пробле-
мы реструктуризации украинского 
внешнего долга. «На фоне ситуации 
в Греции это теперь политически 
непростой вопрос»,— говорит один 
из собеседников 

”
Ъ“. Минфин Укра-

ины в переговорах с кредиторами 
настаивает на списании 40% номи-
нальной стоимости долга и допуска-
ет, что технический дефолт по евро-
облигациям может произойти уже в 
конце июля.

Юрий Барсуков

Киев тянет Брюссель под землю

Суд поставил точку в многолет-
нем споре крупнейшего в России 
производителя серы «Газпрома» 
с ее потребителем. Теперь моно-
полия обязана поставлять сырье 
предприятиям «Фосагро» по при-
думанной последним формуле, 
увеличив отгрузку на 20%. Это со-
здает риски для других потреби-
телей из-за сокращающихся воз-
можностей перевозки серы.

Арбитражный суд Московско-
го округа подтвердил решения пре-
дыдущих инстанций по иску «Апа-
тита» (входит в «Фосагро») и обязал 
«Газпром серу» рассчитывать цену на 
жидкую серу на базисе FCA по фор-
муле, согласованной ФАС,— на ос-
новании минимальной экспортной 
цены без учета транспортных расхо-
дов и издержек по грануляции. Сей-
час цена на жидкую серу по форму-
ле «Газпрома» — 4 тыс. руб., ее сто-
имость по формуле ФАС в текущих 
экономических условиях будет вы-
ше, уверяют в «Газпром сере».

Сам «Газпром» предлагал серу по 
цене на базе средней минимальной 
стоимости на мировом рынке по рас-
четам Argus FMB с учетом покрытия 
расходов и прибыли. В 2013 году фор-
мула была признана «соответствую-
щей рекомендациям ФАС». Теперь 

«Газпрому» придется раскрывать дан-
ные по контрактам с другими потре-
бителями, что, по версии монополии, 
может дать преимущество конкурен-
там. Также, уверяют в «Газпром сере», 
при определенных условиях стои-
мость серы может вообще оказаться 
нулевой. Компания планирует оспо-
рить решение в Верховном суде.

• Крупнейшие производители серы 
вРФ — «Газпром добыча Астрахань» 
и«Газпром добыча Оренбург». Их тор-
говый оператор — «Газпром сера», 
транспортный — «Газпром транс». 
В 2014 году «Газпром» поставил в Рос-
сии 1,9 млн тонн серы (81% потребле-
ния). Основные покупатели — произ-
водители минудобрений, целлюлоз-
ная, шинная, военная и космическая 
отрасли. В структуре производства 
около 75% приходится на гранулиро-
ванную серу и 25% — на жидкую (круп-
нейшие потребители жидкой — «Фо-
сагро» и «Еврохим»).
Конфликт вокруг стоимости серы 

возник давно и не раз обсуждался в 
ФАС. В 2013 году, несмотря на наличие 
годовых контрактов, структуры «Фо-
сагро» и «Еврохим-БМУ» предложили 
«Газпрому» заключить новые, по дру-
гой формуле цены, но монополия от-
казалась. В апреле 2014 года ФАС вы-
несла «Газпром сере» три предупре-

ждения и предложила свою формулу, 
аналогичную варианту потребителей. 
Но «Газпром сера» так и не удовлетво-
рила оферты «Фосагро» и «Еврохима», 
которые в ответ подали иски в суды. 
Помимо изменения цены они требо-
вали увеличения объемов поставок в 
2015–2017 годах на 20% (в 2014 году — 
около 1,65 млн тонн).

Но победа «Фосагро» создает риски 
другим потребителям с учетом дефи-
цита специальных вагонов для пере-
возки жидкой серы, уверяют в «Газ-
пром сере». Уже в этом году на «Фосаг-
ро» придется около 89% от транспорт-
ных возможностей «Газпром транса», 
тогда как «Газпром сера» заключила 
договоры поставки жидкой серы на 
23% от возможного объема поставки 
с учетом логистики, а в 2016 году ко-
личество спецвагонов только умень-
шится. «Газпром сера», скорее всего, 
чисто технически не сможет испол-
нить решение суда из-за нехватки ва-
гонов, соглашается глава Rupec Анд-
рей Костин. По его мнению, позиция 
«Фосагро» «не очень ясна»: учитывая, 
что в себестоимости сложных удобре-
ний на серу приходится 3–7%, раци-
ональнее было бы перейти на потре-
бление гранулированной серы и во-
обще уйти от проблемы.

Ольга Мордюшенко

Вокруг «Газпрома» запахло серой
Монополия проиграла спор о ценах на сырье

 157 миллионов пассажиров  
обслужили аэропорты РФ в 2014 году
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ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ  
ТРАНСПОРТ

ОАО РЖД откатит  
машиностроение  
и телеком

ОАО РЖД готово выйти из сегментов телеком-
муникационных услуг, железнодорожного ма-
шиностроения, производства комплектующих 
и строительных материалов, ремонта подвиж-
ного состава, розничной торговли и общест-
венного питания и санаторно-курортного об-
служивания, следует из целевой бизнес-моде-
ли компании до 2030 года, которая приводится 

в ее годовом отчете. В ней отмечается, что ОАО 
РЖД планирует сохранить контроль над такими 
сегментами бизнеса, как строительство объек-
тов железнодорожной инфраструктуры, в том 
числе за рубежом, и управление международ-
ными инфраструктурными проектами. Монопо-
лия не планирует терять контроль и в сегмен-
тах, связанных с терминально-складскими сер-
висами, экспедированием, оперированием 
подвижным составом, обслуживанием и ре-
монтом подвижного состава, а также грузовы-
ми перевозками и предоставлением инфра-
структуры для них. «Интерфакс»

АВИАЦИЯ

Red Wings отдаст SSJ-100 
вьетнамцам и тайцам 
вместе с экипажем

Авиакомпания Red Wings ведет переговоры с 
перевозчиками во Вьетнаме, Таиланде и Кам-

бодже о передаче самолетов Sukhoi Su per-
jet 100 (SSJ-100) в лизинг на зимний сезон вме-
сте с экипажем и техническим обслуживаем, 
 сообщил гендиректор авиакомпании Евгений 
Ключарев. «Это новый самолет, нет опыта его 
эксплуатации, и любые страны с осторожно-
стью смотрят на этот самолет, нужен какой-то 
промежуточный этап»,— пояснил господин 
Ключарев. По его словам, в середине июля пе-
реговоры пройдут с низкобюджетным перевоз-
чиком из Вьетнама, авиакомпанией в Таиланде, 
«которая работает с китайским туристическим 
потоком», и камбоджийским перевозчиком. Го-
сподин Ключарев отметил, что если проект ока-
жется жизнеспособным, то Red Wings рассмо-
трит возможность дополнительного заказа лай-
неров. Сейчас у Red Wings три SSJ-100, к концу 
2016 года перевозчик планирует эксплуатиро-
вать десять этих самолетов. На прошлой неделе 
стало известно, что лизингодатель Red Wings 
«Ильюшин Финанс Ко» может получить 74% ак-
ций перевозчика в счет его долга за эксплуата-
цию Ту-204. «РИА Новости»

ЦИТАТА

У «Газпрома» есть опыт закачки 
газа в ПХГ Украины, опыт сугубо 
негативный. Мы приняли очень 
жесткое решение: никогда и ни 
при каких условиях не закачивать 
газ в украинские ПХГ
— Алексей Миллер,
глава «Газпрома», 28 июня 2013 года

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
« Г А З П Р О М »  Н Е Д О П Л А Ч И В А Е Т  
З А  Т У Р К М Е Н С К И Й  Г А З

Министерство нефти и газа Туркмении в субботу заявило, что «Газпром» с начала года 
не полностью оплачивает поставки туркменского газа. Таким образом, туркменская сто-
рона подтвердила данные ”Ъ“ о том, что с начала года «Газпром» перешел на оплату газа 
не по контрактной цене, а по цене безубыточного экспорта в Европу (см. ”Ъ“ от 9 июля). 
«ООО ”Газпром экспорт“, не объясняя причины, не доплачивает за фактически постав-
ленные объемы туркменского газа»,— говорится в статье за подписью научного сотруд-
ника Института нефти и газа Аннамурада Аширова. На прошлой неделе «Туркменгаз» 
обвинял «Газпром» в том, что тот вообще перестал оплачивать поставки из Туркмении.
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Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« З А К О Н  Т О Р М О З И Т  Р А З В И Т И Е  
И Н Т Е Р Н Е Т-Т Е Х Н О Л О Г И Й  В  Р О С С И И »

Закон о локализации персональных данных граждан России обойдется  
экономике страны в $10–11 млрд, утверждает в блицинтервью ”Ъ“ прези- 
дент и гендиректор Американской торговой палаты в России АЛЕКСЕЙ 
РОДЗЯНКО.

— 1 сентября вступает в силу федеральный закон №242 о хранении персо-
нальных данных граждан РФ на территории страны. Чем этот закон  
не устраивает Американскую торговую палату в России?
— Закон написан очень широко, и он очень тормозит развитие всех интернет-технологий  
в России. Он ограничивает возможности использования облачных технологий и в общем 
требует от компаний, в особенности транснациональных, где централизованное хранение 
данных по сотрудникам и клиентам, дополнительных вложений и работы, тогда как 
подзаконные акты не написаны. А закон вступает в силу, и если считать по максимуму,  
то это очень большие расходы, и времени нет практически вообще.

Мы просим как минимум отложить срок вступления в силу закона. Мы считаем, что это 
будет тормозить российскую экономику, это не шаг в сторону лучшего инвестклимата, а шаг  
в сторону худшего инвестклимата.
— С кем из представителей российской власти вы обсуждали эту проб- 
лему?
— Мы работали с офисом бизнес-омбудсмена Бориса Титова, с интернет-омбудсменом 
Дмитрием Мариничевым, с Минкомсвязью, Роскомнадзором. И я на эту тему разговаривал 
весной с Нарышкиным (Сергеем Нарышкиным, председателем Госдумы РФ.— ”Ъ“).
— Вы говорите, что этот закон дорого обойдется экономике. О какой сумме 
может идти речь?
— Я могу сослаться на работу организации Digital Europe, это аналог российской  
АП КИТ (Ассоциации предприятий компьютерных и информационных технологий.— ”Ъ“).  
В их работе первый закон («О персональных данных» от 2006 года.— ”Ъ“) стоит пример- 
но четверть процента ВВП, и этот закон — тоже 0,25% ВВП. Совокупно эти законы будут  
стоить 0,5% ВВП, а в долларовом выражении — $10–11 млрд потерь в экономике  
страны.
— Какие компании—члены Американской торговой палаты понесут самые 
большие потери от ФЗ-242?
— Например, Ситибанк, у которого свыше 1 млн клиентов в России. Им придется 
создавать в России систему, параллельную своей глобальной системе. Я слышал,  
что одна из американских интернет-компаний открыла офис в России и свернула 
деятельность после того, как прочла закон. Эта компания занималась онлайн-торговлей  
в интернете в области музыки.
— Вы имеете в виду компанию Spotify, у которой есть американские 
инвесторы?
— Похоже, что это была она.

Интервью подготовил Владислав Новый
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В марте этого года российские 
авиакомпании вновь подняли во-
прос о возможном коллапсе перево-
зок в случае применения к отрасли 
требований о хранении с 1 сентя-
бря персональных данных пасса-
жиров в стране. В частности, указы-
вали они, крупные авиакомпании 
страны просто остановятся, ведь 
все они работают с иностранными 
системами бронирования. В мае о 
переносе закона на год просил и 
бизнес-омбудсмен Борис Титов.

Тем не менее ряд международ-
ных компаний уже заявили о готов-
ности перенести хранение персо-
нальных данных на серверы в Рос-
сии. В частности, американский ин-
тернет-аукцион eBay (см. 

”
Ъ“ от 7 

апреля), готов к такому шагу и 
Samsung, а Lenovo уже перевела на 
собственные серверы в России ка-
дровую базу данных, сообщали в 
июне «Ведомости». А в апреле на 
коллегии Роскомнадзора руководи-
тель службы Александр Жаров ут-
верждал, что переносить в установ-
ленные законом сроки данные в 
Россию будут Google и AliExpress.

Предложенный АЕБ механизм 
встречается в нашем законодатель-
ном регулировании, обращает вни-
мание партнер юридической фир-
мы «Некторов, Савельев и партне-
ры» Анастасия Савельева. По ее сло-
вам, эта ситуация зачастую склады-
вается, когда появляется закон, вво-

дящий новые обязанности или ог-
раничения для участников рынка, 
но одновременно не устанавливаю-
щий ответственность за их наруше-
ние. Последняя появляется чуть по-
зже, когда закон вступил в силу и 
прошел первую проверку практи-
кой. «Так было, например, с зако-
ном 

”
О закупках товаров, работ, 

услуг отдельными видами юридиче-
ских лиц“, вступившим в силу 1 ян-
варя 2012 года,— напоминает го-
спожа Савельева.— Статья КоАП, 
предусматривающая ответствен-
ность за его нарушение, была введе-
на 5 мая 2014 года и вступила в силу 
только 16 мая 2014 года, то есть спу-
стя полтора года действия закона».

Роман Рожков,  
Иван Сафронов

Перенеситесь  
с пониманием

Минсельхоз предлагает наде-
лить регионы правом устанав-
ливать торговую надбавку на  
социально значимые продукты 
не только в условиях Крайнего 
Севера или на территориях, ко-
торые приравнены к нему по 
статусу, а в каждом субъекте РФ. 
Правда, лишь на отечественные 
товары и для социально неза-
щищенных слоев граждан. На-
ценка на социальные продукты 
сегодня и так минимальная для 
всех покупателей, утверждают 
ритейлеры.

Предложение дать регионам пра-
во устанавливать торговые надбавки 
к ценам на отечественные социально 
значимые продукты для нуждаю-
щихся слоев населения опубликова-
но на сайте Минсельхоза. В мини-
стерстве считают, что это создаст бла-
гоприятные условия по вхождению 
региональных производителей в се-
ти. В пресс-службе Минсельхоза пояс-
нили, что такое предложение было 
высказано на совещании у директо-
ра департамента регулирования аг-
ропродовольственного рынка мини-
стерства Михаила Орлова. Пока пред-
ложение не направлено в правитель-
ство, уточнили в Минсельхозе.

Наценка на социально значимые 
товары сегодня и так минимальная, 
утверждает представитель Metro 
Cash & Carry Оксана Токарева. В 
Auchan она составляет не более 10% 
вне зависимости от категории поку-
пателя, говорит директор по внеш-
ним коммуникациям сети Мария Кур-
носова. В крупной федеральной сети 
считают, что если регулирование на-
ценки будет установлено только для 
одной товарной позиции в каждой со-
циальной категории, то это затронет 
не более 1% оборота. Ввести же регу-
лирование наценки на все SKU в соци-
альных категориях не позволит Феде-
ральная антимонопольная служба 
(ФАС), уверен собеседник 

”
Ъ“.

В апреле ФАС уже сочла недопу-
стимыми региональные норматив-
ные акты, ограничивающие оптово-
отпускные цены. Тогда тюменские 
власти установили максимальный 
размер наценки — 15% для социаль-
но значимых товаров. Ряд регионов 
все равно пытается регулировать на-
ценку, напоминает госпожа Курно-
сова, «это происходит с помощью ре-
комендаций, закрепленных поста-
новлениями региональных прави-
тельств». Такие акты были утвержде-
ны, например, в Краснодарском 

крае, когда его возглавлял нынеш-
ний министр сельского хозяйства 
Александр Ткачев (рекомендован-
ная наценка составляла 10%).

Зампред правления «Руспродсою-
за» Дмитрий Леонов уверен, что ре-
гулирование наценки лишь услож-
нит попадание отечественных това-
ров на полку. «У сетей будет отсутст-
вовать стимул заключать договоры с 
отечественными производителями 
продуктов питания в регионе, ведь 
наценку на импортные товары регу-
лировать не предложено»,— говорит 
он. Господин Леонов добавляет, что 
для поддержки незащищенных сло-
ев населения межотраслевой экс-
пертный совет по развитию потре-
бительского рынка два года назад 
предложил ввести систему продо-
вольственных сертификатов и эта 
возможность сегодня рассматрива-
ется правительством.

Многие ритейлеры уже поддержи-
вают социально незащищенные слои 
населения, предоставляя им скидку, 
например, по социальной карте мос-
квича, напоминает представитель 
Auchan. Менеджер другого крупного 
ритейлера отмечает, что скидка по со-
циальным картам предоставляется 
на весь чек, а не на отдельные товары. 

«Не представляю, как технически воз-
можно установить разную наценку 
для разных покупателей, пока необ-
ходимых инфраструктурных реше-
ний нет»,— говорит он.

• Правительство имеет право уста-
навливать предельные розничные це-
ны на социально значимые продукты. 
Правда, только в том случае, если они 
подорожали за 30 дней более чем на 
30%. У регионов такая возможность 
существует только в условиях Край-
него Севера или на территориях, ко-
торые приравнены к нему по стату-
су. Регулирование цен может длиться 
не дольше 90 дней и касается 24 кате-
горий продовольствия (свинина, говя-
дина, курятина, мороженая неразде-
ланная рыба, подсолнечное масло, мо-
локо, сахар, чай, мука, хлеб, рис, греч-
ка, картофель, лук, яблоки и др.).
Чтобы избежать госрегулирова-

ния цен, в феврале этого года круп-
нейшие ритейлеры самостоятельно 
остановили рост цен на социальные 
продукты. Ассоциация компаний 
розничной торговли договорилась 
самостоятельно заморозить цены на 
два месяца. Заморозка распростра-
нялась на одну товарную позицию в 
каждой социальной категории.

Анастасия Дуленкова

Социальная наценка
Регионам могут позволить регулировать стоимость части продуктов

«Национальная медиагруппа» 
(НМГ) и совладельцы Art Pictures 
Федор Бондарчук и Дмитрий  
Рудовский начали реструкту- 
ризацию совместного телепро-
изводственного бизнеса. Для 
управления группой создается 
новая холдинговая компания 
«Арт Пикчерс Груп». Ее гендирек-
тором назначен бывший топ-ме-
неджер кинокомпаний Bazelevs 
и «Централ Партнершип» Ники-
та Трынкин.

30 июня Никита Трынкин наз- 
начен гендиректором одной из  
дочерних компаний НМГ — ООО 
«НМГ Информ», следует из данных 
Kartoteka.ru. Ранее эту компанию 
возглавлял гендиректор всей НМГ 
Александр Орджоникидзе. «НМГ 
Информ» вскоре станет частью груп-
пы Art Pictures и будет переимено-
вана в «Арт Пикчерс Груп», пояснил 
источник 

”
Ъ“, близкий к НМГ. На ее 

базе будет создана холдинговая ком-
пания, на баланс которой передадут 
свои пакеты акций нынешние ак-
ционеры телепроизводственной 
компании «Арт Пикчерс Вижн», го-

ворит он. На каких условиях это 
произойдет — пока обсуждается.

Изменение структуры управле-
ния Art Pictures может произойти к 
осени, тогда же будет представлена 
обновленная стратегия группы, 
уточняет собеседник. Никита Трын-
кин останется гендиректором хол-
динговой компании, подтверждает 
он. Сейчас решается, кто из менед-
жеров Art Pictures перейдет в управ-
ляющую компанию, говорит собе-
седник, знакомый с ситуацией. По 
его словам, основатели группы Фе-
дор Бондарчук и Дмитрий Рудов-
ский, а также генпродюсер «Арт 
Пикчерс Вижн» Вячеслав Муругов 
сохранят ключевые позиции в 
управлении. Совладельцы хотят 
развивать Art Pictures, ориентиру-
ясь в первую очередь на телекана-
лы, входящие в НМГ (группа владеет 
РЕН ТВ, «Пятым каналом») и близ-
кие к ее акционерам («СТС Медиа»), 
добавляет он.

Федор Бондарчук подтвердил 

”
Ъ“, что доли совладельцев «Арт 

Пикчерс Вижн» будут переведены 
на «НМГ Информ», после чего учре-

дители получат пакеты в новой ком-
пании. Представитель НМГ отказал-
ся от комментариев, так же посту-
пил и господин Трынкин.

В 2009–2011 годах Никита Трын-
кин был управляющим директором 
группы компаний Bazelevs Тимура 
Бекмамбетова, затем занимался соб-
ственными продюсерскими проекта-
ми, а в 2013–2014 годах был исполни-
тельным вице-президентом «Централ 
Партнершип» (сейчас входит в состав 
«Газпром-медиа»). Последние не-
сколько месяцев он сотрудничал с Art 
Pictures, говорят его знакомые.

НМГ купила 50% «Арт Пикчерс 
Вижн» в марте 2014 года, остальными 
долями владеют Федор Бондарчук и 
Дмитрий Рудовский, Дмитрий Табар-
чук, Вячеслав Муругов и Сергей Арла-
нов (у всех по 10%). В перспективе ча-
стью холдинга может стать еще одна 
компания: у НМГ есть опцион на по-
купку 50% «Арт Пикчерс Студии», ки-
нопроизводственной структуры груп-
пы, но он пока не реализован. У этой 
компании Федора Бондарчука и Дмит-
рия Рудовского несколько лет был тре-
тий совладелец — компания «Теле-

компром», близкая к прежнему прези-
денту Банка Москвы Андрею Бороди-
ну. Как сообщал ранее 

”
Ъ“, в 2014 году 

новое руководство банка обанкроти-
ло «Телекомпром», а принадлежащие 
ему 26% «Арт Пикчерс Студии» были 
проданы с торгов за 1 млн руб. В июне 
продюсеры через суд оспорили эту 
продажу, суд постановил перевести 
права на 13,18% компании господину 
Бондарчуку (на тот момент уже владел 
37,5%), а 12,82% — господину Рудовско-
му (уже владел 36,5%).

В декабре НМГ учредила еще одну 
телепроизводственную структуру — 
компанию «Прайм Тайм», которую 
возглавил бывший генпродюсер «СТС 
Медиа» Вячеслав Муругов. Ее соучре-
дителями стали ВГТРК и сам господин 
Муругов. Эта компания пока не при-
ступила к активной деятельности, а 
Вячеслав Муругов сейчас также рабо-
тает в «Арт Пикчерс Вижн». Станет ли 
«Прайм Тайм» частью новой структу-
ры, пока не решено, говорит один из 
собеседников 

”
Ъ“. Сам господин Му-

ругов от комментариев отказался.
Анна Афанасьева,  
Елена Киселева

Art Pictures собирают в группу
Бизнес НМГ и Федора Бондарчука переводят на новую компанию

ЦИТАТА

В России будет построено  
достаточное количество дата-
центров, и инфраструктурных 
проблем я никаких не вижу.  
Совсем без интернета Россия  
не останется
— Александр Жаров,
глава Роскомнадзора, в интервью ”Ъ“  
в ноябре 2014 года

контекст  

ТЕЛЕКОММУНИКАЦИИ

С партнерами МТС  
и Vimpelcom свели счета

Министерство юстиции США получило разрешение суда 
Южного округа Нью-Йорка на арест $300 млн на счетах  
компаний, связанных с семьей президента Узбекистана  
Ислама Каримова. 

Решение вынесено в рамках расследования сделок на 
телекоммуникационном рынке страны с участием Vimpelcom 
и МТС. О решении Минюста сообщил в пятницу Bloomberg. 
Речь идет о счетах в Bank of New York Mellon Corporation  
в Ирландии, Люксембурге и Бельгии и Clearstream Banking 
SA в Люксембурге. 

Как сообщал ”Ъ“ 1 июля, в конце июня Минюст США  
подал иск с требованием конфискации активов компаний 
Swisdorn Limited, Takilant Limited, Expoline Limited на общую 

сумму около $300 млн. Как считает следствие, это корруп-
ционные платежи в пользу госчиновника, являющегося 
«близким родственником президента Узбекистана  
Ислама Каримова». Речь может идти о дочери президен- 
та Гульнаре Каримовой, которую связывают с компанией 
Takilant.

Как говорилось в иске, с 2004 по 2011 год как минимум 
две компании — МТС и Vimpelcom — выплатили более 
$500 млн на счета компаний, бенефициаром которых являет-
ся этот чиновник. Деньги требовались, чтобы побудить ее  
использовать влияние в правительстве Узбекистана и помочь 
компаниям выйти на новый рынок и работать на нем. 

Анна Балашова
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культура

Парижская синематека в Бер-
си завершает в эти дни экспози-
цию, посвященную Микеланд-
жело Антониони. Пространство 
музейного зала разделено на 
сегменты, посвященные раз-
ным периодам творчества ита-
льянского режиссера — от его 
документальных опытов в род-
ной Ферраре до последних 
фильмов, снятых, когда пре-
старелый мэтр уже находился 
в инвалидном кресле. В проме-
жутке — отмеченное появлением 
гениальных фильмов мировое 
турне через свингующий Лондон 
 («Фотоувеличение»), калифор-
нийскую и алжирскую пустыню 
(«Забриски Пойнт» и «Профес-
сия — репортер»), Китай и дру-
гие страны.

Один из ранних периодов Ан
тониони — так называемый вну
тренний неореализм — рассматри
вается кураторами выставки как 
творческий диалог с Лукино Вис
конти. А переход от критики де
кадентства к апологии модерниз
ма связан со сменой музы режис
сера: сначала ею была классиче
ская краса вица Лючия Бозе, по
том появилась Моника Витти — во
площение изменчивой и спонтан
ной современности. В «архитектур
ной трилогии» («Приключение»—
«Ночь»—«Затмение») образ Витти 
освещал ночь тотального одиноче
ства в мегаполисе из бетона, стали 
и стекла, но в «Красной пустыне» 

женское начало уже не способно 
защитить мир от коррупции, им
потенции и экологического кризи
са. Личное и глобальное оттеняют 
друг друга: именно в это время раз
рушаются отношения Антониони 
и его музы.

Выставка, сопровождаемая пол
ной ретроспективой мастера, лек
циями и публикациями, дает воз
можность заново оценить трево
жащие холодной красотой филь
мы, многие из которых признаны 
предтечами кино XXI века. Они, 
эти фильмы, поставлены в кон
текст развития живописи (Антони
они сам был не последним худож
ником), фотографии, современного 
искусства и философии. Этот прин
цип лежит в основе всех выставок 
Французской синематеки — посвя
щены они Кубрику или Трюффо, 
Пазолини или Деми, Пиала или Ти
му Бёртону, Альмодовару или куль
товому фильму Макса Офюльса «Ло
ла Монтес».

Даже такая легкомысленная те
ма, как «Блондинки и брюнетки», 
оказалась решена кураторами сов
сем не банально. Они проводят па
раллель между женскими типами 
кинематографа Третьего рейха, ста
линской России и Голливуда 1930х 
годов. Во всех случаях дискримина
ция черноволосых на экране связа
на с явным или тайным стремлени
ем ограничить присутствие этни
ческих меньшинств (в частности, 
евреев) и канонизировать «арий
ский» тип титульной нации. Нес
лучайно Орлову и Ладынину, пер
гидрольных блондинок сталинско
го ампира, на экране оттепели сме
няют естественные и «многоцвет
ные» Самойлова с Тереховой (ка
дры из «Зеркала» украшали париж
скую выставку). Неслучайно и то, 
что дочь испанского танцора Рита 
Хейворт прослыла сексбомбой (ее 
фото поместили на обшивку тесто
вой ядерной бомбы, сброшенной 

на атолл Бикини), лишь расстав
шись с натуральным черным цве
том волос и став как минимум ры
жеволосой, а в «Даме из Шанхая» — 
блондинкой.

И вот еще что интересно. Вы
ставка «Блондинки и брюнетки» 
давно закрылась, но познакомить
ся с ней вы можете на сайте сине
матеки в разделе «Виртуальные экс
позиции»: там собрано изрядное 
количество редких фото графий, 
фрагментов из фильмов, анали
тических текстов. То же самое ка
сается других прошедших выста
вок. Единственная претензия, ко
торую можно предъявить к этому 
сайту: в нем нет англоязычной вер
сии. Впрочем, почему, собственно, 
она должна быть? Франция — ро
дина кинематографа, и хотя я сам 
слышал, как французский ми
нистр культуры произносил сло
во «Антониони» с ударением на по
следнем слоге, не стоит говорить 
в данном случае о французском шо
винизме. В Париже сумели создать 
образцовую синематеку для сине
филов, а другим крупным городам 
ничто не мешает сделать то же са
мое на своей культурной базе. Соб
ственно, это и сделано — прекрас
ные музеи кино есть в Турине, Ам
стердаме, Франкфурте, Берлине — 
почти во всех крупных городах Ев
ропы, исключая Москву (если, ко
нечно, по старинке включать ее 
в Европу).

Задержимся еще ненадолго в Па
риже. Здесь не забыли отметить 
важную дату: в этом году исполня
ется 120 лет со дня официального 
изобретения кинематографа. Ко
нечно, это не столетие, которое 
в мировом масштабе праздновали, 
кажется, совсем недавно, но все же. 
И опять кто, как не французы, смо
гли превратить юбилей в живое ак
туальное событие. Правда, не в си
нематеке, в ГрандПале, но это лишь 
подчеркнуло универсальную зна
чимость открытия братьев Люмьер: 
посвященная им выставка прош
ла в залах соседних с теми, где пре
зентовали, ни много ни мало, живо
пись Веласкеса.

Хотя все знают, что Люмьеры 
придумали кинематограф, для 
многих посетителей выставки ста

ло открытием, что это лишь одно 
из их многочисленных изобрете
ний. Те же братья, будучи успеш
ными промышленниками, упро
стили процесс изготовления фото
графий, что превратило фототвор
чество из элитарного в демократи
ческое, массовокоммерческое де
ло. Люмьеры экспериментирова
ли с цветом и стероэффектами: на 
выставке можно увидеть их «При
бытие поезда» в 3D образца 1930
х годов. Но самый эффектный экс
понат — несколько версий люмь
еровской короткометражки «Вы
ход рабочих с фабрики», которые 
одновременно демонстрируют
ся на большом полиэкране. Авто
ры этих вариаций — Джерри Шац
берг, Майкл Чимино, Ксавье Долан 
и другие именитые современные 
режиссеры, ангажированные спе
циально для этого выставочного 
проекта. В версии Педро Альмодо

вара скромные люмьеровские ра
ботницы превращаются в экстра
вагантных дам, которых изобража
ют Росси ди Пальма и другие аль
модоварские дивы — блистательно 
и остроумно!

Завистливый рассказ о том, как 
великолепно парижане исполь
зуют новые мультимедийные воз
можности, как свободно и креа
тивно представляют публике исто
рию кино, завершу еще одним по
гружением в интернет. Набираю 
в Google «Музей кино Москва», об
наруживаю объявление: «Офици
альный сайт Музея кино начнет 
работу 1 ноября 2015 года». Тут же 
читаю: «Российским военноисто
рическим обществом создан элек
тронный ресурс ДАР для привле
чения средств благотворителей на 
создание памятника Святому рав
ноапостольному великому князю 
Владимиру в Москве». Сайт, впро

чем, даже как бы работает, и из не
го можно узнать об активности Му
зея кино в текущем году. К юбилею 
Победы открыли выставку, посвя
щенную фронтовым операторам, 
продолжают показ цикла фильмов 
с аморфным названием «Возвраще
ние Великого Немого», провели де
журную программу «Литература 
в мировом кино» (как же, Год лите
ратуры), устроили показ детского 
фильма «Приключения Буратино». 
И это практически все. В этом году 
обещают начать ремонтные рабо
ты в павильоне ВДНХ №36, где те
перь будет размещаться Музей ки
но, эти работы продолжатся в 2016
м… Судя по всему, еще не одно по
коление россиян вырастет в отсут
ствие современной синефильской 
площадки. Благо если не запретят 
торренты и не перекроют возмож
ность иногда смотаться на музей
ную экскурсию в Париж.

Синефилы с музеем и без
КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

В Париже сумели создать образцовую 
 синематеку для синефилов, и другим 
крупным городам ничто не мешает  
сделать то же самое на своей  
культурной базе

Андрей Плахов

В программе Чеховского 
фестиваля впервые высту-
пил Балет Нюрнберга. На 
сцене Театра имени Мос-
совета труппа представи-
ла балет Прокофьева «Зо-
лушка» в постановке своего 
художественного руково-
дителя Гойо Монтеро. Ради-
кальная версия сказки об-
манула ожидания ТАТЬЯНЫ 
КУЗНЕЦОВОЙ.

Анонс обещал «Золушку» для 
взрослых. В основе — крова
вая сказка братьев Гримм (в ко
торой сочувствующие Золуш
ке голубки мстительно выкле
вывают сестрам глаза прямо 
на церковной паперти), психо
анализ Фрейда, зловещие фан
тасмагории Гофмана и Роберт 
Вальзер со своей «Золушкой», 
пьесой в стихах с почти клини
ческим анализом психологии 
садомазохизма. На рекламных 
роликах обвязанная ремнями 
лохматая азиатская Золушка 
неистово билась в чреве ками
на, вздымая тучи пепла, а клу
бящийся кордебалет в длин
ных оборчатых юбках взметал 
ее ущербную фигурку на обла
ках дыма. Гойо Монтеро, автор 
либретто, режиссуры и хорео
графии, соавтор костюмов и де
кораций, уточнил концепцию: 
«Домочадцы относились к де
вушке как к животному. Ее эмо
циональные потребности в рас
чет не принимались, ее приру
чали и дрессировали, как со
баку, вытолкнув ее на окраину 
человеческого общества». Кон
кретность этого высказывания 
должна была бы насторожить, 
однако метафорические, психо
логические, сценографические 
потенции замысла казались 
весьма перспективными, тем 
более что Гойо Монтеро слыл 
хореографом умелым и изобре
тательным.

Разочарование обрушилось 
по всем статьям: урезанная по 
хореографической надобно
сти музыка Прокофьева в за
писи. Мрачноунылые декора
ции: маленький прямоуголь
ник камина, заключенный, 
как матрешка, в череду других 
грязнодымных прямоуголь
ников, обозначает дом Золуш
ки; в сцене дворцового бала от 

разросшегося «камина» оста
ются только боковины в виде 
колонн. Метафора бьет в лоб: 
тюрьма души остается тюрь
мой, даже если потолок и сте
ны не давят. Нарочито вуль
гарные костюмы: анилиновые 
краски нейлоновых платьев 
придворных, лиловомалино
вые лифы и панталоны грубо 
размалеванных сестертравес
ти, расшитый золотом мундир 
Принца, сыромятные ремни 
на голом тельце затравленной 
Золушки.

Столь же доходчивы и пла
стические характеристики. 
Весь первый акт косматая Зо
лушка бегает на четвереньках, 
крючит ноги, бьется в партер
ных монологах и практически 
не разгибается; сводные родст
венники таскают ее за ремни, 
со всей дури шмякают об пол, 
водят на поводке, лупят би
чом — свой тезис про собаку 
хореограф реализует с назида
тельной наглядностью. В отли
чие от лапидарного языка уг

нетаемой, сестры изобильно 
батманят, разнообразно ска
чут, вертятся, корчат незабав
ные рожи, забивая Золушку не 
только физически, но и жирно
танцевальными красками соб
ственных партий. Жалостли
вый Принц, полюбивший со
бакуЗолушку из своего сна (го
лографическое сновидение, 
спроецированное на экран 
переднего занавеса, заменя
ет ему пресловутую туфель
ку — по нему жених и опоз
нает в финале свою суженую, 
похороненную сестрами под 
грудой золы), тоже не герой. 
Его патетических portdebras 
и одиночных прыжков почти 
не видно на фоне буйной мель
тешни развязных придвор
ных: даже романтичное объяс
нение Принца с Золушкой под
хватывается, множится, варь
ируется и забалтывается при
дворной камарильей.

Длинноюбочный кордеба
лет, выглядевший столь заман
чиво на рекламных роликах, 
на деле лишен всякой многоз
начности: это простонапро
сто стая голубей, о чем нед
вусмысленно свидетельству
ют волнообразные движения 
рук«крыльев» и финальная эк

зекуция над сестрами и Маче
хой, после которой те с черны
ми дырами вместо глаз пока
янно тащатся на коленях за ин
валидной коляской парализо
ванного отца Золушки. Лишь 
Мачеха по ходу спектакля по
давала надежды: царственная, 
инфернальная, повелеваю
щая не только в своем доме, но 
и во дворце, готовая чуть ли не 
прикончить упрямого Принца 
в финале. Однако и эти упова
ния пошли прахом: ее злодей
ская функция оказалась деко
ративноприкладной, на суть 
дела не влияющей.

Суть же заключается в том, 
что хореограф Монтеро так 
и не вышел за пределы заяв
ленных тезисов, оставив всех 
персонажей в том же пласти
ческом и хореографическом 
состоянии, в каком они пред
стали в начале спектакля. От 
этого его многолюдный, нерв
ный, моторный (можно ска
зать, суетливый) балет выгля
дел на удивление статичным, 
монотонным и примитивно
морализаторским. Ну да, нель
зя бить не только собак, но и не 
похожих на нас людей. Но сто
ило ли изза этого городить 
двухчасовой балетный огород?

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Золушка — друг человека
Балет Нюрнберга на Чеховском фестивале

На Montreux Jazz Festival, проходящем при 
поддержке Parmigiani Fleurier, БОРИС БА-
РАБАНОВ послушал разнообразную элек-
тронную музыку и решил, что не так уж 
и далеко она ушла от джаза.

Большой электронный вечер был назна
чен на 9 июля. Те, кто приезжает на фестиваль 
в Монтрё на одиндва дня или получает билеты 
на концерты в пакете с какимито иными тури
стическими аттракционами, до сих пор удив
ляются тому, что самый вместительный зал фе
стиваля Auditorium Stravinski может быть от
дан группе Massive Attack или The Chemical 
Brothers. Все же в представлении публики «джа
зовый» значит «джазовый», и надо слушать Ави
шая Коэна или Чика Кориа с Херби Хэнкоком, 
в крайнем случае Леди Гагу и Тони Беннетта. Но 
вот случился вечер, когда можно было весь ве
чер и ночь слушать отборнейших электронных 
артистов и продюсеров, и это нисколько не ло
мало концепцию.

Джейми XX (настоящее имя Джейми 
Смит) — крайне востребованный продюсер 
и мозг группы The XX. Он делал ремиксы для 
Адель, продюсировал треки для Алиши Киз, 
помог записать последний альбом протор
эперу Гилу СкоттуХерону. В общем, фигура. 
Этим летом он раскручивает по фестивалям 
свой новый сольный альбом «In Colour». Джей
ми ХХ предпочитает дистиллированный дид
жейский формат выступлений и подвешива
ет у себя за спиной большой зеркальный шар. 
Так было, например, на фестивале в Гластонбе
ри, так было и в зале Montreux Jazz Lab. Сет 
он сыграл довольно увеселительный, но воо
бражение корреспондента 

”
Ъ“ не потряс, осо

бенно если учесть истошные восторги публи
ки и критиков по поводу его креативного по
тенциала.

Другое дело — Арон Джером, выступающий 
в африканской ритуальной маске и под псевдо
нимом SBTRKT (читается как «сабтрэкт»). Он от
носится к той категории электронщиков, кото
рые руководят процессом изза пульта, но все 
же пытаются создать ощущение живого испол
нения. На сцене с Ароном Джеромом — вока
лист и барабанщик, и каждый из них выклады
вается на полную катушку, так что вряд ли ко
муто придет в голову упрекнуть музыкантов 
в том, что половина партий всетаки воспро
изводится машинами. Барабанщик, выступав
ший с SBTRKT, в какойто момент просто пере
тянул одеяло на себя. Трое музыкантов созда
ли живую, текучую, ощущаемую на тактиль
ном уровне звуковую материю. Это была музы
ка, которую было сложно классифицировать, 
да и не хотелось. В ней было много живой пер
куссии, много комфортных попконструкций, 
ближе к финалу скорости, конечно, возросли, 
и материал захватил на животном уровне. Хо
телось еще и еще.

На смену SBTRKT пришел Hudson Mohawke, 
он же Росс Берчард, шотландский продюсер, 
регулярно сотрудничающий с Канье Уэстом 
и лейблом Warp. Он тоже работал в «полужи

вом» режиме, с двумя аккомпаниаторами. У не
го даже были декорации: то ли полуразрушен
ный забор, то ли, наоборот, кристаллическая 
решетка. В целом музыка у Hudson Mohawke 
более очевидная, чем у SBTRKT, более прямая 
и синтезаторная. Дело было около полуночи, 
людей раскачали предыдущие артисты, да и ба
ры не закрывались, так что на отсутствие горя
чей зрительской реакции Россу Берчарду грех 
было жаловаться. Но чуда, как у SBTRKT, не бы
ло. Была крепкая, не тупая работа на танцполе.

Интересно, что весь вечер на этом самом 
танцполе было довольно много вполне зрелых 
людей. Молодежным рейвом это точно никак 
нельзя было назвать. И если представить себе, 
что какойто зритель, скажем, 15го Montreux 
Jazz Festival чудесным образом переместился 
на нынешний 49й, то этот электронный мара
фон он вполне мог бы классифицировать как 
некое прогрессивное джазовое событие. Во 
всяком случае, то, что делает с ритмом SBTRKT, 
в рамки джаза вполне проходит. С корреспон
дентом 

”
Ъ“, вероятно, согласится и француз

ская певица Патрисия Каас. Она прилежно 
посещает Montreux Jazz Festival, обходясь без 
лишнего звездного пафоса и оставаясь пре
ступно неузнанной народом. Она могла пойти 
в другие залы слушать Alabama Shakes, Паоло 
Нутини или Авишая Коэна, но чтото держало 
ее здесь, на дискотеке.

ФЕСТИВАЛЬ ДЖАЗ

Живые и взрослые
Электроника на фестивале в Монтрё
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В Музтеатре Станиславского и Немировича-Данченко прошла  
премьера балетов Джерома Роббинса с участием Натальи Осиповой 
и Сергея Полунина. Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Крайне востребованный в современной 
поп-музыке продюсер и музыкант  
Джейми ХХ сыграл в Монтрё бодро,  
но ожиданий публики не оправдал 
ФОТО EPA/VOSTOCK-PHOTO

Стая голубей помогает 
Золушке встать на ноги 
в прямом и переносном 
смысле  
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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В матче заключительного тура группового 
этапа чемпионата Европы среди юношей  
до 19 лет сборная России встречается 
с командой Германии

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ТЕННИС

Серена Уильямс  
замкнула круг
Определились чемпионы Wimbledon

ФУТБОЛ

«Зенит» добавил себе титул
Выиграв у «Локомотива», чемпион России  
стал обладателем Суперкубка

Новак Джокович  защитил 
звание чемпиона Wimble
don. В финале, в котором, 
как и в прошлом году, ему 
противостоял Роджер Феде
рер, сербскому теннисисту 
для победы хватило четы
рех сетов. В женской ча
сти соревнований триумф 
праздновала Серена Уиль
ямс, предсказуемо обыграв
шая Гарбинье Мугурусу. Для 
американки эта победа ста
ла важнейшим шагом к заво
еванию Большого шлема, от 
которого теперь ее отделяет 
только выигрыш US Open.

П р о ш л о год н и й  ф и н а л 
Wimbledon наверняка оста-
вил у поклонников Роджера 
Федерера весьма горькие вос-
поминания. Да и самому швей-
царцу, видимо, прокручива-
ние в памяти ключевых мо-
ментов той игры, по ходу ко-
торой он героически взял чет-
вертый сет, сумев отыграть 
матчбол, но затем все же усту-
пил в матче, доставляло ма-
ло удовольствия. И, наверное, 
Федерер жаждал реванша. Да-
же несмотря на то, что моложе 
за последние 12 месяцев он не 
стал, в то время как Джокович 
прочно воцарился на первой 
строчке рейтинга, шансы у Фе-
дерера были. В принципе они 
у него есть всегда, но на ны-
нешнем Wimbledon швейцар-
ский теннисист вплоть до фи-
нала демонстрировал действи-
тельно выдающуюся игру. За 
шесть матчей он отдал сопер-
никам лишь один сет. А кроме 
того, он был удивительно ста-
билен на собственной пода-
че, лишь раз допустив осечку и 
позволив противнику сделать 
брейк. Ну а его полуфиналь-
ный матч против Энди Мар-
рея вообще был признан иде-
альным. Можно даже сказать, 
классическим. Все-таки в по-
следние годы редко доводит-
ся видеть, чтобы теннисисты 
даже на травяных кортах ча-
сто выходили к сетке. Федерер 
же совершил с полсотни забе-
гов вперед и почти всегда с по-
ложительным исходом. То есть 
звезды, казалось, наконец со-
шлись так, чтобы Федерер смог 
одержать свою 18-ю победу на 
турнирах Большого шлема.

После того как швейцарцу 
первым удалось сделать брейк, 
предвкушение скорого празд-
ника на его улице стало креп-

нуть. В начале финального про-
тивостояния швейцарец играл 
ровно в том же стиле, что и в по-
луфинале против Маррея. Но, 
по всей видимости, в его почти 
34 года играть близко к идеа-
лу на протяжении двух встреч 
подряд с топ-теннисистами 
уже очень трудно. Упомянутый 
брейк Федерер сразу же вер-
нул, а на тай-брейке, до которо-
го смог дотащить партию, про-
сто посыпался.

Во втором сете швейцарец 
собрался. Он держался изо 
всех сил. У него даже был сет-
бол, но Джокович, когда нуж-
но было, словно на заказ, 
включал подачу и угрозу от-
водил. Стойкость Федерера на 
тай-брейке второй партии во-
обще достойна восхищения. 
У Джоковича ведь был трой-
ной сетбол. Но каким-то чу-
дом швейцарец эту партию у 
соперника выцарапал. А о на-
пряженности противостояния 
лучше всего свидетельствует 
счет тай-брейка — 12:10.

Ключевым, пожалуй, стал 
третий сет, в котором Джоко-
вич показал уже совершен-
но убойный теннис. Особен-
но впечатлила эффективность 
действия серба на первой пода-
че. И интересен тут даже не про-
цент попаданий (он как раз был 
вполне дежурным — 63), а то, 
что после 17 попаданий с пер-
вой подачи в 16 случаях Джо-
кович выигрывал очко. А еще 
он почти не ошибался (всего 
две невынужденных за партию 
против шести у соперника). Ну 
и брейк-пойнтов у него было 
втрое больше. А для победы в 
сете хватило реализации одно-
го. И после этого уже было вид-
но, что Федерер, что называет-
ся, поплыл. В четвертом сете он 
был уже хуже по всем параме-
трам, так что сомнений в том, 
что Джокович оформит второй 
подряд и третий в карьере ти-
тул чемпиона Wimbledon, по-
чти не возникало.

В женской части соревнова-
ний еще в субботу первенство-
вала Серена Уильямс. Событие 
это было ожидаемое, хотя сле-
дует признать, что соперница 
американки Гарбинье Мугуру-
са заставила ее немного повол-
новаться. Ей даже удалось по-
вести с брейком, но это толь-
ко раззадорило Уильямс, кото-
рая принялась бить с такой си-
лой и точностью, что никаких 

шансов у Мугурусы не оста-
лось. Да их не было бы ни у од-
ной теннисистки, займи она 
место испанки.

Триумф Серены Уильямс, ко-
торая, к слову, в свои 33 года и 
289 дней стала самой возраст-
ной теннисисткой, выиграв-
шей турнир Большого шлема 
в одиночном разряде, означа-
ет, что теперь она является дей-
ствующей чемпионкой всех че-
тырех турниров главных чем-
пионатов (отсчет ведется от по-
беды на US Open 2014-го). В по-
следний раз образец такой вы-
дающейся стабильности был 
отмечен в 2003 году, и, что инте-
ресно, достижение также при-
надлежало Уильямс (американ-
ка выиграла в 2002-м Roland 
Garros, Wimbledon и US Open, 
а в следующем сезоне допол-
нила коллекцию победой на 
Australian Open). Тогда в об-
иход и вошел термин Serena 
Slam. Но до реального Большо-
го шлема американке дотянуть-
ся пока не удавалось. Но теперь 
Серена Уильямс получила шанс 
стать вровень с самой Штеффи 
Граф — последней, кому удава-
лось взять все четыре турнира 
за один сезон (1988).

Все, что нужно сделать Уиль-
ямс, так это выиграть US Open. 
Задача, конечно, сложная. Но 
если учитывать, что американ-
ка начиная с 2012 года в Нью-
Йорке неизменно становилась 
чемпионкой, то все, что требу-
ется от Уильямс, так это сыграть 
как она умеет. К слову, в случае 
успеха на US Open Уильямс до-
гонит Граф и по общему числу 
выигранных турниров Большо-
го шлема (у обеих теннисисток 
будет по 22 титула). А учитывая, 
что карьеру Уильямс завершать 
не намерена, то вполне может 
ее обойти и уже без оговорок 
считаться лучшей теннисист-
кой в истории.

Александр Петров

Очередной российский 
футбольный сезон открыл
ся матчем за  Суперкубок. 
В нем чемпион России 
 «Зенит» у себя в Санкт 
Петербурге после ничь
ей в основное и дополни
тельное время — 1:1 — спра
вился с обладателем Кубка 
страны «Локомотивом» в се
рии пенальти.

В матче за Суперкубок ни-
каких ограничений на число 
иностранцев на поле не суще-
ствовало, а каждый из сопер-
ников имел их в заявке столь-
ко, что вполне мог составить 
из качественных легионеров 
чуть ли не целиком старто-
вый состав. Но оба удивили, 
уложившись в формат «6+5», 
который, кажется, неминуе-
мо будет введен в премьер-ли-
ге в нынешнем сезоне, словно 
приноравливаясь к нему. Хотя, 
с другой стороны, может, удив-
ляться обилию россиян и не 
стоило. В конце концов, когда 
репетировать схему, если чем-
пионат страны открывается 
уже в ближайший уикенд?

Скорее надо было удив-
ляться стилистике, в кото-
рой довольно долго прохо-
дил матч. «Зениту» выпал ста-
тус его хозяина, но по-хозяй-

ски играл «Локомотив». Ког-
да в концовке прошлого пер-
венства Игоря Черевченко на-
значили тренером железнодо-
рожников вместо ушедшего в 
отставку Миодрага Божовича, 
скептики указывали на жут-
кий дефицит опыта у сменщи-
ка черногорца. Но за летний 
перерыв Черевченко, похоже, 
смог очень-очень неплохо под-
готовить команду — и физиче-
ски, и тактически. Прессинг 
в ее исполнении смотрелся 
симпатично — высокий, плот-
ный, не суетливый. Центр по-
ля «Локомотив» захватил сразу 
же — и это был сюрприз.

«Зенит» мучился с этим 
прессингом. А научившись в 
итоге его более или менее ре-
гулярно преодолевать, все рав-
но не убедил в том, что спосо-
бен доминировать. Этому зе-
нитовскому варианту, с обо-
ими интересными россий-
скими новичками — Арте-
мом Дзюбой и Артуром Юсу-
повым, но без травмирован-
ного Данни и задержавшего-
ся в Аргентине Эсекьеля Гарая 
как-то слишком явно не хвата-
ло взаимопонимания впере-
ди. А еще он был слишком, что 
ли, замкнут, зациклен на Хал-
ке. «Локомотив» такой футбол 

успешно «читал» и, без особого 
напряжения отбиваясь от чу-
жих наскоков, свой вполне за-
служенный гол забил.

Гол был трудовым и ро-
жденным всеми теми дос-
тоинствами, которые де-
монстрировал «Локомотив». 
Дмитрий Тарасов отработал, 
проломившись сквозь забор-
чик из оппонентов, и не по-
зволил выбить мяч Луишу Не-
ту, а Байе Ниасс, подкараулив 
отскок, пробил в угол.

«Локомотив», подтверждая, 
что ни с «физикой», ни с на-
строем проблем у него нет, 
еще несколько раз, уже отли-
чившись, напрягал «Зенит». А 
особенно ярко этими качест-
вами блеснул в концовке пер-
вого тайма Алексей Миранчук. 
Голкипер Юрий Лодыгин бро-
сил рукой мяч Игорю Смоль-
никову, а Миранчук, хотя вро-
де бы до зенитовского защит-
ника была приличная дистан-
ция, ястребом рванул к нему, 
расстелился в подкате, совер-
шил отбор и едва не продрал-
ся на ударную позицию.

После перерыва «Зенит» до-
бавил в злости и настырности, 
обложил штрафную «Локомо-
тива». Однако и в осадном по-
ложении железнодорожники 

хладнокровия не теряли. До 
чего-то острого-преострого де-
ло у их ворот не доходило. А 
сам «Локомотив» огрызнулся 
контратакой, в которой Ниасс 
вышел практически один на 
один. «Зениту» повезло: фор-
вард промазал.

Петербуржцы, все же «на-
рушив» во имя результата бу-
дущий лимит и увеличив ко-
личество иностранцев, все-та-
ки смогли получить награду за 
старание и спастись «на флаж-
ке». Халк подавал очередной 
«стандарт», и на сей раз мяч 
после рикошета прилетел ту-
да, куда нужно,— на голову за-
мыкавшего дальнюю штангу 
Смольникова.

Потом был довольно увле-
кательный овертайм с отлич-
ными шансами прежде всего 
у «Зенита» и серия пенальти. В 
ней все решил удар капитана 
«Локомотива» Ведрана Чорлу-
ки прямо в руки Лодыгину. 
«Зенит» взял первый трофей 
в сезоне.

Алексей Доспехов

Его поздравляет председатель Совета при прези-
денте РФ по развитию гражданского общества и 
правам человека Михаил Федотов:
— Дорогой Владимир Петрович! Поздравляю ва-
ше превосходительство чрезвычайного и полно-
мочного посла с очередной годовщиной ваше-
го появления на свет. Эта радость не только для 
всех ваших родных и друзей, но также для всех, 
кому небезразлична судьба России, кого беспо-
коит положение с правами человека в нашей 
стране и во всем мире. Вы были и послом, и гла-
вой парламентского комитета, но подлинную 

свою сущность вы обрели именно на посту упол-
номоченного по правам человека в России. Ибо 
сущность эта — безмерное человеколюбие. И ко-
нечно, неиссякаемый юмор. Разве можно защи-
щать права человека, не обладая чувством юмо-
ра? Пусть и дальше вас сопровождают ваши не-
сгибаемость в принципиальных вопросах, гиб-
кость и хитрость в тактике достижения целей, 
оптимизм и вера в лучшее. Мое плечо было и бу-
дет рядом с вашим всегда.

Рубрику ведет 
Анна Макеева

Сегодня исполняется 78 лет президенту 
Паралимпийского комитета России  
Владимиру Лукину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

ФЕХТОВАНИЕ

В Рио через Москву
В «Олимпийском» стартует чемпионат мира

Главная интрига чемпи
оната мира по фехтова
нию, стартующего сегод
ня в Москве,— сумеет ли 
российская сборная три
жды подряд стать сильней
шей на планете. Впрочем, 
более ценными, чем меда
ли и звания, для многих из 
тысячи саблистов, рапи
ристов и шпажистов, прие
хавших в Россию более чем 
из ста стран, станут рей
тинговые олимпийские оч
ки, которых на чемпионате 
можно заработать больше, 
чем на какихлибо других 
соревнованиях — отбороч
ных к Играм2016 в Риоде
Жанейро.

Бурный подъем отечест-
венного фехтования датиру-
ется 2013 годом, когда после 
длительного (с 2002 года) пе-
рерыва наша сборная завое-
вала общекомандное первен-
ство на чемпионате мира в 
Будапеште, откуда приехала 
с тремя золотыми, пятью се-
ребряными и тремя бронзо-
выми наградами. Спустя год 
в Казани сразу две команды, 
России и Италии, получили 
по восемь медалей в одинако-
вой пропорции — три золота, 
одно серебро и четыре брон-
зы — и поделили эту престиж-
ную победу.

Естественно, российским 
болельщикам хочется, чтобы 
серия не прерывалась. К тому 
же чемпионат мира впервые 
пройдет в Москве и, еще не 
начавшись, уже получил, по 
оценкам специалистов, статус 

одного из лучших в истории 
с точки зрения его организа-
ции. А еще 19 июля, в день под-
ведения его итогов и вручения 
премий из призового фонда в 
размере $1,05 млн, «Олимпий-
ский» посетит президент Меж-
дународного олимпийского 
комитета Томас Бах — олим-
пийский чемпион 1976 года 
в команде немецких рапири-
стов. «Мы должны быть первы-
ми, раз мы уже ими были,— 
сказал на встрече с президен-
том РФ Владимиром Путиным 
в Кремле президент Между-
народной федерации фехто-
вания российский предпри-
ниматель Алишер Усманов.— 
Впрочем, удержать победу 
дважды тяжело, а трижды — 
очень тяжело, но ребята гово-
рят, что могут». Кроме россиян 
и итальянцев за общую побе-
ду будут конкурировать также 
сборные Франции, Южной Ко-
реи и Германии.

Главный тренер сборной 
России двукратный олим-
пийский чемпион в фехтова-
нии на рапирах Ильгар Маме-
дов также желает своим подо-
печным выигрыша, однако за 
год до Олимпиады в Рио мери-
лом их успеха станут для не-
го не только награды, но и на-
бранные ими рейтинговые 
олимпийские очки. «Мы сде-
лаем для победы все, что в на-
ших силах,— пообещал он.— 
Но все-таки главный старт че-
тырехлетия — Олимпиада. И 
будет неправильно, если мы, 
выиграв чемпионат в Москве, 
провалимся в Рио».

Наиболее высокие шан-
сы на медали (всего будет ра-
зыграно 12 комплектов на-
град в личных и командных 
соревнованиях) у мужчин и 
женщин традиционно име-
ют российские саблисты Ни-
колай Ковалев (действующий 
чемпион мира), Вениамин Ре-
шетников, Алексей Якимен-
ко, Камиль Ибрагимов, Со-
фья Великая, Яна Егорян и 
Екатерина Дьяченко. Их глав-
ные соперники — саблисты 
Кореи, Китая, Украины, Бело-
руссии, Франции, Италии и 
США. Впрочем, как утвержда-
ют сами спортсмены, уровень 
сабельного фехтования в ми-
ре настолько высок, что на по-
беду с одинаковым успехом 
претендуют едва ли не три де-
сятка фехтовальщиков.

Согласно правилу ротации 
видов в олимпийской про-
грамме, на Играх в Рио муж-
ской сабельный и женский ра-
пирный командные турниры 
проводиться не будут. В жен-
ской рапире практически без-
раздельно властвуют итальян-
ки во главе с легендарной Ва-
лентиной Веццали. Так что 
россиянкам личные медали 
светят только в случае, если 
до полуфинала встречи с ни-
ми они избегут. А командное 
золото уедет в Италию навер-
няка. Что касается мужчин, то, 
несмотря на неудачи в сезоне 
из-за травмы, действующий 
чемпион мира Алексей Чере-
мисинов все-таки постарается 
свой титул защитить. Претен-
дуют на медали Дмитрий Ри-

гин, а также вся команда це-
ликом. Кстати, призера Олим-
пийских игр 2004 года Реналя 
Ганеева из личного турнира в 
командный вытеснил победи-
тель юниорских первенств Ев-
ропы 2008 и 2009 годов Дмит-
рий Жеребченко.

Фехтование на шпагах — 
наиболее проблемный наш 
вид. Так, наши шпажистки, 
двукратные чемпионки ми-
ра в команде, на чемпиона-
те Европы нынешнего года 
в Монтрё стали седьмыми, а 
мужчины — восьмыми. «От-
бор на Олимпиаду идет имен-
но через командные соревно-
вания. Восьмое место не то, 
с которого набираются рей-
тинговые очки. Так можно с 
Олимпиадой и попрощать-
ся. И хотя отбор будет про-
должаться до марта, нам на 
оставшихся турнирах, и осо-
бенно на чемпионате ми-
ра, надо попадать в четвер-
ку, особенно в мужской шпа-
ге»,— сказал по этому поводу 
Ильгар Мамедов.

В команде шпажисток в Мо-
скве вместо чемпионки мира 
Любови Шутовой выступит 
победительница молодежно-
го первенства Европы 2009 го-
да Ольга Кочнева. В четверке 
шпажистов Вадим Анохин вы-
ступит только в личном тур-
нире, в команде вместо не-
го заявлен Сергей Ходос. Ли-
деры у мужчин — французы, 
южнокорейцы и швейцарцы, 
у женщин — итальянки, нем-
ки, украинки и эстонки.

Валерия Миронова

Финалы Wimbledon
Мужчины. Одиночный разряд. Новак 
Джокович (Сербия, 1)—Роджер Федерер 
(Швейцария, 2) 7:6 (7:1), 6:7 (10:12), 6:4, 
6:3.
Женщины. Одиночный разряд. Серена 
Уильямс (США, 1)—Гарбинье Мугуруса 
(Испания, 20) 6:4, 6:4.
Женщины. Парный разряд. Мартина 
Хингис—Сания Мирза (Швейцария—Индия, 
1)—Екатерина Макарова—Елена Весни-
на (Россия, 2) 5:7, 7:6 (7:4), 7:5.
Девушки. Одиночный разряд. Софья 
Жук (Россия)—Анна Блинкова (Россия, 
12) 7:5, 6:4.

Новак Джокович в третий раз в карьере стал победителем Wimbledon,  
а Серена Уильямс собрала в одних руках все главные трофеи мирового тенниса   ФОТО REUTERS

Чемпион России 
«Зенит» начал новый 
сезон с победы в матче 
за Суперкубок    
ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО
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